
Аптекам 
воздалось 
арбидолжное
Крупные фармритейлеры 
заработали на пандемии

Аптечные сети из топ-15 в  первой 
половине 2021 года  совокупно 
 заработали около 228 млрд руб.,  
что в среднем на 17%  больше, 
чем год назад. Этим фарм ритей-
лерам удалось увеличить про-
дажи за счет реализации препа-
ратов от COVID-19. Кроме того, 
крупные сети сохраняют рост 
 выручки за счет ухода с рынка 
 небольших игроков, которые вы-
нуждены закрывать свои аптеки 
 после отмены льготного режима 
налогообложения. 

Пятнадцати крупнейшим ап-
течным сетям России, на чью долю 
приходится более 40% продаж ле-
карств, удалось увеличить совокуп-
ную выручку в январе—июне 2021 
года в среднем на 17%, следует из 
подсчетов AlphaRM (аналитики не 
учитывали аптечные ассоциации 
и объединения). Ранее DSM Group 
сообщала, что общий оборот фар-
мрозницы за этот же период дости-
гал 552,1 млрд руб., что на 1% мень-
ше января—июня 2020 года. Таким 
образом, сети из топ-15 выручили 
почти 228 млрд руб.

По данным AlphaRM, заметнее 
всего — на 126% — продажи выро-
сли у «Сбер Еаптеки». Но это объяс-
няется низкой базой. В «Сбер Еап-
теке» уточнили, что выручка за 
январь—июнь этого года составила 
6,5 млрд руб., что в 2,5 раза больше, 
чем за тот же период 2020 года. Су-
щественный рост продаж также по-
казали пермская «Планета здоровья» 
(47%), краснодарская сеть «Апрель» 
(46%), «Ригла» (20%), «Неофарм» (11%). 
Самая низкая динамика среди игро-
ков из топ-15 оказалась у «36,6» (рост 
всего 8%), хабаровской сети «Но-
вая аптека & Аптека миницен» (4%) 
и у самарской «Виты» (5%).

Сети, которые не состоят в топ-15, 
но входят в двадцатку крупнейших, 
напротив, снизили выручку. Так, 
у «Эркафарма» продажи упали в пер-
вом полугодии на 4%, у омской «Фар-
макопейки» — на 12%, у ижевского 
«Фармаимпекса» — на 18%, у «Здо-
ров.ру» — на 19%, у пермской «Апте-
ки от склада» — на 26%. 

В AlphaRM не называют абсолют-
ные данные по выручке. В «36,6» со-
общили „Ъ“, что выручка сети за пер-
вое полугодие достигла 25,2 млрд 
руб., что больше на 10,1% год к году. 
В компании это связывают с прода-
жей дистрибуторского подразделе-
ния «Джи Ди Пи» и сокращением 
чистого долга почти на 50% за счет 
допэмиссии акций в прошлом году. 
Другие сети не предоставили „Ъ“ 
данные.

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов полагает, что 
крупным игрокам удается сохра-
нять рост за счет ухода с рынка не-
больших аптечных сетей. Это, по его 
словам, связано с отменой льготно-
го режима налогообложения (ЕНВД; 
единый налог на вмененный доход).
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Америка пошла по рельсам
Триллионный инфраструктурный план утвержден в США,  
на социальный ищут деньги

Сенат Конгресса США во вторник утвер-
дил план развития инфраструктуры 
в объеме более $1 трлн. Это первая ини-
циатива Белого дома под  руководством 
Джо Байдена, предполагающая мас-
штабное обновление дорог, мостов 
и различных коммунальных систем. 
План предусматривает увеличение гос-
финансирования на $550 млрд в течение 
пяти лет и не потребует повышения на-
логов. Их потребует вторая часть плана 
 Демократической партии, на $3,5 трлн — 
в этой части собраны все инициативы 
по увеличению социального обеспече-
ния (см. текст на этой же полосе), и для 
его утверждения требуется найти новые 
источники доходов.

Сенат США поддержал план увеличения 
расходов на инфраструктуру и создания но-
вых рабочих мест (Infrastructure Investment 
and Jobs Act) в объеме $1,2 трлн в течение вось-
ми лет ($973 млрд в течение пяти лет). «За» 
проголосовало 69 сенаторов, «против» — 30 
(у демократов и республиканцев мест поров-
ну). План нацелен на масштабное улучшение 
состояния инфраструктуры — строительст-
во дорог и мостов, обновление электросе-
тей и систем водоснабжения, защиту от кли-
матических бедствий. Новые расходы на эти 
цели составят $550 млрд в течение пяти лет — 
остальное есть в действующих программах.

Изначально план был заявлен в объеме 
$2,3 трлн за восемь лет, но предусматривал 
увеличение налоговой нагрузки — в част-
ности, за счет повышения корпоративного 
налога с 21% до 28%. В одобренной версии 
повышение расходов предлагается компен-
сировать перераспределением средств из 
других статей, в частности, выделяемых на 
борьбу с пандемией. Тем не менее, по оцен-
ке Congressional Budget Office, это приве-
дет к увеличению дефицита бюджета на 
$256 млрд в течение десяти лет.

Увеличение расходов на инфраструкту-
ру является одним из двух ключевых прио-
ритетов для администрации Джо Байдена. 
Первый, по существу, является расширени-
ем аналогичной программы администрации 
президента США Барака Обамы, который по 
целому набору причин реализован был в не-
большой части. Второй — план поддержки 
семей — предусматривает увеличение соци-
альных расходов. Оба приоритета были рас-
писаны в представленном в июне проекте 
бюджета на 2022 финансовый год. Его расход-
ная часть оценена в $6 трлн при доходной ча-
сти в $4,17 трлн. Дефицит бюджета составит 
$1,84 трлн, что существенно меньше, чем было 
в этом году ($3,67 трлн при расходах в разме-
ре $7,25 трлн, в отношении к ВВП США дефи-
цит должен сократиться с рекордных 16,7% до 
7,3% и до 4,7% в 2023 году). При этом еще в мар-
те был утвержден второй за время пандемии 
крупный пакет помощи американской эконо-

мике в размере $1,9 трлн: это позволило сохра-
нить антикризисные выплаты, но резко повы-
сило уровень дефицита на этот год.

Меры поддержки, не вошедшие в инфра-
структурный план, были перенесены в более 
масштабную инициативу демократов — на 
$3,5 трлн. Она рассматривает «инфраструк-
туру» очень широко: охватывает широкий 
спектр расходов — от бесплатных детских са-

дов до расширения покрытия медицинского 
страхования, в том числе для пожилых. Утвер-
ждение этой части плана будет невозможно 
без повышения налогов. В выдвинутом ранее 
плане по увеличению соцрасходов (в июне 
его объем составлял $1,8 трлн на десять лет), 
компенсировать новые траты предлагалось 
за счет повышения ставки подоходного нало-
га с 37% до 39,6% для семей с доходом свыше 
$400 тыс. и резко — с 20% до 39,6% — повы-
сить ставку на прирост капитала (capital gain) 
для тех, чей доход превышает $1 млн.

Влияние плана на дефицит бюджета и гос-
долг будет зависеть от сбалансированности 
доходной части (то есть повышения нало-

гов). В любом случае, представители демо-
кратической партии не смогут рассчитывать 
на поддержку республиканцев в принятии 
пакета, но с учетом большинства в обеих па-
латах планируют использовать особую про-
цедуру одобрения. В то же время влияние 
увеличения фискальных расходов на инфля-
цию и рост американского ВВП уже отмеча-
ется и ФРС США, и международными анали-
тиками, в частности, МВФ. Напомним, ФРС 
прогнозирует, что цены в этом году выра-
стут на 3,4% (3% за вычетом продовольствия 
и энергии), но в 2022-м замедлятся до 2,1%.
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«Газпромово»  
уренгоре
Как авария в ЯНАО  
скажется на производстве

Как выяснил „Ъ“, авария на заводе «Газ-
прома» в Уренгое приведет к снижению 
производства сжиженного углеводо-
родного газа в августе в пять раз, ста-
бильного конденсата — почти в три раза. 
Завод в Сургуте, технологически свя-
занный с аварийным производством, 
в августе не будет производить мотор-
ные топлива, хотя может возобновить 
их выпуск в сентябре, когда планирует-
ся вернуть в работу одну из двух устано-
вок деэтанизации в Уренгое. По оценкам 
аналитиков, по итогам года «Газпром» 
может снизить переработку нестабиль-
ного конденсата на 2 млн тонн, а добычу 
газа — на 3,2 млрд кубометров. Однако 
компания может попытаться компенси-
ровать выпадающие объемы газа за счет 
других месторождений. 

Авария на заводе по подготовке конден-
сата к транспорту «Газпром переработки» 
в Уренгое может привести к снижению пе-
реработки нестабильного конденсата в авгу-
сте втрое, до 223 тыс. тонн вместо 944 тыс. 
тонн, в сентябре — вдвое, до 615 тыс. тонн 
вместо 1,037 млн тонн, утверждают источни-
ки „Ъ“, знакомые с ситуацией.

Производство сжиженного углеводород-
ного газа (СУГ) и широкой фракции легких 
углеводородов на сургутском заводе, куда 
поступает конденсат с завода в Уренгое, в ав-
густе может упасть до 42 тыс. тонн (план — 

218 тыс. тонн), в сентябре — до 134 тыс. 
тонн (план — 211 тыс. тонн). Остановлен-
ное сейчас производство бензина и дизто-
плива в Сургуте планируется возобновить 
только в сентябре, причем оно будет низ-
ким — 89 тыс. тонн и 56 тыс. тонн против 
плана 120 тыс. тонн и 74 тыс. тонн соответ-
ственно. Что касается стабильного конден-
сата, то в августе объем его производства 
может составить всего 125 тыс. тонн вместо 
354  тыс. тонн, в сентябре — 134 тыс. тонн 
вместо 381 тыс. тонн.

Авария на заводе по подготовке кон-
денсата к транспорту в Уренгое произош-
ла 5 августа в 01:18 мск из-за разгерметиза-
ции оборудования установки деэтанизации 
конденсата (УДК-1). Газ начал наполнять 
цех и вскоре взорвался, что вызвало по-
жар, который тушили около суток. Никто 
не пострадал. Причина утечки газа пока 
не установлена.

Уренгойский завод — часть уренгойско-
го газодобывающего комплекса, на него 
поступает газоконденсатная смесь с За-
полярного, Ямбургского и Ен-Яхинско-
го месторождений. Поскольку конден-
сат добывается вместе с газом, остановка 
завода привела к необходимости сокра-
тить или остановить добычу газа на этих 
месторождениях.
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Экономика 
погранпереходного периода
Российский транзит грузов для Европы  
встал на китайский карантин

Резкий рост транзитных грузоперево-
зок между Китаем и Европой на фоне 
борьбы с коронавирусом необычайно 
усложнил и иногда парализовал работу 
российских пунктов пропуска. На авто-
мобильных погранпереходах скапли-
ваются сотни фур, а водители вступают 
в драки за место в очереди. На желез-
ной дороге тоже наблюдаются заторы, 
в чем ОАО РЖД винит строгие карантин-
ные меры со стороны Китая, а участни-
ки рынка — также нехватку порожних 
контейнеров и сбои в работе россий-
ской сети. Новая вспышка коронавируса 
в КНР грозит усугубить эти проблемы.

В последние два года сухопутные перевоз-
ки азиатских грузов через территорию РФ 
растут невиданными прежде темпами. Если 
в 2020 году транзит контейнеров по сети 
ОАО РЖД на маршруте Китай—Европа—Ки-
тай превзошел показатели 2019 года за три 
квартала, то в этом году — всего за полгода. 
Всплеск транзита по суше вызван как вос-
становлением мировой экономики после 
пандемии, так и беспрецедентным — в семь 
раз — взлетом ставок морского фрахта в со-
общении Китай—Европа (см. график на стр. 
10). Кроме того, на участников рынка повли-
ял инцидент с блокировкой Суэцкого канала 
в марте (см. „Ъ“ от 13 апреля).

Резкий приток грузов обнажил него-
товность инфраструктуры. Так, по словам 

многих участников рынка, критическая 
ситуация сложилась на крупнейшем сухо-
путном переходе Забайкальск—Маньчжу-
рия, где есть как железнодорожный, так 
и автомобильный пункт пропуска. «По на-
шим субъективным оценкам, на террито-
риях рядом с погранпереходом в ожидании 
заезда ежедневно находится около 500 ав-
томобилей, в среднем машина стоит неде-
лю,— рассказывает руководитель направ-
ления автоперевозок из Китая „Траско“ 
Максим Игнатов.— Неделя простоя одного 
автомобиля обходится компании примерно 
в 150 тыс. руб.». По его словам, значительное 
осложнение ситуации на границе наблю-
дается с мая. Сроки доставки увеличились 
на две-три недели, говорит руководитель 
московского отдела международного экспе-
дирования логистической компании «Дак-
сер» Артем Викторович.

Антитела к транзиту
Первопричина проблемы — повышен-
ные меры эпидемиологической безопас-
ности, введенные Китаем. Так, по данным 
Минтранса, с 17 апреля 2020 года количест-
во въезжающих в КНР грузовых транспорт-
ных средств (ТС) было снижено до 12 в сутки, 
с июня 2020 года было увеличено до 60 авто-
мобилей в сутки.

тенденции — с10

Среда  11 августа 2021  №141 (7103 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Глава ФНС доложил премьеру  
об успехах в сборе налогов —2

новости | В Якутии и Иркутской области 
собираются ввести межрегиональный режим 
чрезвычайной ситуации —5

спорт | Шестикратный обладатель  
«Золотого мяча» Лионель Месси  
переходит в ПСЖ и уже прибыл в Париж —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Минобрнауки вернуло непривитым 
студентам право на место в общежитии  
после критики со стороны партии власти —5

07  Гражданам не доплатят 
за электромобили 
Правительство  
не нашло средств 
на субсидирование рынка

07  Ринат Ахметов 
избавляется от донского угля 
Покупателем может стать 
Valleyton Investments

07  Онлайн-площадки 
подводят к регулированию 
ФАС рассмотрит проект хартии 
добросовестных операторов

08  Объединенный спецдеп 
нашел новое будущее 
Акционеры НРК‑Р.О.С.Т.  
расширяют  
инфраструктурный бизнес

09  «Лента» потянулась 
из кинотеатров 
ADG Group может сменить 
якорного арендатора

09  Паспорта 
обнулят историю 
Для заемщиков предложено 
ввести иной обязательный 
идентификатор

деловые  
новости

В силу сопротивления немалой 
части населения движение 
США в сторону европейских 
социальных стандартов идет —  
последовательно, но очень 
неспешно  ФОТО GETTY IMAGES

Подписной  
индекс 50060

П1125

СОЦИА ЛИЗМ ПОБЕ Ж Д АЕ Т В ОТДЕ ЛЬНО ВЗЯТЫХ США
Д Е М О К РАТ Ы  П Р Е Д Л ОЖ И Л И  С А М Ы Й  « С О Ц И А Л Ь Н Ы Й »  Б Ю Д Ж Е Т  В  И С Т О Р И И  И  П О С ТА В И Л И  С Т РА Н У  Н А  Г РА Н Ь  Д Е Ф О Л ТА

Американская социальная система оказалась 
в шаге от поистине тектонических измене-
ний — сенаторы-демократы готовят рекорд-
ные вливания в медицину и образование. Они 
хотят гарантировать гражданам четыре до-
полнительных года бесплатного образования, 
дать пенсионерам возможность получения 
стоматологической и офтальмологической 
помощи за счет государства, а также ввести 
декретные отпуска и больничные. Респуб-

ликанцы не в силах помешать оппонентам, 
но готовят удар по демократическим инициа-
тивам с другой стороны.

«Это большие и амбициозные перемены — те са‑
мые перемены, которых жаждет Америка» — так мас‑
штабный план демократов охарактеризовал сенатор 
Чак Шумер, лидер демократического большинства 
верхней палаты Конгресса. Он пояснил, что амери‑
канский народ не рассчитывает, что одним законом 
можно решить все проблемы страны, однако начинать 

перемены нужно смело и решительно. Спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси поддержала однопар‑
тийца, заявив, что «революционная бюджетная резо‑
люция воплотит в жизнь видение президента Байдена 
и демократов Конгресса».

Революционность в проекте на $3,5 трлн и прав‑
да наличествует — таких вливаний социальная сфера 
США не знала с 1960‑х годов, когда были приняты 
так называемые законы о великом 
обществе. с6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,7

миллиарда долларов составило положительное сальдо счета текущих операций платежного баланса 
РФ в январе—июле 2021 года, свидетельствует предварительная оценка ЦБ. Показатель превысил не только 
уровень такого же периода 2020 года (почти вдвое), но и 2019 года — на $4,3 млрд. «В полтора раза вырос 
профицит торгового баланса в результате опережающего роста стоимостных объемов энергетического и неэ-
нергетического экспорта по сравнению с импортом товаров»,— пояснили в ЦБ. Дефицит других компонентов 
текущего счета изменился за год несильно. Чистый отток капитала в январе—июле 2021 года оказался факти-
чески на уровне прошлого года — $34,9 млрд — из-за наращивания внешних активов «прочими секторами».

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт перешел  
к коррекции

Данные ФТС об импорте товаров 
из стран дальнего зарубежья (это 
более 80% всего ввоза товаров 
в РФ) фиксируют рост показате-
ля в июле на 31% в годовом выра-
жении — после 32% в июне. Отме-
тим, что такой заметный рост про-
исходит на фоне низкой прошло-
годней базы. При этом в сопостав-
лении «месяц к месяцу с учетом 
сезонности» в июле, по оценкам 
аналитиков Райффайзенбанка, на-
блюдается коррекция, «хотя ее ам-
плитуда колеблется вблизи 1%». 
Ранее в ЦМАКП говорили о замет-
ном замедлении темпов приро-
ста всего импорта (с устранением 
сезонности) в мае по сравнению 
с апрелем и его снижении в июне 
по сравнению с маем. 

Инвестиционный импорт 
в июле продолжил расти. Одна 
из главных составляющих, отве-
чающая за двузначный рост годо-
вых темпов — машины и оборудо-
вание,— в июле вернулась к поло-
жительным темпам увеличения — 
на 1,4% месяц к месяцу, оцени-
ли в Райффайзенбанке. «Восста-
новительный рост в этом сегмен-
те, скорее всего, связан с инфра-
структурными инвестициями (ве-
роятно, сейчас наблюдается от-
ложенное влияние существенного 
увеличения бюджетных расходов 
в мае). Учитывая определенное 
смещение фокуса на инфраструк-
туру при планах по нормализа-
ции фискальной политики, до кон-
ца года инвестиционный импорт 
будет демонстрировать нейтраль-
но-позитивную динамику месяц 
к месяцу»,— заключают аналитики. 
Отметим, что в ЦМАКП, фиксируя 
затухание инвестактивности в мае 
на фоне очень быстрого расши-
рения импорта машин и оборудо-
вания, связывали его со снижени-
ем внутреннего производства ин-
весттоваров (прежде всего машин 
и оборудования и в меньшей сте-
пени — стройматериалов).

В июле к заметному сниже-
нию — на 7,7% месяц к месяцу, 
по оценке аналитиков Райффайзен-
банка,— перешел импорт продуктов 
питания. По их оценке, скорее все-
го, это связано с началом сезона 
урожая, который в этом году в Рос-
сии ожидается неплохим (основное 
сокращение наблюдается именно 
в плодоовощной продукции). 

Рост ввоза товаров в июле ком-
пенсирован низким объемом им-
порта услуг (см. «Сегодняшнее чис-
ло»). «Дальнейшее восстановление 
товарного импорта при сохранении 
ограниченного импорта услуг, ско-
рее всего, не станет существенным 
фактором для ослабления рубля 
в текущем году, мы сохраняем наш 
прогноз вблизи отметки 72,5 руб./$ 
на конец 2021 года»,— заключают 
в Райффайзенбанке.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИМПОРТА 
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При этом инфляция потребительских рас-
ходов, на которую ориентируется регулятор, 
в мае выросла на 3,9%, в том числе за вычетом 
продовольствия и энергии — на 3,4%, месяцем 
ранее показатель составлял 3,6% (3,1%). Но ин-
декс роста цен (исторически показывает более 
высокую инфляцию) показал в июне ускоре-
ние до 5,4% (0,9% месяц к месяцу).

Что касается роста ВВП, то его увеличение 
во втором квартале на 6,5% в годовом исчис-
лении (то есть если бы такими же темпами 
экономика росла не только в апреле—июне, 
а весь год) оказалось ниже ожиданий, однако 
фискальные меры могут разогнать рост в этом 
году до 7% (прогнозы ФРС и МВФ после коррек-
тировки оказались сопоставимы). На следую-
щий год в фонде и вовсе повысили прогноз на 
1,4 процентного пункта, до 4,9% (в ФРС в июне 

ждали прироста на 3,3%, но эта оценка, вероят-
но, будет повышена в сентябре). ФРС уже дала 
слабый сигнал о возможном сокращении про-
граммы выкупа активов, отметив приближе-
ние экономики к целям по инфляции и занято-
сти,— утверждение новых планов, вероятно, 
ускорит нормализацию политики регулятора.

Отметим, что сами по себе инфраструктур-
ные программы в США, призванные закрыть 
часть различий в состоянии инфраструкту-

ры в США в сравнении с развитыми странами 
ОЭСР, обсуждаются уже не менее 12 лет, а «соци-
альная» программа в целом призвана сблизить 
стандарты социального перераспределения 
в США и Европе, к чему демократы в США при-
зывают в целом с 1980-х. То, как медленно это, 
вполне естественно, происходит, демонстри-
рует масштаб реального сопротивления этому 
значительной части американского общества.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

Америка пошла по рельсам

Минпромторг хочет унифицировать по-
нятие несырьевого неэнергетическо-
го экспорта (ННЭ) — ключевого показа-
теля профильного нацпроекта. Сейчас 
утверждаемый этим ведомством пере-
чень товаров, по которым рассчитыва-
ется ННЭ, постоянно меняется, что пре-
пятствует как корректному подсчету по-
казателя, так и настройке эффективной 
господдержки экспортеров. Сообщает-
ся, что в перспективе разработка переч-
ня перейдет на уровень Белого дома. Экс-
перты считают, что потребность в зако-
нодательном определении несырьевого 
экспорта назрела давно — впрочем, в ито-
ге этот шаг обеспечит чистоту статистики 
и мало повлияет на реальную экономику.

Минпромторг намерен унифицировать 
понятие несырьевого неэнергетического 
экспорта — ключевого показателя нацпроек-
та «Международная кооперация и экспорт». 
В соответствии с одной из национальных це-
лей реальный рост экспорта ННЭ к 2030 году 
должен составить не менее 70% по сравне-
нию с 2020 годом.

Пока перечень товаров, по которым рас-
считывается ННЭ, постоянно меняется. 
Минпромторг предлагает определить еди-
нообразный подход к классификации това-
ров по несырьевому экспорту в рамках стати-
стического и ведомственного учета. Для это-
го ведомство подготовит поправки к закону 

о внешнеэкономической деятельности, сле-
дует из опубликованного на regulation.gov.ru 
уведомления.

В Минпромторге „Ъ“ не смогли детализиро-
вать новый подход к определению ННЭ, пояс-
нив, что ведомство анализирует позиции заин-
тересованных федеральных ведомств. Проект 
поправок министерство обещает подготовить 
уже в сентябре. В Минэкономики „Ъ“ расска-
зали, что поправки могут поднять полномо-
чия по утверждению перечня товаров ННЭ на 
уровень правительственного постановления 
(сейчас он установлен приказом Минпромтор-
га). Заместитель главы Федеральной таможен-
ной службы Владимир Ивин сообщил „Ъ“, что 
ФТС поддерживает закрепление единообра-
зия в смысловом наполнении термина. «Пока 
же соответствующий перечень товаров, по ко-
торым рассчитывается значение ННЭ, меня-
ется практически ежегодно»,— добавляет он. 
В службе считают необходимым синхронизи-
ровать понятие ННЭ с перечнем Минпромтор-
га для расчета показателя для нужд нацпро-
екта. В пресс-службе Минфина „Ъ“ сообщили 
лишь, что ведомство отправило свои предло-
жения по теме Минпромторгу.

Вице-президент Российского экспортного 
центра (РЭЦ) по стратегии Станислав Георги-
евский инициативу поддерживает. «Целесоо-
бразность закрепления на законодательном 
уровне понятия „несырьевой неэнергетиче-
ский экспорт“ назрела давно. Охват этого по-

нятия регулируется приказом Минпромторга, 
а самого понятия в явном виде нет». При этом 
действующий перечень товаров для расчета 
ННЭ в РЭЦ считают «адекватным». 

Ведущий эксперт Центра развития ВШЭ Сер-
гей Пухов также считает целесообразным со-
хранить действующий перечень: «Поскольку 
речь идет о выполнении целевых показателей 
по уже определенной товарной группе, я бы 
не менял ее структуру. Она может быть любой, 
главное — постоянной, но рассматривать ее 
динамику надо бы в постоянных ценах». 

Ведущий эксперт Центра макроэкономиче-
ского анализа и краткосрочного прогнозиро-
вания Андрей Гнидченко отмечает, что по дей-
ствующей методике большое количество то-
варов может вызвать споры о том, уместно ли 
относить их к ННЭ. Напомним, в январе 2021 
года из перечня уже исключен ряд позиций 
продукции нефтехимии, а также золото. От-
метим, что именно золото улучшило статисти-
ку экспорта в 2020 году из-за резкого повыше-
ния цен на него весной прошлого года. «В об-
щем перечне классификации содержится бо-
лее 5 тыс. товарных позиций, и, соответствен-
но, для уточнения, какие из них являются не-
сырьевыми, потребуется большая работа»,— 
предупреждает Андрей Гнидченко.

Эксперты указывают, что унификация по-
нятийного аппарата необходима в первую 
очередь для нужд статистики. «Возможно, 
Минпромторг хочет согласовать этот показа-

тель, чтобы и Росстат тоже приводил в своих 
публикациях объем ННЭ. Расчет ННЭ произво-
дится РЭЦ по методике Минпромторга. Юри-
дический статус показателя выглядит как экс-
пертная оценка, хотя и оценка от уважаемых 
государственных организаций. Но все же это 
не статистические данные»,— рассуждает го-
сподин Гнидченко.

Директор Центра конъюнктурных исследо-
ваний Института статистических исследова-
ний и экономики знаний ВШЭ Георгий Остап-
кович говорит, что категорийности — что счи-
тать ННЭ — не существует. «Вводить определя-
ющие стандарты — это неплохо. Но на эконо-
мические сдвиги это не влияет. От того, что вы 
определитесь, золото — это добыча или пере-
работка, экономика ни вырастет, ни упадет — 
если вы не будете применять экономических 
стимулов, институциональных, как, напри-
мер, повышение производительности тру-
да»,— констатирует эксперт.

Отметим, впрочем, что поправки могут по-
влиять на эффективность господдержки экс-
портеров. Правительство уже анонсировало 
переход к поддержке экспортно ориентиро-
ванного бизнеса в режиме «одного окна» на 
всем жизненном цикле компаний. Уточне-
ние же определения ННЭ позволит выстроить 
адресную поддержку наиболее интересных го-
сударству компаний. 

Диана Галиева, Венера Петрова,  
Татьяна Едовина

Несырьевому экспорту требуется определенность
Ведомства хотят расшифровать понятие ННЭ

Федеральная налоговая служба (ФНС) 
отмечает серьезный рост поступле-
ний в консолидированный бюджет РФ: 
по итогам шести месяцев они увели-
чились на 15% к уровню 2019 года — 
до 12,8 трлн руб. Рост поступлений обя-
зан в том числе законодательным изме-
нениям, в частности, введению допнало-
га на сверхдоходы (впрочем, дополни-
тельные 29   млрд руб. в общем росте сбо-
ров не играют заметной роли). Увеличи-
вая сбор налогов, в ФНС также заняты об-
устройством сервисных систем по раз-
даче средств — поддержке предприни-
мателей на случай локдауна и автомати-
ческому возврату всех вычетов физлиц. 
Последний проект должен заметно изме-
нить практику работы ФНС с гражданами.

По итогам полугодия консолидирован-
ный бюджет прибавил 2,9 трлн руб., рост со-
ставил более 29%, сообщил глава ФНС Дани-
ил Егоров на встрече с премьером Михаилом 
Мишустиным. «В этом году у нас серьезный 
рост экономики по сравнению с прошлым 
годом. И это, конечно, не могло не сказать-
ся на поступлениях налогов»,— заявил го-
сподин Егоров, заметив, правда, что сравне-
ния с 2020 годом не очень корректны. Одна-
ко и в сравнении с 2019-м рост все равно есть, 
в том числе в реальном выражении — на 15%, 
плюс 1,7 трлн руб.

Расти поступлениям помогла, по словам 
главного налоговика, экономика — на 70%, 
а на 20% — законодательство: это изменение 
ставок акцизов, поступления по налогам, по 
которым были предоставлены отсрочки в про-
шлом году, изменение ставки НДФЛ для сверх-
доходов. Напомним, с 2021 года НДФЛ повы-
шен с 13% до 15% для доходов сверх 5 млн руб. 
в год. Так ФНС за полгода собрала с обеспечен-
ных граждан дополнительные 29 млрд руб. 
Эти суммы будут использованы для лечения 
детей с редкими заболеваниями. По итогам 
года служба рассчитывает собрать повышен-
ного НДФЛ на 70 млрд руб. Совокупные же по-

ступления, по ожиданиям Даниила Егорова, 
по году составят 25,5 трлн руб., на 4,5 трлн руб. 
больше показателя 2020 года. 

Оставшиеся 10% прироста к сборам 2019 
года — порядка 170 млрд руб.— должны были 
дать улучшение администрирования, в том 
числе цифровизация сервисов. Расходы на 
это были очевидно меньше, кроме того, за два 
года практика работы ФНС изменилась и рас-
ширилась. Глава правительства отметил рабо-
ту службы во время пандемии — перечисле-
ние помощи бизнесу шло через технологиче-
ские сервисы и платформу ФНС. И напомнил 
о предложении президента о создании плат-
формы для выплат в размере МРОТ на каждого 
сотрудника тем компаниям, которые постра-
дают в случае локдауна. Глава ФНС сообщил, 
что работы с Минэкономики ведутся в части 
определения контура такой системы.

Дополнительные сервисы от налоговиков 
готовятся и для граждан. «Мы считаем, что все 
вычеты, которые фигурируют в Налоговом ко-
дексе, нашим гражданам должны предостав-
ляться в автоматическом режиме,— заявил 
Даниил Егоров.— И мы разработали програм-
му, согласно которой люди смогут как имуще-
ственный, так и социальные стандартные вы-
четы получать в автоматическом режиме».

Напомним, с 21 мая вступили в силу измене-
ния в Налоговый кодекс об упрощенном полу-
чении налоговых вычетов по расходам на при-
обретение жилья и погашение процентов по 
ипотеке, а также по операциям на индивидуаль-
ном инвестиционном счете. Для упрощенного 
получения вычетов физлица должны завести 
личный кабинет на сайте ФНС, заполнять декла-
рацию и собирать подтверждающие документы 
не требуется. На сайте службы в перечне банков, 

присоединившихся к такому взаимодействию, 
пока указан только банк ВТБ. Как ранее заявля-
ли в ФНС, система службы автоматически проа-
нализирует данные и сгенерирует предзаполен-
ное заявление на вычет в личном кабинете физ-
лица. По словам господина Егорова, уже более 
9 тыс. вычетов гражданам предоставлено. 

Как говорит партнер по международному 
налогообложению «Кроу Экспертизы» Рустам 
Вахитов, автоматическое предоставление вы-
четов — отличная идея, но возможности реа-
лизации имеют ограничения: если фиксиро-
ванные вычеты довольно просто предоста-
вить, то медицинские, образовательные расхо-
ды может быть достаточно сложно идентифи-
цировать и вычленять. По его словам, в этом 
случае нужно или каким-то образом кодиро-
вать платеж при его совершении, или созда-
вать систему идентификации таких платежей, 
«что, конечно же, будет „космосом“ для суще-
ствующей в Европе практики».

Отметим, что в последнее десятилетие 
это одно из важных отличий стратегии ФНС 
в сравнении со стандартными практиками на-
логовых администраций во всем мире: в Рос-
сии последовательно ставят на «бесконтакт-
ное» в идеале и цифровизированное взаимо-
действие с налогоплательщиками. За предела-
ми РФ налоговые системы, как правило, ори-
ентируются в той или иной мере на формиро-
вавшиеся многие десятилетия практики пря-
мого (и дискуссионного) взаимодействия пла-
тельщика и налоговой администрации — это 
является частью давно сформировавшейся де-
ловой и отчасти политической культуры. Циф-
ровизацию и налоговых сервисов, и госуслуг 
сохранение такого рода практик может тор-
мозить. Проект ФНС по автоматизированным 
вычетам является скорее частью российско-
го подхода к проблеме — между тем массовое 
применение вычетов, являющихся частью со-
цполитики Белого дома, в свою очередь, сред-
несрочно изменит реальные практики взаи-
моотношений государства и граждан.

Татьяна Гришина, Дмитрий Бутрин

Деньги в налоговую и обратно
ФНС вновь наращивает сборы и готовит автоматические соцвычеты для физлиц

Стратегия, разрабатывавшаяся премьер-министром Михаилом Мишустиным 
и главой ФНС Даниилом Егоровым, оставляет между государством и налогопла-
тельщиком цифровое пространство  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Центризбирком (ЦИК) во втор-
ник отказал в регистрации фе-
дерального списка возглавля-
емой экс-кандидатом в прези-
денты Сергеем Бабуриным пар-
тии «Российский общенародный 
союз» из-за нехватки собран-
ных подписей избирателей. Член 
ЦИКа Евгений Шевченко ранее 
заявлял, что подписей у партии 
не просто было вполовину мень-
ше положенного, а среди них еще 
и обнаружилось огромное число 
ксерокопий. Впрочем, на заседа-
нии комиссии ксерокопии не об-
суждали, а господин Бабурин за-
верил „Ъ“, что официальных пре-
тензий на этот счет не было. Экс-
перт считает, что в условиях пан-
демии собирать подписи ста-
ло сложнее, однако с развитой 
региональной сетью это вполне 
возможно.

«Российский общенародный 
союз» (РОС) — единственная из 
15 партий, заявивших об участии 
в думских выборах, которая долж-
на была собирать подписи избира-
телей в свою поддержку. По закону 
о выборах депутатов Госдумы, без 
сбора подписей могут быть зареги-
стрированы партии, имеющие фрак-
цию хотя бы в одном региональном 
парламенте или набравшие на пре-
дыдущих выборах в Госдуму более 
3% голосов. В противном случае для 
регистрации федерального списка 
партия должна собрать не менее 
200 тыс. подписей, причем не более 
7 тыс. в одном регионе.

РОС возглавляет бывший депутат 
и зампред Госдумы Сергей Бабурин, 
который в 2018 году участвовал в вы-
борах президента и занял послед-
нее место, набрав только 479 тыс. го-
лосов (0,65%). Партия зарегистриро-
вана в 2011 году, продвигает нацио-
нально-патриотические идеи и со-
трудничает с известным православ-
ным движением «Сорок сороков». По 
данным на сайте ЦИКа, РОС имеет 51 
региональное отделение.

О том, что федеральный список 
РОС, скорее всего, не будет зареги-
стрирован, стало известно еще 5 
августа, когда член ЦИКа Евгений 
Шевченко рассказал журналистам, 
что партия принесла в комиссию не-
достаточное количество подписей. 
Кроме того, среди сданных подпи-
сей оказалось «огромное количест-
во отксерокопированных листов», 
добавил господин Шевченко. «Мы 
видели папки, полностью состоя-
щие из одного подписного листа, 
размноженного в стократном раз-
мере»,— рассказал он журналистам, 
назвав этот случай «вопиющим фак-
том» и неуважением к ЦИКу, к самим 
себе и своим избирателям.

В итоге ЦИК принял к рассмотре-
нию только 93 907 подписей в под-

держку РОС. Нехватку автографов 
избирателей экс-кандидат в прези-
денты объяснил тем, что впервые 
за 25 лет он не платил сборщикам 
подписей, и вся его команда рабо-
тала на чистом энтузиазме. Кроме 
того, на процесс сбора автографов 
повлиял и факт пандемии, добавил 
Сергей Бабурин. Тем не менее он по-
благодарил за оставленные подписи 
«и православных людей, и мусуль-
ман, и людей, которые просто под-
держали возвращение и укрепление 
в нашем отечестве традиционных се-
мейных ценностей и духовно-нрав-
ственного стержня». По словам го-
сподина Бабурина, еще несколько 
тысяч собранных автографов пар-
тия просто не успела вовремя довез-
ти до Москвы.

На заседании ЦИКа 10 августа Ев-
гений Шевченко об отксеренных 
подписях уже не говорил. Он огра-
ничился лишь констатацией фак-
та, что их недостаточно, а также ука-
зал на ряд недочетов при оформле-
нии документов. По закону, ЦИК обя-
зан предоставлять партиям три дня 
на исправление выявленных в до-
кументах недочетов, и первое поста-
новление комиссии было оформле-
но с учетом этого требования. Одна-

ко сам Сергей Бабурин удивился, за-
чем отводить столько времени на 
устранение замечаний, если сдан-
ных подписей в принципе не хва-
тает для регистрации. Глава ЦИКа 
Элла Памфилова на это возразила, 
что есть жесткие требования, кото-
рые необходимо выполнять. И даже 
предложила лидеру РОС самому вы-
брать дату следующего заседания, 
чтобы, например, не попасть на пят-
ницу, 13-е, так как среди сторонни-
ков партии есть православные гра-
ждане. «Православные не суевер-
ные»,— отреагировал на это госпо-
дин Бабурин.

Впрочем, ряд членов ЦИКа тоже 
были недовольны перспективой 
собираться в выходные ради фор-
мального отказа в регистрации спи-
ска РОС, когда все и так понятно. Бо-
рис Эбзеев, например, напомнил, 
что толкование любого закона, в том 
числе электорального, не должно 
быть абсурдным. А Евгений Колю-
шин и вовсе назвал ситуацию «юри-
дическим кретинизмом». Тогда зам-
пред ЦИКа Николай Булаев напом-
нил, что по закону отказать в реги-
страции списка можно и на основа-
нии недостаточного количества под-
писей без необходимости выделять 
время на внесение корректировок 
в поданные документы. А госпожа 
Памфилова призналась, что так тща-
тельно готовилась к этой ситуации, 
что поручила разработать несколько 

проектов постановления, в том чи-
сле и с отказом в регистрации на ос-
новании недостаточного числа под-
писей. В итоге Евгений Шевченко за-
читал новый проект постановления 
об отказе в регистрации федераль-
ного списка РОС, за который едино-
гласно проголосовали все присутст-
вующие члены комиссии.

После заседания „Ъ“ попросил 
Сергея Бабурина прокомментиро-
вать заявления о большом количест-
ве ксерокопий в подписных листах, 
однако он переадресовал этот во-
прос господину Шевченко. «Офици-
альных претензий к нам из-за ксеро-
копий никто не предъявлял»,— под-
черкнул он.

«В 1995 году мы, Партия любите-
лей пива, собрали около 300 тыс. под-
писей. Сдали 200 тыс. Тогда это было 
вполне реально»,— вспоминает осно-
ватель партии, политолог Констан-
тин Калачев. Сейчас же, по его мне-
нию, собирать подписи в условиях 
пандемии и кризиса доверия к пар-
тиям как к институту стало сложнее, 
хотя с развитой региональной сетью 
это возможно. «Другое дело, что та-
кая сеть есть у тех, кому подписи со-
бирать не надо. А у РОС ее нет. Им мо-
гли бы помочь, если бы был нужен 
спойлер под КПРФ, но с троллингом 
КПРФ прекрасно справляются „Ком-
мунисты России“»,— отметил госпо-
дин Калачев.

Елена Рожкова

Сергею Бабурину  
не хватило общенародности
ЦИК отказал его партии в регистрации  
из-за недостаточного количества подписей

Следственный комитет (СКР) 
возбудил уголовное дело против 
Леонида Волкова и Ивана Жда-
нова — ближайших соратников 
оппозиционера Алексея Наваль-
ного. Их подозревают в сборе 
средств для организаций, при-
знанных экстремистскими и за-
прещенных в РФ,— внесенных 
в реестр иноагентов Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК) и Фонда 
защиты прав граждан, а также 
«Штабов Навального». Ранее оп-
позиционеры заявили, что со-
здали новую систему сбора по-
жертвований, которая скрывает 
данные и спонсоров, и получате-
ля платежей. Однако эксперты 
считают, что следствие может 
узнать данные тех, кто жертвует 
деньги команде господина 
Навального.

В распространенном утром 10 ав-
густа сообщении СКР сказано, что 
Леонид Волков и Иван Жданов (на-
ходятся за границей.— „Ъ“) объя-
вили о продолжении деятельнос-
ти структур Алексея Навального на 
следующий день после признания 
их экстремистскими, после чего со-
общили о создании новой системы 
сбора пожертвований. В соцсетях 
они призвали «неограниченный 
круг лиц» отправлять деньги по раз-
мещенной ссылке «в условиях кон-
спирации и анонимности», указав 
в ссылке наименование признан-
ного экстремистским ФБК. Следст-
вие считает, что это нарушает ч. 1 
ст. 282.3 УК РФ (сбор средств и ока-
зание финансовых услуг, заведо-
мо предназначенных для финанси-
рования экстремистской организа-
ции). Максимальное наказание по 
этой статье — восемь лет колонии. 
Такое же наказание предусмотрено 
и за финансирование экстремист-
ской организации.

Ранее господин Волков уверял, 
что новая система сбора средств не 
позволит российским властям выяс-
нить личные данные спонсоров, по-
скольку платежи будут передавать-
ся только в зашифрованном виде 
и «обрабатываться защищенным 
сервисом Stripe» (обслуживает он-
лайн-платежи интернет-магазина 
ASOS и платформы бронирования 
Booking.com.— „Ъ“). Конечный по-
лучатель денег, по его словам, так-
же нигде не будет раскрываться, 
а сами пожертвования будет невоз-
можно найти «среди тысяч других». 
Система также позволяет жертво-
вать деньги через PayPal или в Bit-
coin. По словам Леонида Волкова, 
персональные данные жертвовате-
лей система собирать и хранить не 
будет. Напомним, ранее в интерне-
те были опубликованы базы персо-
нальных данных сторонников ко-
манды Алексея Навального, похи-
щенные с двух сайтов — «Умного го-
лосования» и портала «Свободу На-
вальному». Некоторые из тех, чьи 
данные утекли в сеть, впоследствии 
были уволены с работы.

Как сообщил телеканалу «Дождь» 
Иван Жданов, в первые сутки после 
возобновления сбора пожертвова-
ний оппозиционерам пришло по-
чти 8 млн руб. По его словам, ак-
тивистам почти удалось восстано-
вить количество постоянных спон-
соров — сейчас их 4,5 тыс. чело-
век. Напомним, по данным провер-

ки деятельности ФБК Минюстом, 
с сентября 2019 по сентябрь 2020 
года поступления фонда составили 
77,5 млн руб., расходы — 71,1 млн, 
в том числе 23,7 млн руб.— фонд за-
работной платы.

Леонид Волков заверил сторон-
ников, что оппозиционеры продол-
жат работу, в частности выпуск ан-
тикоррупционных расследований, 
и прекратят ее, только если лишатся 
поддержки спонсоров.

Между тем член Общественной 
палаты Илья Ремесло, после заявле-
ний которого, по его собственным 
словам, было возбуждено несколь-
ко уголовных дел против Алексея 
Навального и его соратников, сооб-
щил ранее, что вопреки заявлениям 
Леонида Волкова ему удалось уста-
новить получателя пожертвований, 
скрытого за новым сервисом оппо-
зиционеров. Для этого он перевел 
деньги через PayPal и банковскую 
карту, а после установил юрлицо, на 
которое зарегистрирован счет, а так-
же телефон и личность получателя 
финансовых средств. По словам го-
сподина Ремесло, вся эта информа-
ция отображается в банковских вы-
писках, а значит, доступна и следо-
вателям. Теперь ФСБ будет достаточ-
но направить через Росфинмонито-
ринг запросы в российские банки 
«по вышеуказанным данным пла-
тежей», и те будут обязаны предо-
ставить информацию о жертвовате-
лях из платежных поручений, кото-
рые у них хранятся, добавил обще-
ственник.

Основатель компании «Интер-
нет-розыск» Игорь Бедеров согла-
сен с выводами господина Ремесло: 
«У Росфинмониторинга, у ФНС есть 
возможности видеть любые транс-
акции по банковским картам, даже 
если в переводе задействован ино-
странный эквайринг. Так что по за-
просу компетентных органов мож-
но без труда вычислить, кто, ког-
да и сколько денег перевел». PayP-
al, по его словам, тоже передает ин-
формацию по запросам правоохра-
нительных органов. «С криптовалю-
тами, впрочем, сложнее,— призна-
ет господин Бедеров.— Отечествен-
ные решения в области их отслежи-
вания сильно отстают от западных».

Однако председатель правления 
ассоциации «Финансовые иннова-
ции» Роман Прохоров считает, что 
даже при переводе в криптовалюте 
есть возможности вычислить жер-
твователя: «Когда вы обращаетесь 
к конкретному кошельку, то „свети-
те“ своим IP-адресом. Его можно уз-
нать у провайдера. Есть системы под-
мены IP-адресов, есть системы, кото-
рые с этим борются, но вряд ли поль-
зователь будет применять эти подчас 
дорогостоящие системы защиты».

Политолог Павел Салин полагает, 
что проблемы с финансированием 
у структур Алексея Навального нача-
лись еще в апреле, когда был запу-
щен процесс признания их экстре-
мистскими. А сейчас власть лишь пе-
рестраховывается, открывая уголов-
ное производство: «Задача не столь-
ко нанести финансовый удар, сколь-
ко сделать так, чтобы группа поддер-
жки Навального опасалась его под-
держивать. И с этой целью распиа-
ривают деанонимизацию».

Кира Дюрягина,  
Дмитрий Шестоперов

Утром — деньги, 
вечером — статья
Соратников Алексея Навального 
заподозрили в финансировании 
экстремизма

Проголосовать за свою 
партию на сентябрьских 
выборах Сергею Бабурину 
уже не удастся 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Петербургский избирком со вто-
рой попытки зарегистрировал за-
местителя председателя партии 
«Яблоко» Бориса Вишневского 
кандидатом в депутаты город-
ского заксобрания по округу №2. 
На прошлой неделе оппозицио-
нера сняли с гонки из-за ошибок 
в документах, но после подняв-
шегося шума вышестоящая ко-
миссия отменила это решение. 
Источник „Ъ“ в администрации 
Санкт-Петербурга считает, что 
господина Вишневского «проучи-
ли за невнимательность», а собе-
седник „Ъ“ в избирательной сис-
теме — что произошло недоразу-
мение. В любом случае, скандал 
оказался на руку «яблочнику», по-
лагает эксперт.

В прошлую среду, 4 августа, чле-
нов территориального избирко-
ма (ТИК) не устроил документ о со-
гласовании кандидатов в депута-
ты заксобрания между политкоми-
тетом «Яблока» и съездом партии. 
Претензии, в частности, возникли 
к тому, что в нем не было указано 
число членов федерального бюро 
партии, участвовавших в конфе-

ренции по выдвижению. В резуль-
тате Борису Вишневскому было от-
казано в регистрации. Оппозицио-
нер обратился в горизбирком с тре-
бованием признать решение ТИК 
незаконным, отменить его и офор-
мить регистрацию в вышестоящей 
комиссии.

В ходе рассмотрения жалобы в го-
ризбиркоме возник спор о том, нуж-
но ли было вообще предоставлять 
этот документ. Член комиссии с пра-
вом совещательного голоса от «Ябло-
ка» Виктор Воробьев заявил, что он 
нужен в случае, если кандидата выд-

вигает региональное отделение, 
но Бориса Вишневского выдвигал 
съезд. «Документ был представлен, 
так скажем, справочно, поэтому нет 
смысла обсуждать претензии к его 
надлежащему или ненадлежащему 
оформлению»,— подчеркнул госпо-
дин Воробьев.

С ним не согласился глава юри-
дического управления горизбирко-
ма Олег Зацепа, который заявил, что 
в уставе «Яблока» есть норма, каса-
ющаяся городов федерального зна-
чения: «Необходимо согласовывать 
кандидатуры при выдвижении спи-

ска кандидатов по одномандатным 
и многомандатным округам». Вик-
тор Воробьев возразил, что речь идет 
именно о списке, после заверения 
которого кандидаты-одномандат-
ники несут документы в окружные 
комиссии. «Борис Вишневский был 
выдвинут непосредственно, а не 
в составе списка»,— подчеркнул он.

Перед голосованием член комис-
сии от «Яблока» Ольга Покровская 
предложила зарегистрировать Бо-
риса Вишневского решением гориз-
биркома, однако присутствовавший 
на заседании председатель ТИК Вла-
димир Соколов пообещал не тянуть 
с этим вопросом. В итоге горизбир-
ком отменил решение ТИК, который 
тем же вечером вернул оппозицио-
нера на выборы.

Борис Вишневский считает, что 
за отказом в его регистрации стоит 
администрация Санкт-Петербурга. 
«Кто отдавал приказ, не знаю, но моя 
политическая интуиция подсказы-
вает, что указания могли идти только 
из большого желтого дома с колон-
нами (Смольный, администрация 
Санкт-Петербурга.— „Ъ“). Если бы 
была команда из Москвы, то со мной 

было бы то же самое, что со Шлосбер-
гом»,— уверен оппозиционер.

Напомним, 9 августа Мосгорсуд 
снял депутата законодательного со-
брания Псковской области, члена фе-
дерального политкомитета «Яблока» 
Льва Шлосберга с выборов в Госдуму 
по Ховринскому округу Москвы из-за 
жалобы оппонента от партии «Зеле-
ные». Бориса Вишневского тоже пы-
тались снять с думских выборов — на 
него жаловался соперник от «Зеленой 
альтернативы», обвиняя в связи с при-
знанными экстремистскими и запре-
щенными структурами политика 
Алексея Навального, однако избир-
ком не принял жалобу во внимание.

Источник „Ъ“ в Смольном зая-
вил, что история со снятием госпо-
дина Вишневского выглядит «стран-
но», но виноват в ней сам оппозици-
онер, которому документы для уча-
стия в городских и думских выборах, 
видимо, готовили разные юристы. 
По мнению собеседника, господина 
Вишневского «просто решили проу-
чить за невнимательность». Участие 
«яблочника» в выборах Смольный 
устраивает, подчеркнул он. В то же 
время источник „Ъ“ в избирательной 

системе Санкт-Петербурга считает, 
что ТИК просто не разобрался в зако-
не и совершил ошибку, которая была 
исправлена после рекомендаций го-
ризбиркома.

Отметим, что Борис Вишневский 
баллотируется в городское заксо-
брание не только по округу, но и как 
первый номер общей части спи-
ска «Яблока». В 2016 году он прошел 
в парламент именно с этой позиции: 
тогда за «Яблоко» проголосовали 9,8% 
избирателей, что принесло партии 
два мандата.

Политолог Дмитрий Витушкин 
полагает, что Бориса Вишневского 
едва ли серьезно хотели снять с выбо-
ров. «Это мелочь, и она ему помогла: 
она создает флер гонимого кандида-
та. Проблемы Борису Вишневскому 
могут создать отдельные кланы вну-
три „Единой России“ или Смольного, 
которые борются с наследием уходя-
щего спикера заксобрания Вячесла-
ва Макарова. А с ним Борис Вишнев-
ский, если верить ряду источников, 
находился в хороших отношени-
ях»,— говорит эксперт.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Петербургский избирком поработал над чужими ошибками
«Яблочника» Вишневского вернули на выборы в городской парламент

К О Н Т Е К С Т З А М П Р Е Д  « Н О В Ы Х  Л Ю Д Е Й »  С Н Я Т  С  В Ы Б О Р О В  И З - З А  И Н О С Т Р А Н Н О Г О  Г Р А Ж Д А Н С Т В А

Центризбирком на заседании 10 августа зарегистрировал федеральный список пар-
тии «Новые люди» на выборах в Госдуму, исключив из него зампреда партии и лидера 
региональной группы по Санкт-Петербургу Александра Даванкова. По словам члена ЦИКа 
Эльмиры Хаймурзиной, по результатам проверки у господина Даванкова обнаружилось 
гражданство Греции.

Уполномоченный представитель «Новых людей» Даниил Коган пояснил, что по законам 
Греции отказаться от гражданства можно, подав соответствующее заявление в консульство. 
По его словам, Александр Даванков подал такое заявление 25 мая 2021 года, то есть еще 
до старта думской избирательной кампании. Сославшись опять же на греческое законода-
тельство, господин Коган отметил, что именно эту дату следует считать датой отказа госпо-
дина Даванкова от второго гражданства. Однако документов, подтверждающих отсутствие 

у зампреда партии иностранного гражданства, уполномоченный представитель «Новых лю-
дей» предоставить не смог, а поданное в консульство заявление председатель ЦИКа Элла 
Памфилова сочла «несерьезным доводом».

Таким образом, партийный список был зарегистрирован в количестве 211 человек, 
он разбит на 37 региональных групп, общефедеральную часть возглавляют лидер «Новых 
людей» Алексей Нечаев и бывший мэр Якутска Сардана Авксентьева.

Александр Даванков подтвердил „Ъ“, что отказался от второго гражданства и предоста-
вил в ЦИК необходимые документы, но комиссию это не устроило. Теперь политик ждет 
обоснованный письменный отказ от ЦИКа, а после его изучения будет подавать в суд. 
«Родителей выбрал неправильно. Теперь ущемлен в правах»,— считает господин Даванков.

Елена Рожкова, Кира Дюрягина

К О Н Т Е К С Т
Р О М А Н  П У Т И Н  С Н Я Л С Я  С  Д У М С К И Х  В Ы Б О Р О В 
И З  У В А Ж Е Н И Я

Вчера территориальный избирком в Санкт-Петербурге снял с выборов в Госдуму двоюродно-
го племянника президента Владимира Путина, председателя незарегистрированной партии 
«Россия без коррупции» Романа Путина. Он баллотировался по Северо-Восточному округу 
№214 как самовыдвиженец, и для регистрации ему нужно было предоставить в избирком 
более 15 тыс. подписей избирателей в свою поддержку. Как пояснили „Ъ“ в комиссии, Роман 
Путин сдал все подписи в срок, но проверить их избирком не успел: самовыдвиженец подал 
заявление об отказе от участия в выборах.

Сам Роман Путин пояснил в Instagram, что снялся после встречи с «самым уважаемым 
человеком». «По его рекомендации я принял решение выйти из гонки. Однако продолжаем 
общественно-политическую деятельность на благо России и людей»,— сказал господин Путин.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург
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Совершенно неожиданные ка-
дровые изменения могут ждать 
МВД уже в ближайшие дни. Сис-
тема личного поручительства на-
чальников за проштрафившихся 
подчиненных, которую Влади-
мир Колокольцев ввел, едва воз-
главив министерство в 2012 году, 
похоже, достигла своего пика. 
Глава ведомства отстранил от 
должности сразу трех генералов, 
занимавших высокие должности 
в центральном аппарате МВД и ГУ 
МВД по Москве. Все они в свое 
время поручились за бывшего на-
чальника Камчатского УМВД Ми-
хаила Киселева, который сейчас 
находится под следствием по об-
винению в получении взятки.

По данным источников „Ъ“, на 
днях министр внутренних дел ге-
нерал полиции РФ Владимир Коло-
кольцев своим приказом временно 
отстранил от должности сразу трех 
генералов: замначальника ГУ МВД 
Москвы генерал-лейтенанта вну-
тренней службы Андрея Понорца, 
начальника УМВД по Юго-Западно-
му округу Москвы генерал-майора 
полиции Юрия Демина и замна-
чальника департамента госслужбы 
и кадров МВД генерал-майора вну-
тренней службы Виталия Красно-
ва. Все они, по данным „Ъ“, уже по-
дали рапорты об увольнении, их 
судьба решится не сегодня так за-
втра — документы уже лежат на сто-
ле главнокомандующего Владимира 
Путина. При этом, говорят источни-
ки „Ъ“, Владимир Колокольцев от-
правил во все регионы секретную 
телеграмму, в которой требования 
о личном поручительстве за подчи-
ненных предельно ужесточены.

История, из-за которой сейчас мо-
гут лишиться службы сразу три ге-
нерала, относится еще к 2017 году. 
Тогда все они выступили поручите-
лями за коллегу Михаила Киселева 
при его включении в федеральный 
кадровый резерв (ФКР). Как расска-
зывал „Ъ“, бывший начальник УМВД 

России по Камчатскому краю гене-
рал-майор полиции Михаил Кисе-
лев был задержан в рамках уголов-
ных дел, возбужденных по ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных пол-
номочий) и ст. 290 УК РФ (получение 
взятки). По версии следствия, в июле 
2020 года высокопоставленные кам-
чатские полицейские получали от-
каты за подмену рыбопродукции из 
дорогостоящей нерки на более деше-
вую продукцию из гольца и сельди 
в меньшем объеме и последующее 
отражение этой продукции в про-
цессуальных документах об изъя-
тии и помещении на ответственное 
хранение. Размер взяток оценивает-
ся в 2 млн руб. Министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев сам при-
летел на Камчатку, чтобы объявить 
об отставке господина Киселева.

Источники „Ъ“ в системе МВД к от-
ставкам генералов отнеслись неод-
нозначно. Например, репутация на-
чальника УМВД по Юго-Западному 
округу Москвы генерал-майора по-
лиции Юрия Демина и замначальни-
ка департамента госслужбы и кадров 
МВД генерал-майора внутренней 
службы Виталия Краснова никог-
да у коллег вопросов не вызывала. 
А вот господин Понорец, по данным 
источников „Ъ“ в ГУ МВД по Москве, 
так и не смог сработаться с оператив-
ными подразделениями. Его требо-
вания о том, чтобы оперативники 
ходили на работу в форме и отчиты-
вались о проделанной работе по по-
лутора десяткам позиций (что пра-
ктически лишало их времени на 
служебную деятельность), до сих пор 
являются предметом шуток и анекдо-
тов на Петровке, 38. Впрочем, началь-
ник ГУ МВД по Москве Олег Баранов, 
сам в прошлом знаменитый опера-
тивник уголовного розыска, никог-
да внешне неудовольствия своим за-
местителем не высказывал. В любом 
случае у господина Понорца давно 
вышла выслуга лет.

Николай Сергеев,  
Александр Игорев

Поручительство — 
лучший повод 
для отставки
Кадровые изменения в МВД 
пришли оттуда, откуда их уже ждали

Сотрудники ФСБ, МВД 
и СКР начали реализацию 
программы по декрими-
нализации Северной Осе-
тии. Первыми под следст-
вие попали бывшие глава 
правительства респу-
блики Сергей Такоев, ми-
нистр туризма Алан Ди-
амбеков и генеральный 
директор АО «Осетинский 
завод автомобильного 
и тракторного электроо-
борудования» Аида Габа-
раева, которым инкрими-
нируется растрата сотен 
миллионов рублей, вы-
деленных из госбюдже-
та на развитие как этого 
предприятия, так и туриз-
ма в регионе. Подследст-
венные свою вину не при-
знают, поэтому следствие 
больше рассчитывает на 
помощь со стороны за-
держанной женщины.

Сотрудники главного след-
ственного управления СКР, 
расследовавшие десятки уго-
ловных дел о преступлениях, 
совершенных чиновниками 
и депутатами Дагестана и Ин-
гушетии, переключились на 
их коллег в соседней Север-
ной Осетии. Первыми под 
программу о так называемой 
декриминализации региона 
попали экс-премьер Сергей 
Такоев, бывший министр ту-
ризма Алан Диамбеков и ген-
директор АО «Осетинский 
завод автомобильного и трак-
торного электрооборудова-
ния» (ОЗАТЭ) Аида Габарае-
ва. В домах и квартирах всех 

троих были проведены обы-
ски, после которых их задер-
жали в рамках расследования 
уголовного дела о растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Предполагает-
ся, что в ближайшее время за-
держанных могут доставить 
в Москву и после предъявле-
ния обвинений арестовать 
Басманным райсудом.

Раскрывать суть махи-
наций в пресс-службе СКР 
пока не стали, но, по дан-
ным источников „Ъ“, речь 
может идти об исчезнове-
нии до 500 млн руб., кото-
рые в 2012–2015 годах, когда 
господин Такоев возглавлял 
правительство Северной 
Осетии, выделялись респу-
блике на развитие в ней ту-

ризма, а также субсидиро-
вание проектов, связанных 
с ОЗАТЭ, но фактически 
были расхищены. Впрочем, 
в первоначальном обвине-
нии речь может идти и о бо-
лее скромных цифрах. Свою 
причастность к махинаци-
ям все трое фигурантов пока 
отрицают. Однако позиция 
обвиняемых может изме-
ниться, после того как они 
окажутся в столичных СИЗО.

Источники „Ъ“ утвержда-
ют, что за преследованием 
чиновников из кабинета сво-
его предшественника Тайму-
раза Мамсурова (возглавлял 
республику с 2005 по 2015 
год), возможно, стоит Вяче-
слав Битаров (руководивший 
Аланией с сентября 2016 года 
по 12 апреля 2021 года). Сей-
час врио главы региона яв-
ляется вице-адмирал Сергей 
Меняйло. Во всяком случае, 
по их словам, именно госпо-
дин Битаров с помощью про-
куратуры и Счетной палаты 
инициировал проверки бюд-
жетных расходов в кабинете 
господина Мамсурова.

Сотрудники центрально-
го аппарата ФСБ и МВД ак-
тивно работали во Владикав-
казе с прошлого года, и вот 
теперь их материалы офор-
млены в первое уголовное 
дело. При этом уже очевидно, 
что оно не станет последним: 
подозрения о причастности 
к растратам, махинациям, 
взяточничеству и другим пре-
ступлениям имеются в отно-
шении еще целого ряда дру-

гих бывших и действующих 
местных чиновников.

Следует отметить, что 
Сергей Такоев, с 2005 года 
возглавлявший админист-
рацию президента и прави-
тельства Северной Осетии 
и в 1999–2006 годах c не-
большими перерывами яв-
лявшийся президентом 
футбольного клуба «Спар-
так-Алания», уже находил-
ся под следствием. В апре-
ле 2006 года Генпрокуратура 
предъявила ему обвинения 
в махинациях с финансиро-
ванием «Алании». Он был 
отстранен от занимаемых 
должностей и четыре меся-
ца провел под домашним 
арестом. Однако в итоге суд 
полностью оправдал госпо-
дина Такоева, присудив ему 
компенсацию за необосно-
ванное уголовное преследо-
вание в размере 2,5 млн руб.

Кроме того, по некото-
рым данным, сейчас госпо-
дин Такоев выступает потер-
певшим по уголовному делу 
об убийствах, бандитизме 
и организации преступно-
го сообщества (ст. 105, 209 
и 210 УК РФ), главным обви-
няемым по которому прохо-
дит криминальный автори-
тет Аслан Гагиев. По одной из 
версий, именно люди Гагие-
ва двумя выстрелами тяжело 
ранили чиновника 27 янва-
ря 2008 года, когда он вышел 
из дома за газетами.

Николай Сергеев;  
Заур Фарниев,  
Владикавказ

Следствие уcтроило осетинскую премьеру
За растрату задержаны бывший премьер и министр Северной Осетии

Как стало известно „Ъ“, бывший 
боец центра специального назна-
чения (ЦСН) ФСБ «Альфа» пра-
порщик Александр Чуканов и спе-
циалист по стратегическому 
планированию компании «Авуар 
Дельта» Андрей Воскресенский, 
обвинявшиеся в похищениях 
и убийствах столичных предпри-
нимателей, скончались во вре-
мя ознакомления с материалами 
своего уголовного дела. Смерть 
первого наступила от онкологии 
почки и поражения легких кови-
дом, а второго — от острой сер-
дечной недостаточности. Таким 
образом, перед судом предста-
нет лишь третий фигурант громко-
го расследования, экс-сотрудник 
«Альфы» капитан Борис Чукаев.

О смерти прапорщика Чуканова 
стало известно во вторник. Под след-
ствием он содержался в 4-м СИЗО, 
расположенном в столичном Мед-
ведково. Там, по данным защиты, 
бывший спецназовец и заразился 
COVID-19 от кого-то из сокамерни-
ков. Его перевели в больницу СИЗО 
№1, а оттуда в городскую клиниче-
скую больницу имени братьев Бах-
рушиных, расположенную в Со-
кольниках. Там господин Чуканов 
и скончался 8 июля этого года — 
у него было зафиксировано 75% по-
ражения обоих легких да к тому же 
онкология почки.

Вслед за ним, буквально через ме-
сяц, 8 августа этого года в следствен-
ном изоляторе «Матросская Тишина» 
скончался второй фигурант уголов-
ного дела об убийствах московских 
предпринимателей, специалист по 
стратегическому планированию ком-
пании «Авуар Дельта» Андрей Воскре-
сенский. Он находился в двухмест-
ной камере, при утренней проверке 
которой на шконке был обнаружен 
труп господина Воскресенского. Он 
скончался от сердечного приступа, 
будучи инвалидом 2-й группы по за-
болеванию сердца. Вместе с защитой 
обвиняемый за три месяца успел оз-
накомиться только с 10 томами свое-
го 40-томного уголовного дела.

 По версии СКР, преступная груп-
пировка была создана в 2000 году ка-
питаном Чукаевым после того, как 

он вместе с напарником уволился из 
ФСБ. Свое первое преступление, по 
версии следствия, они совершили 
в январе 2001 года. У господина Чу-
канова возник конфликт с владель-
цем банка «Метрополь», где он по-
сле увольнения работал в составе 
личной охраны, Айдаром Котюжан-
ским. Через газету «Из рук в руки» по-
дельники приобрели тогда подер-
жанный ВАЗ-2106 и заложили в него 
взрывчатку. Машину подогнали 
к спорткомплексу ЦСКА на Ленин-
градском проспекте и припарковали 
вплотную к BMW 750 банкира. Взрыв 
прогремел, когда господин Котюжан-
ский с телохранителем подошел к ма-
шине. От смерти его спасла открытая 
крышка багажника, в который он 
укладывал спортивную сумку.

По версии следствия, в ноябре 
2008 года злоумышленники решили 
привлекать деньги состоятельных 
предпринимателей под собствен-
ные проекты в инвестиционно-фи-
нансовой компании «Метрополь». 
В результате жертвой аферистов стал 
владелец люберецкого продуктового 
рынка Илья Дворкин, который 28 но-
ября приехал в офис к чекистам, рас-
полагавшийся на Донской улице, что-
бы забрать данные им в долг $5 млн. 
После этого его никто не видел.

 Третий эпизод в деятельности 
Чуканова, Чукаева и Воскресенско-
го был, по версии следствия, свя-
зан с главой департамента платины 
ФГУП «Алмазювелирэкспорт» Алек-
сандром Васильевым, бесследно 
пропавшим в мае 2012 года. Борис 
Чукаев, по версии следствия, был 
знаком с господином Васильевым 
и знал, что у того после очередной 
сделки будет $1,5 млн наличными 
на руках. 29 мая господин Василь-
ев вышел из здания ФГУПа, распо-
ложенного на Остоженке, и пропал. 
Следствие считает, что с ним распра-
вились участники ОПГ, куда-то спря-
тав труп жертвы.

Поскольку оба подельника умер-
ли, их уголовное преследование бу-
дет прекращено по нереабилити-
рующим обстоятельствам, а перед 
судом предстанет только бывший ка-
питан Чукаев.

Юрий Сенаторов

Обвиняемые 
в убийствах 
вымерли до суда
В громком деле бывших  
спецназовцев ФСБ добавилось трупов

Весь вторник участники процесса 
в Московском гарнизонном воен-
ном суде обсуждали дальнейшую 
судьбу четырехэтажной виллы 
на берегу озера Комо в Италии, 
предположительно принадлежа-
щей главному обвиняемому по 
уголовному делу о мошенничест-
ве и коррупции, бывшему заме-
стителю начальника управления 
«К» ФСБ РФ Дмитрию Фролову. 
Мнения сторон принципиально 
разошлись. Сам отставной пол-
ковник уверял суд, что не покупал 
сомнительный объект и не вла-
дел им. При этом потерпевший 
Игорь Ткач заявлял, что не только 
посещал дворец по приглашению 
хозяина, но и советовал ему, как 
правильно установить на 4-м эта-
же две джакузи и вырубить грот 
в скале под спа-комплекс.

Заседание было посвящено иму-
ществу подсудимых — отставного 
полковника ФСБ Дмитрия Фроло-
ва, обвиняемого в мошенничестве 
и получении взятки, его бывшего 
подчиненного Андрея Васильева, 
которому инкриминируется толь-
ко мошенничество, и экс-советника 
председателя правления АКБ «Кре-
дитимпэкс Банк» Георгия Шкурко, 
предположительно давшего чекисту 
фигурирующую в деле взятку.

Судья Константин Селезнев за-
читал длинный список имущества, 
принадлежащего семье подсудимо-
го Васильева. По версии следствия, 
на преступные доходы бывшего опе-
ративника управления «К» Василь-
ева его отец и бывшая жена прио-
брели примерно две сотни объектов 
недвижимости. Среди них — кварти-
ры, дома, нежилые помещения, зе-

мельные участки под ИЖС и земли 
сельхозназначения, расположенные 
в Москве, Красногорске, Звенигоро-
де, Одинцовском и Истринском го-
родских округах Подмосковья.

При этом по поводу дальнейшей 
судьбы недвижимости семьи Василь-
евых вопросов практически не воз-
никло. Разбиравшиеся с уголовным 
делом следователи без особого тру-
да установили ее и арестовали в суде 
еще в 2019 году. Таким образом, 
председательствующему Селезневу 
оставалось либо продлить обеспе-
чительные меры, либо согласиться 
с мнением подсудимого Васильева, 
который был против этого.

По поводу собственности друго-
го подсудимого, Дмитрия Фролова, 
в суде начались уже полноценные 
баталии. У самого полковника при 
обыске изъяли только часы, запон-
ки и погоны, которые он зачем-то со-
хранил после увольнения, и срав-
нительно небольшую сумму денег. 
Однако вскоре в качестве его иму-
щества в уголовном деле появилась 
четырехэтажная вилла, располо-
женная на берегу озера Комо. Как по-
яснила суду гособвинитель Милана 
Дигаева, дворец юридически при-
надлежит бывшей жене и детям под-
судимого, однако был приобретен на 
средства самого Дмитрия Фролова, 
добытые преступным путем. В свя-
зи с этим суд ранее наложил арест 
на итальянский объект, а прокура-
тура Италии с его позицией согласи-
лась. Родственникам отставного че-
киста позволили пока пользоваться 
им, однако любые сделки с замком 
были запрещены.

Защита господина Фролова, 
в свою очередь, попыталась убедить 

суд в том, что в уголовном деле нет ни 
одного документа, подтверждающего 
принадлежность замка семье Фроло-
вых, как нет и реальных свидетельств 
того, что итальянские власти нало-
жили какие-то ограничения на объ-
ект. «Мы пытаемся сейчас продлить 
арест мифического, неизвестно кому 
принадлежащего и существующего 
ли вообще в природе объекта»,— за-
явил один из адвокатов. «Если пред-
ставитель Генпрокуратуры покажет 
нам, в каком томе содержатся када-
стровые выписки на так называемую 
виллу, мы будем благодарны и удив-
лены»,— заявил другой защитник.

По словам Дмитрия Фролова, это 
«полуразрушенное каркасное зда-
ние без окон с заброшенным участ-
ком вокруг и сломанным забором» 
приобрел его отец, который «боль-
шую часть жизни не был резиден-
том Российской Федерации». В 2011 
году тяжело заболела его жена, ей 
потребовалось лечение в Европе. 
Чтобы получить вид на жительство 
в Италии, супруга господина Фроло-
ва, по его словам, зарегистрировала 
дворец на свое имя по согласованию 
с его отцом, а позже вернула объект 
его законному владельцу. С тех пор, 
как заявил господин Фролов, его се-
мья не имела отношения к итальян-
ской недвижимости, а сам он после 
смерти отца в 2016 году даже не стал 
принимать его наследство.

Казалось, спор участников про-
цесса зашел в тупик, но в этот мо-
мент поддержку обвинению оказал 
потерпевший Игорь Ткач. Девело-
пер, у которого полковник Фролов 
и его бывшие подчиненные, по вер-
сии следствия, похитили имущество 
на 319 млн руб., заявил, что до инци-

дента приятельствовал с чекистом 
и тот даже приглашал его в свои ита-
льянские владения в качестве стро-
ительного консультанта. По словам 
господина Ткача, в 2010–2011 годах 
Дмитрий Фролов представлялся ему 
владельцем замка и говорил, что со-
бирается жить на Комо после выхода 
в отставку. Прилетевшего Игоря Тка-
ча действующий тогда чекист попро-
сил изучить возможность поднятия 
перекрытия четвертого, мансардно-
го этажа виллы для размещения там 
двух джакузи. Кроме того, заказчик 
попросил строителя составить про-
ект выработки грота в прилегающей 
к участку скале — в этом месте пол-
ковник Фролов, по словам выступа-
ющего, планировал организовать 
небольшой спа-комплекс.

Планы сорвали сотрудники 6-й 
службы УСБ ФСБ. Летом 2013 года 
безопасники уличили замруководи-
теля управления «К» в компромети-
рующих связях с «лицом, часто выез-
жающим за границу», и полковник 
Фролов был уволен с военной служ-
бы как утративший доверие руко-
водства ФСБ.

Интересно, что у Георгия Шкурко 
не нашли свободной для ареста не-
движимости и сколько-нибудь зна-
чительных накоплений, однако изъ-
яли компьютер Apple стоимостью 
около $2,5 тыс. «Я понимаю, что ком-
пьютер — не вилла в Италии, однако 
прошу суд прояснить судьбу и моего 
имущества тоже,— заявил господин 
Шкурко, уже 22 месяца содержащий-
ся под арестом.— Иначе получается 
дискриминация».

Суд продлил арест активов до 8 
октября.

Сергей Машкин

Чекиста Фролова сдали в джакузи
Недвижимость экс-сотрудников ФСБ подсчитали и арестовали 

К шести годам строгого режима 
приговорил Тимирязевский рай-
суд Москвы уроженца Санкт-Пе-
тербурга Даниила Мартинсо-
на, признанного виновным в даче 
крупных взяток нескольким сто-
личным налоговым инспекто-
рам. По данным Главного след-
ственного управления (ГСУ) СКР 
по Москве, обвиняемый за возна-
граждение помогал предприни-
мателям оперативно регистриро-
вать учреждаемые ими компании. 
За это налоговые инспекторы по-
лучили около 4 млн руб. С учетом 
того, что Даниил Мартинсон пол-
ностью признал свою вину и за-
ключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве с прокурату-
рой, его дело было рассмотрено 
судом в особом порядке.

Из оглашенного судом пригово-
ра следует, что Даниил Мартинсон 
признан виновным по ч. 5 ст. 291 
УК РФ (дача взятки должностному 
лицу в особо крупном размере). Как 

было установлено в суде, с 2016 по 
2018 год осужденный передал сто-
личным налоговым инспекторам 
порядка 4 млн руб. за регистрацию 
нескольких десятков компаний. 
Причем все эти компании опера-
тивно ставились на учет в налого-
вых инспекциях без прохождения 
должных проверок.

Как удалось выяснить „Ъ“, госпо-
дин Мартинсон размещал в интер-
нете объявления об оперативной ре-
гистрации юридических лиц, что 
привлекало немало предпринимате-
лей. Там же в интернете стороны спи-
сывались друг с другом, и посредник 
сообщал заказчику о стоимости услу-
ги. Как правило, цена составляла от 
нескольких десятков до нескольких 
сотен тысяч рублей. Если стороны 
приходили к соглашению, заказчик 
перечислял по безналичному расче-
ту Даниилу Мартинсону оговорен-
ную сумму, а тот, связавшись с нало-
говиками, договаривался о порядке 
регистрации компании.

В дальнейшем господин Мартин-
сон перечислял деньги на счет нало-
говых инспекторов (или передавал 
их наличными). После чего рекви-
зиты зарегистрированной фирмы 
отправлял электронным письмом 
заказчику.

На след всей этой незаконной де-
ятельности сотрудники ФСБ выш-
ли лишь весной 2020 года. А уже 
в июле того же года Даниила Мар-
тинсона задержали. Буквально на 
первом же допросе решальщик пол-
ностью признал вину в даче взяток. 
Впоследствии он заключил досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, сообщив прокурорам и следова-
телям ГСУ СКР имена и должности 
сотрудников ИФНС, получавших от 
него взятки за регистрацию компа-
ний. С учетом этого следователи хо-
датайствовали о домашнем аресте 
Даниила Мартинсона. А в столичных 
налоговых инспекциях начались 
проверки, которые закончились за-
держаниями инспекторов ИФНС 

№23 Максима Бекшаева, ИФНС №15 
Владимира Купцова, ИФНС №26 Ми-
хаила Александрова, начальника 
отдела регистрации и учета налого-
плательщиков в ИФНС №24 Романа 
Елуженкова, а также инспектора от-
дела оперативного контроля ИФНС 
№10 Мурата Мурадова. Всем им ин-
криминировали получение взяток 
(ст. 290 УК).

Тем временем дело Даниила Мар-
тинсона было передано в суд. В ходе 
предварительных слушаний под-
судимый подтвердил признание 
вины, в связи с чем его дело рассмо-
трели в особом порядке. В ходе пре-
ний прокурор запросил для госпо-
дина Мартинсона семь лет строгого 
режима с запретом на такой же срок 
занимать госдолжности. Защитник 
и сам обвиняемый просили не нака-
зывать его слишком строго. Решаль-
щик, которому назначили на год 
меньше, чем просило обвинение, 
обжалует приговор.

Алексей Соковнин

Решальщик сдал и сел
Вынесен приговор по делу о регистрации компаний за взятки

Бывший глава правительства Северной Осетии 
Сергей Такоев попал под программу декримина-
лизации республики  ФОТО ЗАУРА ФАРНИЕВА



Коммерсантъ   l   Среда 11 августа 2021 №141   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

СУ СКР по Северной Осетии рас-
следует уголовное дело по фак-
ту инцидента в клинической 
больнице скорой помощи Влади-
кавказа, где после прорыва под-
ающей кислород трубы погибли 
11 из 13 человек, находивших-
ся на искусственной вентиляции 
легких. Задержан главврач боль-
ницы Владимир Плиев. Источник 
в правоохранительных органах 
сообщил „Ъ“, что в списке подо-
зреваемых около двух десятков 
человек. Врио главы Северной 
Осетии Сергей Меняйло распоря-
дился провести аудит кислород-
ных систем во всех медучрежде-
ниях республики.

В рамках дела, возбужденного по 
ч. 3 ст. 238 УК РФ (выполнение ра-
бот или оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, по-
влекшие по неосторожности смерть 
двух или более лиц), задержан глав-
врач клинической больницы ско-
рой помощи (КБСП) Владикавка-
за Владимир Плиев. Как сообщает 
пресс-служба СКР, в ближайшее вре-
мя следователи обратятся в суд с хода-
тайством об избрании в отношении 
господина Плиева меры пресечения 
в виде заключения под стражу. Отме-
чается, что будет дана правовая оцен-
ка «действиям или бездействию всех 
должностных лиц, ответственных 
за произошедшее». Источник в пра-
воохранительных органах сообщил 
„Ъ“, что к полудню вторника в качест-
ве подозреваемых «обозначены око-
ло 20 человек».

Отметим, по официальным дан-
ным на 10 августа в Северной Осетии 
с начала эпидемии выявлено 19 398 
случаев коронавируса, 17 506 паци-
ентов выздоровели, число активных 
случаев составляет 1892. Авария на 
территории КБСП произошла вече-
ром 9 августа: на полутораметровой 
глубине лопнула труба, в результа-
те чего кислород перестал поступать 
в реанимационное отделение, в кото-
ром находилось более 70 пациентов, 
в том числе 13 — на ИВЛ. В течение 
нескольких десятков минут умер-

ли девять пациентов — восемь жен-
щин и мужчина (в возрасте от 47 до 
85 лет). Медики экстренно транспор-
тировали больных из реанимации 
в другие отделения, где была возмож-
ность обеспечить подачу кислорода 
через резервные мощности. Помощь 
сотрудникам больницы оказывали 
родственники пациентов. Ради этого 
было даже принято решение пустить 
их в «красную зону». 10 августа врио 
министра здравоохранения респу-
блики Сослан Тебиев сообщил о гибе-
ли еще двух человек. В ведомстве до-
бавили, что смерть одного из них не 
связана с аварией, так как наступила 
в результате тромбоэмболии. По дру-
гому случаю будет проводиться до-
полнительная судмедэкспертиза.

Отметим, КБСП Владикавказа уже 
несколько месяцев полностью пере-
профилирована на лечение корона-
вирусных больных. Как объяснил 
врио главы Северной Осетии Сер-
гей Меняйло, пациенты реанима-
ции находились в тяжелом состоя-
нии с 90-процентным поражением 
легких. «Однозначно сказать о том, 
что именно привело к гибели, пока 
нельзя. Покажет экспертиза»,— до-
бавил он. На брифинге утром во 
вторник господин Меняйло заявил, 
что причиной аварии могли быть 
конструктивные ошибки при мон-
таже трубы, «сейчас Ростехнадзор 
совместно с министерством ЖКХ 
работают и проверяют эту версию». 
Кроме того, господин Меняйло поо-
бещал проверить, знал ли главврач 
КБСП о проблемах с оборудованием, 
обеспечивающим подачу кислорода. 
По словам собеседников „Ъ“ в одной 
из городских больниц Владикавказа, 
в течение последних месяцев КБСП 
часто испытывала затруднения с ра-
ботой кислородного оборудования.

По поручению министра здраво-
охранения РФ Михаила Мурашко во 
Владикавказ прибыли специалисты 
Росздравнадзора во главе с и. о. руко-
водителя ведомства Дмитрием Пав-
люковым, представители Всероссий-
ского центра медицины катастроф 
«Защита» и анестезиологи-реанима-

тологи. Запасы кислорода в республи-
ку направили власти Краснодарского 
края, Ставрополья и Кабардино-Бал-
карии. В североосетинском минздра-
ве заверили, что этого хватит для бес-
перебойной подачи пациентам на 
время устранения аварии. Сергей 
Меняйло добавил, что «лицензиро-
ванная компания» проведет аудит 
кислородных систем во всех меду-
чреждениях республики. Он также 
пообещал обеспечить больницы Се-
верной Осетии кислородными стан-
циями, предупредив, впрочем, что 
«быстро их не поставят».

Ведущий специалист компании—
производителя воздухоразделитель-
ных и газоразделительных установок 
«Провита» Дмитрий Серяков уточня-
ет, что кислород обычно хранится в ре-
зервуарах-хранилищах, куда подается 
в жидком виде, после чего газифици-
руется и поступает в больницы. «Стан-
ции, которые, как мне известно, пла-
нируется поставлять во Владикавказ, 
не нуждаются в постоянном подво-
зе кислорода, они его вырабатывают 
сами»,— говорит господин Серяков 
„Ъ“. По его словам, уже довольно мно-
го учреждений либо полностью, либо 
частично перешли на такую систему 
снабжения кислородом, только «Про-
вита» в прошлом году произвела 200 
станций. «В смысле капитальных за-
трат концентратор обходится доро-
же — купить бочку дешевле, чем вы-
сокотехнологичное оборудование. Но 
с точки зрения эксплуатационных за-
трат газификаторы намного дороже. 
Получается, что за год-два на закупку 
кислорода тратится намного больше 
бюджетных средств, нежели на кон-
центратор, который вырабатывает 
его сам»,— говорит Дмитрий Серя-
ков. Он не комментирует инцидент 
во Владикавказе, однако отмечает, 
что в некоторых больницах принци-
пиально используют только жидкий 
кислород. Подобные аварии, про-
должает он, случаются «крайне ред-
ко: нормативы регламентируют спо-
собы прокладки этих трубопроводов, 
срок их службы и правила обслужи-
вания — если в соответствии с ними 

проводить все процедуры, то все 
должно работать нормально».

Случаи гибели пациентов с ко-
ронавирусом из-за проблем с кис-
лородом уже имели место ранее. 
В середине октября 2020 года в СМИ 
Ростова-на-Дону появилась инфор-
мация, что в ночь на 12 октября в ко-
видном госпитале на базе городской 
больницы №20 скончались от пере-
боев с кислородом 13 пациентов. Че-
рез две недели региональное следст-
венное управление СКР возбудило 
дело по факту смерти пяти из них по 
ч. 3 ст. 109 УК РФ (причинение смер-
ти по неосторожности двум и более 
лицам). В пресс-службе ведомства 
„Ъ“ сообщили, что расследование 
дела продолжается. На фоне «кисло-

родного скандала» свои посты оста-
вили министр здравоохранения Ро-
стовской области Татьяна Быковская 
и глава управления здравоохране-
ния Ростова-на-Дону Надежда Левиц-
кая. Кроме того, из больницы уво-
лился анестезиолог-реаниматолог 
Артур Топоров: именно он расска-
зал, что пациенты погибли из-за пе-
ребоев с поставкой кислорода. Спу-
стя два месяца после происшествия 
власти сообщили, что эта версия не 
подтвердилась. По данным чиновни-
ков, проверка показала, что к причи-
нам смерти относятся возраст паци-
ентов, обширное поражение легких, 
а также хронические заболевания.

Похожий несчастный случай про-
изошел в Курске в ноябре прошлого 

года. В местном роддоме, переобору-
дованном под прием больных с CO-
VID-19, сломался газификатор. Из-за 
невозможности обеспечить беспе-
ребойную подачу кислорода 38 тя-
желых пациентов перевели в другие 
медучреждения, 14 из них сконча-
лись от пневмонии в течение трех 
дней. Региональное управление 
СКР возбудило и до сих пор рассле-
дует уголовное дело о причинении 
смерти по неосторожности двум или 
более лицам.

Наталья Костарнова;  
Заур Фарниев,  
Владикавказ;  
Наталья Шинкарева,  
Ростов-на-Дону;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Кислородное обвинение
В Северной Осетии ищут виновных в гибели пациентов с COVID-19 из-за аварии в больнице скорой помощи
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Власти двух регионов — Иркутской области 
и Республики Саха (Якутия),— лидирующих 
в стране по площади лесных пожаров, готовят-
ся ввести межрегиональный режим ЧС по ини-
циативе Минприроды и Рослесхоза. Это позво-
лит использовать более широкие возможности 
по привлечению группировок спасателей и пе-
реброске сил МЧС из других регионов. Реше-
ние пока не принято. В Иркутской области, 
к примеру, несколько дней будут следить за 
развитием ситуации с лесными пожарами.

Минприроды России и Рослесхоз выступили 
с инициативой ввести межрегиональный режим 
ЧС из-за сложной ситуации на территории Иркут-
ской области и Якутии. Об этом сообщается на сай-
те ведомства. Глава природоохранного ведомства 
Александр Козлов подчеркнул, что введение тако-
го режима позволит МЧС использовать более ши-
рокие возможности по привлечению межрегио-
нальных группировок и переброске сил МЧС из 
других регионов.

Как пояснили в Минприроды, обстановка с лес-
ными пожарами в России остается крайне напря-
женной, а показатели горимости лесов превыси-
ли показатели 2020 года. По данным российской 
информсистемы дистанционного мониторинга 
лесных пожаров (ИСДМ-Рослесхоз), сейчас силь-
нее других российских территорий горят Якутия 
(огнем охвачено 7,1 млн га) и Иркутская область 
(горит почти 300 тыс. га). Всего же в России сей-
час огонь действует на 7,4 млн га территорий. При 
меньшем количестве пожаров наблюдается уве-
личение площади, пройденной огнем, по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года 
в 1,2 раза. Более 90% территорий, охваченных ог-
нем, приходится на регионы Дальнего Востока, 
а на Якутию — 78% всех площадей по стране. 

В понедельник глава Якутии Айсен Николаев 
подписал указ о введении режима регионально-
го ЧС, после того как лесные пожары стали угро-
жать населенным пунктам и объектам экономики. 
Речь, в частности, шла о селе Бясь-Кюёль в Горном 
районе республики, где в результате верхового по-
жара пострадало более трех десятков домов. Как 
сообщили в администрации главы и правитель-
стве региона, «документ необходим для выделе-
ния из госбюджета республики финансирова-
ния на строительство новых домов для жителей 
Бясь-Кюёля, оставшихся без жилья, персональных 
выплат пострадавшим, а также для привлечения 
федеральных средств». Вчера господин Николаев 
сообщил о сложной ситуации уже в Намском улу-
се республики: «Лесной пожар угрожает четырем 
населенным пунктам — Фрунзе, Таастаах, Кебекен 
и Улуу-Сысыы». Глава республики в Instagram сооб-
щил о переброске пожарных в село Таастаах. «Си-
туацию осложняет то, что из-за сильного ветра по-
жару за выходные дни удалось растянуться более 
чем на 40 км»,— заявил господин Николаев.

МЧС готовит к отправке в Якутию три самолета 
и дополнительные силы спасателей. «По поруче-
нию президента РФ Владимира Путина глава МЧС 
России Евгений Зиничев распорядился увеличить 
группировку сил и средств для тушения пожаров 
в Якутии,— сообщили ТАСС в пресс-службе ве-
домства.— Дополнительно в республику будут на-

правлены два многоцелевых самолета-амфибии 
Бе-200 и самолет Ил-76 со спасателями Ногинско-
го и Тульского спасательных центров МЧС России 
в количестве 200 человек». 

Что касается ситуации с пожарами в Иркут-
ской области, то, по оценке министра природных 
ресурсов и экологии России Александра Козлова, 
«она еще достаточно управляемая». «Сейчас там 
площади, пройденные огнем, в подавляющем 
большинстве приходятся на лесные территории, 
где ранее была выделена зона контроля лесных 
пожаров,— отмечает министр. Зонами контроля, 
напомним, с октября 2015 года называют терри-
тории, где пожар можно не тушить, если он не уг-
рожает населенным пунктам. — Общая площадь 
действующих пожаров на территории Иркутской 
области достигла 123 тыс. га. Как я уже ранее ска-
зал, ситуация, на мой взгляд, управляемая. Но тем 
не менее считаю, что региону необходимо при-
нять весь комплекс мер, направленных на стаби-
лизацию обстановки».

«Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев 
уже поддержал предложение ввести межрегио-
нальный режим ЧС»,— отмечают в региональ-
ном правительстве. «С даты введения режима ЧС 
регионального уровня 6 августа мы фиксируем 
положительную динамику по количеству пожа-
ров, она сокращается. Увеличение площадей по-
жаров происходит на задымленных территори-
ях, по которым очень сложно работать. Вопрос 
организации тушения лесных пожаров держу на 
постоянном личном контроле. Планирую при-
быть в проблемные северные районы, на месте 

оценить ситуацию»,— цитирует Игоря Кобзева 
пресс-служба правительства. 

Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе, окончательное 
решение о введении межрегионального режима ЧС 
еще не принято. В течение нескольких дней в реги-
оне будут следить за ситуацией с лесными пожара-
ми, и если обстановка не изменится к лучшему, то та-
кой режим введут. В настоящее время большая часть 
площади лесных пожаров в регионе — 117,3 тыс. из 
123,5 тыс. га — сосредоточена на территории самого 
северного, удаленного и малонаселенного Катанг-
ского района. Основная сложность в тушении — зна-
чительная удаленность очагов возгораний, слож-
ный рельеф местности и задымленность.

В Якутии представители власти пока не проком-
ментировали возможность введения межрегио-
нального режима ЧС.

Режим межрегионального ЧС позволяет, в част-
ности, упростить процедуру выделения средств 
из федерального бюджета на тушение лесных по-
жаров и процедуру закупок, объяснил „Ъ“ эксперт 
«Гринписа России» Григорий Куксин. Это полезно, 
когда надо срочно закупать топливо, проводить 
контракты на переброску людей и техники. Впро-
чем, эксперт настроен скептически. «С такими пло-
щадями пожаров остается надеяться только на снег 
и дождь,— говорит господин Куксин.— Добросо-
вестная работа пожарных на местах сможет помочь 
спасти населенные пункты и объекты экономики 
от огня». По его мнению, в этой ситуации с лесны-
ми пожарами виноваты не регионы, а недостаток 
субвенций, которые ежегодно выделяется субъек-
там на охрану лесов от пожаров и их тушение. Эко-
лог надеется, что после поручений президента РФ 
ситуация с выделением средств может измениться.

Влад Никифоров, Иркутск;  
Анна Васильева, Иван Тяжлов

Связанные одним пеклом
В Якутии и Иркутской области возможно введение  
межрегионального режима чрезвычайной ситуации

Всего за несколько дней Мино-
брнауки существенно смягчило 
свои требования к работе вузов 
в условиях COVID-19. Еще в нача-
ле недели ведомство рекомен-
довало допустить к очным лек-
циям, семинарам и общежитиям 
лишь вакцинированных студен-
тов. Большинство опрошенных 
„Ъ“ ректоров согласились с этим 
предложением, назвав его раз-
умной мерой предосторожности. 
Но рекомендации министерства 
раскритиковали в «Единой Рос-
сии»: партия власти даже орга-
низовала тематический круглый 
стол. В итоге Минобрнауки пре-
дупредило вузы, что даже непри-
витые студенты имеют право на 
место в общежитии.

Как сообщал „Ъ“, в начале недели 
стали известны «коронавирусные» 
рекомендации Минобрнауки по ра-
боте вузов в новом учебном году. 
В документе, подписанном замести-
телем министра Дмитрием Афанась-
евым, предлагалось допустить к оч-
ным лекциям и семинарам только 
тех студентов, которые прошли вак-
цинацию от COVID-19 или переболе-
ли за последние полгода. Остальных 
ведомство предложило обучать в ди-
станционном формате — и даже ор-
ганизовать для них отдельную сдачу 
экзаменов. При заселении студентов 
в общежитие рекомендовалось тре-
бовать справку о вакцинации, пере-
несенной болезни или медотводе от 
прививки.

Впрочем, некоторые вузы устано-
вили аналогичные требования еще 
до ведомственного письма. Так реши-
ли сделать, например, в МГИМО, НИУ 
МЭИ, НИУ ВШЭ, РосНОУ и других сто-
личных вузах (см. „Ъ“ от 9 августа). 
Предложения Минобрнауки поддер-
жали даже в студенческом сообщест-
ве — но раскритиковали в «Единой 
России». Так, вице-спикер Госдумы, 
глава московского регионального от-
деления партии Петр Толстой назвал 
недопустимыми ограничения на до-
ступ к занятиям для студентов без 
прививки, а глава образовательного 
центра «Сириус» Елена Шмелева (вхо-
дит в федеральный список ЕР на пред-
стоящих выборах) предложила ми-
нистерству обсудить рекомендации 
с ректорами. Партия власти органи-
зовала круглый стол по вопросу вак-
цинации студентов. В итоге именно 
политики, а не медики или ректоры, 

заставили Минобрнауки существен-
но смягчить свои рекомендации. За-
меститель министра Дмитрий Афана-
сьев заявил, что отсутствие прививки 
не может быть причиной отказа в об-
щежитии или доступе в кампус. Еще 
несколько дней назад министерст-
во само рекомендовало вузам при-
нимать жесткие решения, чтобы не 
допустить распространения корона-
вируса среди студентов. Но уже во 
вторник господин Афанасьев при-
грозил, что за «безосновательные 
требования к студентам на фоне пан-
демии» к университетам могут при-
менить административные меры.

На фоне такой резкой смены пози-
ции министерства некоторые вузы 
отказались от комментариев, другие 
уже начали отменять свои же требо-
вания. Так, ректор НИУ ВШЭ Никита 
Анисимов заявил, что все студенты, 
независимо от наличия сертифика-
тов о вакцинации, смогут заселиться 
в общежития и арендные дома. В МГУ 
также будут заселять непривитых сту-
дентов в общежития, а учебный год 
там планируют начать «преимущест-
венно в очном формате», заявил рек-
тор Виктор Садовничий. После это-
го на сайте ЕР появилось сообщение: 
«Требование об обязательной вакци-
нации студентов отменено».

По словам председателя Всерос-
сийского студенческого союза Оле-
га Цапко, некоторые ректоры увиде-
ли в рекомендациях Минобрнауки 
возможность выселять непривитых 
студентов, «а это недопустимо, пото-
му что нарушает конституционные 
права на жилье и ряд российских за-
конов». Впрочем, Минобрнауки еще 
не обозначило свою позицию о раз-
дельном обучении вакцинирован-
ных и невакцинированных студен-
тов, указывает глава союза. «Думаю, 
учебный год начнется в смешанном 
формате,— предполагает господин 
Цапко.— Все-таки без формирования 
коллективного иммунитета мы не 
вернемся к нормальному образова-
тельному процессу. В этом смысле мне 
понятна позиция Минобрнауки, им 
приходится принимать непопуляр-
ные решения. Но рекомендаций по 
мотивации студентов к вакцинации 
так и нет. Мы еще в середине июня го-
ворили, что только от запретов хоро-
шего результата не будет. А пока ак-
цент на шлифовке запретительных 
формулировок, а не на мотивации».

Анна Васильева

Коронавирус в общаге 
не выживет
Минобрнауки изменило требования  
к вузам после недовольства  
«Единой России»

Если пожары в ближайшие дни 
не пойдут на убыль, в Якутии 
и Иркутской области могут ввести 
межрегиональный режим ЧС
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мировая политика
Куда ты мчишься, тройка? — Нет ответа
Все хотят остановить приход боевиков к власти в Афганистане, но не знают как

Представители « расширенной 
тройки» по Афганистану — 
формата с участием России, 
 Китая, США, а также Пакиста
на — во вторник провели встре
чу в  попытке добиться деэска
лации в Афганистане. Перед 
 собравшимися в Дохе диплома
тами стоит крайне сложная зада
ча уговорить талибов, под конт
роль которых переходят все но
вые провинции, остановить на
ступление. Между тем президент 
Афганистана Ашраф Гани, похо
же, на дипломатию больше не 
рассчитывает: по данным СМИ, 
он считает, что переговоры с та
либами «мертвы», а единствен
ный шанс спасти страну от захва
та террористами — это выстро
ить надежную оборону вокруг 
 Кабула.

Наступление запрещенного в Рос-
сии движения «Талибан», которое 
продолжается уже не первый месяц, 
за последнюю неделю приобрело со-
вершенно другой темп. Начиная с 6 
августа, когда боевикам удалось за-
хватить город Зарандж — столицу 
провинции Нимроз, они взяли под 
контроль еще несколько админист-
ративных центров: Сари-Пуль, Талу-
кан, Шибарган, Кундуз и Айбак. 10 
августа днем талибы объявили о взя-
тии седьмой провинции — Фарах. 
А вечером появилась информация, 
что под их контроль перешел также 
город Пули-Хумри — центр провин-
ции Баглан.

Во время боев за Шибарган аме-
риканская авиация впервые за дол-
гое время помогла своим союзникам 
и уничтожила с воздуха около 200 бо-
евиков. Другой авиаудар американ-
цы нанесли во вторник в провинции 
Каписа. Однако представитель Пен-
тагона Джон Кирби дал понять, что 
всецело полагаться на помощь Ва-
шингтона афганцам не стоит. «Это их 
страна, которую они должны защи-
щать. Это их борьба»,— сказал он.

Тем временем талибы не теряют 
надежды захватить куда более круп-
ные региональные центры: Маза-
ри-Шариф, который считается глав-

ным городом на севере Афганистана, 
и Герат, который объединяет вокруг 
себя западные провинции. Опасаясь 
за безопасность товаров и предпри-
нимателей, Иран, который граничит 
с Афганистаном на Западе, уже при-
остановил торговые связи. «Неясно, 
дойдет ли груз до покупателя, когда 
его отправляют в Афганистан. Кро-
ме того, грузы не застрахованы, и это 
сильно увеличивает риски»,— зая-
вил глава ирано-афганской торговой 
палаты Хосейн Салими.

О своих военных победах талибы 
говорят с гордостью и не скрывают 
планов захвата оставшихся террито-
рий, хотя еще недавно на пресс-кон-
ференции в Москве утверждали, что 
не собираются брать власть в стране 
силой. «Ситуация полностью выш-
ла из-под их (правительства.— „Ъ“) 

контроля, наши силы продвигаются 
с разумной скоростью, и Мазари-Ша-
риф вскоре падет. Мы стараемся так-
же спокойно продвигаться в дру-
гие оставшиеся города,— заявил 
вечером 9 августа пресс-секретарь 
движения Забихулла Муджахид.— 
Операции спланированы таким 
образом, что необходимо очистить 
сначала другие провинции, и тогда 
мы примем решение по Кабулу. Но 
окончательного решения по Кабулу 
еще нет».

В такой непростой ситуации «на 
земле» в Дохе 10 августа стартовали 
трехдневные переговоры «расши-
ренной тройки» по Афганистану. Рос-
сию на них представляет глава второ-
го департамента Азии МИДа Замир 
Кабулов, который рассказал жур-
налистам, что встретится не только 

с коллегами из США, Китая и Пакис-
тана, но и с самими талибами, у кото-
рых в Дохе работает политический 
офис. На встрече также присутствуют 
представители ООН, Евросоюза, Ве-
ликобритании, Узбекистана и Катара.

Господин Кабулов признал, что 
у боевиков есть определенные успе-
хи на поле боя, но выразил уверен-
ность: шансов получить контроль 
над всей страной у них нет. «Да, они 
взяли два административных центра 
провинций, возможно, еще возьмут, 
но все равно неизбежно наступит ба-
ланс»,— сказал дипломат накануне 
переговоров. «Наступления и сило-
вые варианты действия будут про-
должаться до тех пор, пока обе сто-
роны — и афганское правительство, 
и талибы — не сядут за стол перего-
воров. Вот этого мы будем добивать-

ся»,— обозначил он цель встречи. Ри-
торика Госдепартамента США была 
более жесткой. Там прямо заявили, 
что спецпредставитель по Афганиста-
ну Залмай Халилзад «поможет сфор-
мулировать единый международный 
ответ на стремительно ухудшающую-
ся ситуацию в Афганистане».

Правительство Афганистана то же 
отправило в Доху свою делегацию во 
главе с руководителем  Высшего сове-
та по национальному примирению 
Абдуллой Абдуллой. Сообщается, 
что цель членов делегации — при-
звать «к скорейшему возобновле-
нию мирных переговоров, немед-
ленному прекращению насилия, 
формированию инклюзивного пра-
вительства и приходу к политическо-
му  решению».

При этом в сами переговоры с та-
либами в Кабуле, похоже, уже не ве-
рят. Во всяком случае, президент Аф-
ганистана Ашраф Гани, как пишет 
агентство Bloomberg, считает про-
цесс «мертвым», и озвучил планы 
правительства — вооружать жите-
лей и укрепить связи с влиятельны-
ми командирами на местах. Как со-
общает афганский телеканал Tolo 
News со ссылкой на источники, в по-
недельник господин Гани, встретив-
шись с наиболее влиятельными поле-
выми командирами страны, принял 
решение сформировать единый ко-
мандный центр, который будет руко-
водить мобилизацией и подготовкой 
народного ополчения в провинциях, 
которые пытаются захватить талибы.

В свою очередь, боевой дух регу-
лярной армии Афганистана, которая 
по численности превышает силы та-
либов более чем в три раза, по дан-
ным СМИ, недостаточно высок. Так, 
британская газета The Times писала 
о том, что военные летчики из пра-
вительственных ВВС массово уволь-
няются со службы, опасаясь распра-
вы со стороны талибов. На низкий 
боевой дух афганской армии указал 
и Шах Махмуд Куреши, министр ино-
странных дел Пакистана, неофици-
ально поддерживающего талибов. 
«Укрепление потенциала, подготов-
ка, экипировка — где это все? — яз-

вительно вопрошал он на пресс-кон-
ференции.— Нужно рассмотреть 
вопросы управляемости и (причи-
ны.— „Ъ“) краха сил национальной 
обороны Афганистана».

Как заявил „Ъ“ директор москов-
ского Центра изучения современного 
Афганистана Омар Нессар, в настоя-
щее время талибы пытаются добить-
ся стратегического превосходства, 
захватив приграничные провинции. 
Эксперт не исключает, что после это-
го появится возможность для пере-
мирия, которое будет использовать-
ся талибами для закрепления на 
занятых позициях. «По имеющим-
ся данным, талибы несут огромные 
потери. То есть наступление не мо-
жет продолжаться долго,— сказал го-
сподин Нессар.— А афганская армия 
экономит силы как раз потому, что от-
ступает из городов, которые считает 
менее важными». Что же касается пе-
реговоров в Дохе, то они, по мнению 
эксперта, завершатся весьма мягкой 
рекомендацией сторонам, чтобы по-
зволить международным игрокам со-
хранить лицо. «Их влияние снижает-
ся, поэтому требовать они ничего не 
могут»,— уверен собеседник „Ъ“.

Другой эксперт по Афганистану, 
профессор Казахстанско-немецкого 
университета в Алматы Рустам Бурна-
шев напомнил „Ъ“: «Талибан» — это 
зонтичный термин, объединяющий 
многие разрозненные группиров-
ки, и поэтому демонстративное взя-
тие провинций «не дает движению 
полного контроля над территорией 
и населением». При этом господин 
Бурнашев уверен, что наступлением 
боевиков можно управлять, «если не 
непосредственно, то косвенно, через 
ослабление поддержки правитель-
ственных сил» и некоторые подоб-
ные действия. «Наступление талибов 
тоже управляемый процесс, направ-
ленный на то, чтобы подтолкнуть Ка-
бул к переговорам и к формирова-
нию коалиционного правительства. 
А значит, обсуждение наступления 
„Талибана“ заинтересованными сто-
ронами в Дохе вполне прагматиче-
ская акция»,— уверен эксперт.

Кирилл Кривошеев

Кто о чем, а Израиль об Иране
О политике Тегерана говорят с Вашингтоном и Москвой

Глава ЦРУ Уильям Бёрнс прибыл в Изра
иль с первым после вступления в долж
ность визитом. Одна из основных тем 
его переговоров в Иерусалиме — поли
тика по отношению к Ирану, который как 
в США, так и в Израиле продолжают счи
тать угрозой для стабильности на Ближ
нем Востоке. В то же время Вашингтон 
еще рассчитывает найти общий язык 
с Тегераном по иранской ядерной прог
рамме и надеется на возобновление пе
реговоров на эту тему в Вене в ближай
шее время. Примечательно, что пока гос
подин Бёрнс летел в Израиль, представи
тели израильского Совета безопасности 
обсуждали иранскую тему в Москве. 

Впервые после вступления в должность 
директор ЦРУ Уильям Бёрнс прилетел во 
вторник в Израиль. В его программе встречи 
с израильским премьер-министром Нафтали 
Беннетом, а также новым директором «Мосса-
да» Давидом Барнеа, занявшим свой пост в на-
чале июня. В планах господина Бёрнса также 
поездка в Рамаллу и встреча с руководством 
Палестины, но его главная цель, как сообща-
ют израильские СМИ, обсуждение с израиль-
скими собеседниками ситуации, складываю-
щейся в последние дни вокруг Ирана.

Израильтяне обвиняют Тегеран в атаках на 
суда в Оманском заливе и Аравийском море, 
чьими владельцами или операторами высту-
пают израильские компании. Последняя та-
кая атака имела место у берегов Омана в кон-
це июля. В результате нападения на танкер 
Mercer Street погибли граждане Великобри-
тании и Румынии. Персональную ответствен-
ность за инцидент в Израиле возлагают на 
командующего подразделением БПЛА ВВС 

Корпуса стражей исламской революции Са-
ида Ару Джани. По последней информации, 
иранские дроны были запущены с террито-
рии Йемена. Евросоюз и США полностью со-
гласны с израильской оценкой событий. В по-
недельник эту мысль в очередной раз огласил 
госсекретарь США Энтони Блинкен — это 
произошло в ходе заседания Совбеза ООН, 
посвященного морской безопасности. «Мы 
уверены, что Иран осуществил эту неоправ-
данную атаку, которая является частью серии 
нападений и других провокационных дейст-
вий»,— сказал он. Господин Блинкен призвал 
международное сообщество привлечь винов-
ных к ответственности. «Неспособность сде-
лать это только усилит их чувство безнаказан-
ности и воодушевит других»,— добавил он.

Иран свою вину не признает. По словам 
иранского посла в России Казема Джала-
ли, история с атакой на танкер Mercer Street 
«искусственно создана западниками и сио-
нистами». Выступая на встрече с экспертами, 
организованной Фондом Горчакова   , он отме-
тил, что подобными заявлениями Запад пы-
тается создать «определенную атмосферу во-
круг Ирана в период формирования нового 
правительства».

Новый президент Ирана Эбрахим Раиси, 
представитель консервативного лагеря, всту-
пил в должность на прошлой неделе и сразу 
занялся подбором министров. Момента, ког-
да новое правительство приступит к своим 
обязанностям, ждут не только в Иране. Ме-
ждународное сообщество надеется, что те-
перь Тегеран будет готов к возобновлению 
переговоров в Вене по возвращению Ирана 
и США к ядерной сделке. Речь идет о подпи-
санном в 2015 году Совместном всеобъемлю-

щем плане действий (СВПД). Договоренности 
Тегерана с пятью постоянными членами Сов-
беза ООН и Германией предполагали снятие 
санкций с Ирана в обмен на ограничение им 
своей ядерной программы. В 2018 году пре-
зидент США Дональд Трамп решил выйти из 
СВПД, а спустя год Иран, так и не дождавшись 
запуска механизма, позволявшего ему сотруд-
ничать с ЕС в обход американских санкций, 
начал постепенно отказываться от своих обя-
зательств в рамках ядерной сделки. Де-факто 
СВПД на данный момент почти не работает. 
После прихода в Белый дом президента Джо 
Байдена США захотели вернуться в СВПД, 
увидев, что санкционное давление не меша-
ет иранцам развивать ядерную программу. 
Непрямые переговоры на эту тему начались 
в Вене весной, однако сторонам не удалось ни 
к чему прийти до смены президентов в Иране. 
Предполагается, что консультации возобно-
вятся в сентябре, как только новые иранские 
власти войдут в курс дела. В то же время у США 
появились опасения, что теперь уговорить Те-
геран вернуться к СВПД будет непросто.

По информации агентства Bloomberg, в ад-
министрации Байдена предполагают, что вос-
становление СВПД может оказаться нереаль-
ным, и поэтому США рассматривают разные 
варианты  . Среди них — промежуточный шаг 
по ограниченному ослаблению антииран-
ских санкций в обмен на договоренность о за-
морозке большей части работ по обогащению 
урана в Иране. Однако вопрос — согласятся 
ли с таким подходом в Тегеране. Там и раньше 
настаивали на полном снятии санкций, а по-
сле смены президента-реформатора на кон-
серватора надежд на большую сговорчивость 
Тегерана нет никаких. «Санкции против иран-

ского народа должны быть отменены, мы 
поддерживаем любой дипломатический ме-
ханизм, который это осуществит»,— заявил 
Эбрахим Раиси во время церемонии инаугу-
рации. В свою очередь, в Вашингтоне сообщи-
ли, что ждут, какой подход выберут в Ира-
не. «Наше послание президенту Раиси то же, 
что и послание его предшественникам. Оно 
очень простое: США будут защищать и про-
двигать интересы своей национальной без-
опасности и наших партнеров. Мы надеемся, 
что Иран сейчас воспользуется возможностью 
для содействия дипломатическим решени-
ям»,— указал в день инаугурации Раиси пред-
ставитель Госдепартамента США Нед Прайс.

Несмотря на скептицизм, США все еще над-
еются хотя бы возобновить переговоры в Вене. 
Об этом свидетельствует и публикация газеты 
саудовской газеты «Аш-Шарк аль-Аусат». На 
прошлой неделе издание сообщило, что Ва-
шингтон попросил израильтян не атаковать 
ливанское шиитское движение «Хезболла» по-
сле его ударов по территории Израиля. Утвер-
ждается, что США опасаются, что война в Лива-
не может сорвать переговоры в Вене.

Ситуацию вокруг Ирана Израиль обсужда-
ет не только с США. Во вторник в Москве се-
кретарь Совета безопасности РФ Николай 
Патрушев встретился с новым главой Сове-
та национальной безопасности Израиля Эя-
лем Хулатой и его предшественником Меи-
ром Бен-Шаббатом. Господин Хулата вступает 
в должность 15 августа. Поездка — ознакоми-
тельная, на прошлой неделе оба израильтя-
нина также посетили Каир. Новый глава из-
раильского Совбеза побывал и в Вашингтоне. 
Согласно сообщению Совета безопасности РФ, 
собеседники обменялись мнениями по ситуа-

ции на Ближнем Востоке и урегулированию 
ряда региональных конфликтов, а Николай 
Патрушев «выразил надежду на продолжение 
преемственности в российско-израильских 
контактах в области безопасности».

В Израиле не перестают надеяться, что 
Россия хотя бы частично воспримет его точ-
ку зрения на Иран, но Москва, по крайней 
мере на словах, остается на своих позициях 
и поддерживает тесные контакты с Тегера-
ном. В начале августа израильские СМИ бур-
но обсуждали якобы имеющееся у Москвы 
намерение ограничить свободу действий из-
раильских ВВС в сирийском небе. Поводом 
для этих спекуляций стали заявления заме-
стителя руководителя российского Центра по 
примирению враждующих сторон в Сирии 
контр-адмирала Вадима Кулитя о том, что си-
рийские ПВО сбили израильские ракеты при 
помощи комплексов российского производ-
ства «Бук-М2Э». Затем газета «Аш-Шарк аль-Ау-
сат» привела слова анонимного российского 
источника, который утверждал, что Россия не 
намерена соблюдать договоренности с Израи-
лем, заключенные при премьер-министре Би-
ньямине Нетаньяху.

Со своей стороны, осведомленные изра-
ильские источники „Ъ“ отмечают, что меха-
низм деконфликтинга между Россией и Из-
раилем продолжает работать, как и раньше. 
Более того, они высоко оценили действия рос-
сийской армии в Сирии, особенно ее послед-
ние попытки не допустить зачистку провин-
ции Деръа. В Израиле считают, что российская 
политика примирения на юге Сирии положи-
тельно сказывается на безопасности в регио-
не, так как мешает закреплению там иранцев.

Марианна Беленькая

Социализм побеждает в отдельно взятых США

Во-первых, проект предлагает продлить 
уже принятые нововведения вроде субси-
дий на медицинские страховки и ежеме-
сячных выплат на детей — напомним, боль-
шинство американских семей, кроме очень 
зажиточных, с весны получают примерно 
по $300 на ребенка ежемесячно. Изначаль-
но планировалось, что в следующем году 
выплаты прекратятся, однако демократы 
предлагают их продлить: ожидается, что эта 
мера вдвое снизит число детей, живущих 
в  нищете.

Во-вторых — и это, пожалуй, даже глав-
нее — бюджетная резолюция предполагает 
создание множества новых «сетей социаль-
ной безопасности». Например, планирует-
ся расширение страховки Medicare, которой 
пользуется подавляющее большинство аме-
риканцев старше 65 лет или более молодые 
люди с ограниченными возможностями,— 
туда демократы предлагают включить сто-
матологическую и офтальмологическую по-

мощь. Также в планах расширить систему 
бесплатного образования, включив туда два 
года детского сада и два года общественно-
го колледжа (своего рода техникумов). Воз-
можно также учреждение полноценной си-
стемы оплачиваемых декретных отпусков 
и оплачиваемых же больничных. Предлага-
ется также принять ряд мер, направленных 
на снижение стоимости лекарств: американ-
цы тратят на них больше денег, чем гражда-
не любой другой страны мира.

Но и это еще не все: предлагая бюджет-
ную резолюцию, авторы хотят также про-
двинуть свою версию будущего — в Нало-
говый кодекс предлагаются изменения, 
призванные стимулировать рынок элек-
тромобилей. Рассматривается идея про-
спонсировать исследования, изучающие 
влияние агропромышленности на измене-
ние климата, а также способы снизить чи-
сло лесных пожаров и вредных выбросов. 
Предусмотрено и создание так называемого 
гражданского климатического корпуса, ра-
ботники которого будут вести работы по за-

щите берегов от эрозии и в целом бороться 
с последствиями изменения климата.

Чтобы снизить человеческое воздействие 
на природу, в плане предусмотрены субсидии 
тем электрогенерирующим компаниям, ко-
торые откажутся от угля и газа в пользу энер-
гии солнца, ветра или расщепленного атома.

Спонсировать все масштабные програм-
мы планируется с помощью повышения на-
логов при сохранении в силе президентско-
го обещания не брать дополнительных денег 
с тех, кто зарабатывает меньше $400 тыс. 
в год. То есть платить будут корпорации и за-
житочные американцы. Планируется также 
стимулировать американцев платить налоги 
внутри страны, для этого налог на доходы за 
рубежом предлагают поднять вдвое, до 21%.

Примечательно, что практически все 
меры могут быть приняты простым боль-
шинством, которым демократы обладают 
в обеих палатах американского Конгресса. 
Единственное, что демократы не смогут при-
нять единолично,— это меры по облегчению 
получения гражданства десятками миллио-

нов нелегальных мигрантов и по усилению 
защиты прав трудящихся. Именно поэтому 
они, вероятно, из итогового варианта бюдже-
та будут исключены.

Джо Байдену придется убеждать одно-
партийцев сомкнуть ряды: известно, что не-
которые умеренные демократы (особенно 
в округах, где их соперники-республиканцы 
составляют им нешуточную конкуренцию) 
не уверены в необходимости столь масштаб-
ных госрасходов, ведущих к увеличению го-
сударственного долга.

Собственно, именно через госдолг наме-
рены действовать республиканцы, раздра-
женные тем, что их точку зрения игнориру-
ют. Чтобы поднять его лимит, в разделенном 
почти поровну (51–50) Сенате необходимо 
найти как минимум десять голосов респу-
бликанцев. «Демократы хотят, чтобы респу-
бликанцы помогли им поднять лимит госдол-
га, чтобы те продолжили тратить рекордные 
суммы денег без участия и без голосов со сто-
роны республиканцев. Если они считают, 
что 50 голосов демократов достаточно, что-

бы тратить триллионы долларов, то пусть эти 
50 голосов им все и финансируют»,— про-
комментировал партийную позицию лидер 
республиканцев Сената Митч Макконнелл. 
По словам его однопартийцев, они не наме-
рены идти на уступки без некоторых «струк-
турных изменений».

Вопрос американского госдолга становит-
ся все более актуальным: за время президент-
ского правления Дональда Трампа он вырос 
на 40% и достиг почти $28 трлн из-за сниже-
ния налогов и масштабных программ помо-
щи экономике, пострадавшей от пандемии 
коронавируса. По словам главы Минфина 
США Джанет Йеллен, критической датой для 
страны станет 1 октября: в первый день ново-
го финансового года необходимо будет потра-
тить на различные выплаты $150 млрд. «Кон-
гресс должен действовать как раньше, чтобы 
защитить доверие и уважение США»,— ска-
зала госпожа Йеллен, добавив, что дефолт на-
несет непоправимый ущерб экономике США 
и уровню жизни всех американцев.

Алексей Наумов
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Nikkei 225 27888,15 (+68,11)
РТС 1646,47 (+5,4)
FTSE 100 7161,04 (+28,74)

DAX 30* 15770,71 (+25,3)
DJIA* 35244,38 (+142,53)
NASDAQ Composite* 14806,698 (–53,479)

*На 19:48.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.08.21
Австралийский доллар 53,9975
Английский фунт 102,0117
Белорусский рубль 14,0625
Датская крона* 11,6126

Доллар США 73,5962
Евро 86,3578
Индийская рупия** 98,9083
Казахский тенге** 17,2720

Канадский доллар 58,5398
Китайский юань* 11,3555
Норвежская крона* 82,4136
СДР 104,6148

Сингапурский доллар 54,1946
Новая турецкая лира 85,1138
Украинская гривна* 27,5186
Шведская крона* 84,5486

Швейцарский франк 79,9350
Японская иена** 66,6119
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Гражданам не доплатят за электромобили
Правительство не нашло средств на субсидирование рынка

Власти не заложили бюджет-
ных средств на субсидирова-
ние продаж электромобилей, 
следует из драфта соответству-
ющего федерального проек-
та. Правительство собирает-
ся выделить на отрасль почти 
50 млрд руб. из бюджета и ФНБ 
до 2024 года. Но эти деньги 
пойдут только на софинанси-
рование строительства заряд-
ных станций и производств 
машин и батарей. Минпром-
торг планирует найти средст-
ва на поддержание продаж за 
счет роста утильсбора, но этот 
источник пока не согласован.

„Ъ“ ознакомился с драфтом 
пас порта федерального проекта 
«Элект роавтомобиль и водородный 
автомобиль». Он фактически пред-
ставляет собой план реализации 
обсуждаемой в правительстве кон-
цепции развития электротранспор-
та (см. „Ъ“ от 23 июня). Теперь про-
грамма охватывает и машины на 
водородных топливных элементах, 
при этом ее финансирование со-
кратилось. Общий бюджет до 2024 
года оценивается в 121,2 млрд руб. 
против обозначенных в концеп-
ции 203,2 млрд руб., до 2030 года — 
591,2 млрд руб. против 803,7 млрд 
руб. До 2024 года в рамках проекта 
планируется привлечь 9,6 млрд руб. 
из федерального бюджета и еще 
38 млрд руб. из ФНБ, хотя в концеп-
ции Минэкономики из ФНБ рас-
считывали привлечь 20 млрд руб., 
из бюджета — 50,2 млрд руб. По дан-
ным „Ъ“, это согласованные прави-
тельством лимиты до 2024 года.

В Минпромторге „Ъ“ сказали, 
что источники финансирования 
проекта согласованы решением 
правительства. Там также подтвер-
дили приведенные „Ъ“ расчеты, 
отметив: 8,1 млрд руб. бюджетных 
средств пойдут на софинансирова-
ние затрат по созданию «быстрых» 
зарядных станций, еще 1,5 млрд 
руб.— на испытательную базу для 

проектирования электромобилей. 
Средства ФНБ направят на софинан-
сирование производств компонен-
тов для электротранспорта, а также 
водородных топливных элементов, 
заключают в Минпромторге.

Но на поддержку спроса на элек-
тромобили пока средств не заложе-
но. По новой оценке, на льготные 
лизинг и кредитование необхо-

димо 14,9 млрд руб. до 2024 года 
(110,9 млрд руб. до 2030 года). В про-
екте паспорта указано, что эти день-
ги планируется собрать за счет 
повышения утильсбора на автомо-
били — в концепции предполага-
лось, что только на электромоби-
ли, но в паспорте это не уточнено. 
В таком случае скидки по кредитам 
и лизингу для российских машин 
оплатят покупатели импортируе-
мых или низко локализованных 
электромобилей. Другим источни-
ком станет вводимая на электро-
мобили ввозная пошлина, которая 
также ведет к удорожанию машин 
для покупателей. Впрочем, средства 
утильсбора поступают сразу в бюд-
жет и никак не окрашены, поэтому 
шансы Минпромторга получить их 
неизвестны.

В Минпромторге на соответст-
вующий вопрос „Ъ“ ответили, что 
источник финансирования суще-
ствующих программ по льготным 
кредитованию и лизингу, расши-
ренных на электротранспорт, будет 
определен при принятии закона 
о бюджете на 2022 год. В Минфине 
не ответили „Ъ“.

В отрасли видят риски даже не 
в том, что поддержка спроса мо-
жет остаться без бюджета, а в выбо-
ре подходов к ней. Лизинг и креди-
тование «стимулируют спрос на тех 
этапах, когда это уже общеприня-
тый транспорт, а не переход на но-
вые технологии», говорят в ГАЗе. 
В комтрансе крупные компании 
с госучастием и большим логи-
стическим парком были бы гото-
вы осуществить массовый переход 

на электротранспорт при наличии 
субсидий, отмечают там. В КамАЗе 
и «Соллерс Авто», которые участво-
вали в обсуждении, „Ъ“ не ответили.

Несмотря на полное отсутствие 
поддержки продаж, с 2029 года бу-
дут установлены требования к ав-
топроизводителям по доле продаж 
электромобилей в общем объеме 
реализации. В планах все еще про-
извести 728 тыс. отечественных 
электромобилей в 2022–2030 годах. 
Сейчас рынок электромобилей в РФ 
почти отсутствует (0,1% от общих 
продаж в 2020 году).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting согласен, что на начальном 
этапе нужны более масштабные 
меры поддержки, которые уравни-
вают стоимость покупки электро-
мобиля и автомобиля с двигателем 
внутреннего сгорания. «В Китае, 
Германии и других странах давали 
масштабную субсидию на покупку 
электромобиля (например, в Гер-
мании €4 тыс. на электромобиль, 
на гибрид — €3 тыс., в Китае в на-
чале программы субсидия состав-
ляла примерно $7,7 тыс.). В США 
предоставляли значительный на-
логовый вычет: $7,5 тыс. на электро-
мобиль»,— говорит он. «Начальным 
этапом» развития в мире считалось 
объемное выражение в штуках: на-
пример, США давали налоговый 
вычет на первые 200 тыс. машин 
производителя, а Китай снизил объ-
емы поддержки после достижения 
целевого показателя электромоби-
лей в 5% от годовых продаж.

Ольга Никитина,  
Полина Смертина
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Новости о том, что Роскомнадзор за-
блокировал какой-либо ресурс, ста-
ли уже привычными: все знают, та-
кая уж у ведомства работа. Но время 
от времени главному блокировщи-
ку рунета приходится выступать 
с прямо противоположными функ-
циями. Недавно Роскомнадзор по-
жаловался на блокировку аккаун-
тов Захара Прилепина в социальных 
сетях. 22 июля был заблокирован 
 Instagram писателя, а 5 августа — 
его Facebook. 23 июля Роскомнадзор 
потребовал от руководства соцсети 
«в максимально короткие сроки» раз-
блокировать аккаунт и объясниться, 
почему она ввела ограничения. Та-
кое сообщение Роскомнадзор опуб-
ликовал на своем сайте. Не получив 
ответа, 6 августа он повторил требо-
вания, и 7 августа аккаунт господи-
на Прилепина в Facebook разбло-
кировали. Instagram же, «убив мой 
журнал, начал убивать мои фото 
в журналах у других пользователей», 
пожаловался Захар Прилепин в раз-
блокированном Facebook, расценив 
реакцию соцсети как «месть за учас-
тие Роскомнадзора в истории».

Почему же Роскомнадзор, заблоки-
ровавший вроде бы безобидный сайт 
с текстами песен Genius.com и сооб-
щество художников  DeviantArt, вдруг 
вступился за писателя? Ведомство 
объясняет, что происходящее можно 
расценить как вмешательство в выбо-
ры в Госдуму в 2021 году, ведь Захар 
Прилепин — кандидат в депутаты 
от партии «Справедливая Россия — 
 Патриоты — За правду».

Это не первый случай пикировки 
с иностранными интернет-компани-
ями. Например, Роскомнадзор тре-
бовал от Google снять возрастные ог-
раничения с фильма «Ржев. 500 дней 
в огне» на YouTube (компания это 
исполнила). Требовал вернуть ви-
део Владимира Соловьева в раздел 
«В тренде» на YouTube (это тоже сде-
лано) и разъяснить причины блоки-
ровки YouTube-канала «Царьград» 
(по этому поводу Google еще судится 
в Арбитражном суде Москвы).

Логика Роскомнадзора понят-
на — негоже заокеанским компа-
ниям решать, какой российский 
контент блокировать, у советских 
собственная гордость, сочтем нуж-
ным — сами заблокируем. Возника-
ет, конечно, вопрос сопоставимости 
потерь в этой войне блокировок. Так, 
российская аудитория Facebook со-
ставляет около 3,5% от глобальной, 
которая по итогам второго квартала 
достигла 2,89 млрд активных поль-
зователей. Так что Россия — рынок 
для Facebook, видимо, пока незна-
чительный. Конфликты здесь для 
руководства соцсети все равно что 
«драка в детском саду, которую мож-
но прекратить, разведя драчунов по 
разным углам», иронизирует испол-
нительный директор «Общества за-
щиты интернета» Михаил Климарев. 
Так-то оно так, но если бы иностран-
ные компании не считали россий-
ский рынок перспективным, зачем 
бы им было вообще исполнять реше-
ния Рос комнадзора и Арбитражного 
суда далекой Москвы?

Роскомнадзор  
расценил блокировку 
аккаунтов  
Захара Прилепина  
в Instagram и Facebook 
как вмешательство  
в выборы в Госдуму, 
ведь писатель —  
кандидат в депутаты

Ринат Ахметов избавляется от донского угля
Покупателем может стать Valleyton Investments

ДТЭК Рината Ахметова продает уголь-
ные активы в Ростовской области 
кипрской структуре Valleyton Invest-
ments Limited, номинальный владелец 
которой не известен на рынке. По мне-
нию экспертов, весь смысл владения 
донскими угольными активами для 
гос подина Ахметова заключался в воз-
можности поставлять уголь на Украи-
ну, с чем у компаний возникли сложно-
сти. Компании находятся не в лучшем 
финансовом положении и обремене-
ны высокой долговой нагрузкой, но до-
бываемый ими антрацит востребован 
в Турции и странах АТР.

Украинский бизнесмен Ринат Ахметов 
продает донские угольные активы в Рос-
сии. ФАС одобрила ходатайство кипрской 
Valleyton Investments Limited о приобрете-
нии прав, позволяющих определять усло-
вия предпринимательской деятельности АО 
«Донской антрацит», ООО «Сулинантрацит» 
и АО «Шахтоуправление „Обуховская“». «Зая-
витель может получить эти права в результате 
приобретения 100% акций другой кипрской 
компании — Fabcell Limited»,— пояснили „Ъ“ 

в пресс-службе ФАС. Fabcell Limited — струк-
тура группы СКМ Рината Ахметова.

Планируемые к приобретению компании 
занимаются добычей и реализацией антраци-
та, сообщил регулятор. Согласно кипрскому 
реестру, владельцем Valleyton является гра-
жданка Армении Елена Оганесян, на уголь-
ном рынке это имя широко не известно.

• ДТЭК приобрел в 2012 году за $39 млн 100% 
акций «Обуховской», 100% акций «Донского ан-
трацита» и 66,7% акций «Сулинантрацита», 
который затем был объединен с «Донским ан-
трацитом». Как следует из отчета «Обухов-
ской», предприятие получило разрешение 
на экспорт угля на Украину только в марте 
2020 года, тогда как квоты на это начали 
выдавать с 1 июня 2019 года. Получение раз-
решения дало возможность шахте выйти из 
простоя. По итогам 2020 года выручка сокра-
тилась на 4,2%, до 9 млрд руб., чистая при-
быль — на 35,7%, до 255,5 млн руб. В этом го-
ду компания планирует добыть 2 млн тонн 
угля. Выручка «Донского антрацита» (мощ-
ность — 1,5 млн тонн в год) сократилась 
на 18,2%, до 1,8 млрд руб., чистый убыток 
вырос более чем вдвое, до 4,7 млрд руб.

В 2016 году «Обуховская» и «Донской ан-
трацит», согласно их отчетности, выдавали 
гарантии Сбербанку по кредиту Fabcell на 
$324 млн и $400 млн соответственно. Обяза-
тельства по погашению кредита и процентов 
наступают в сентябре. Компании надеются на 
реструктуризацию задолженности. Сбербанк 
организовал запрос предложений по прода-
же прав требований банка к ДТЭК и акций ма-
теринской Fabcell, сообщили в банке. «С 10 
июня по 9 августа 2021 года была проведена 
процедура сбора предложений, итоги запро-
са не подведены»,— заявили „Ъ“ в Сбербанке.

О планах ДТЭК продавать свои ТЭС и уголь-
ные шахты топ-менеджмент компании сооб-
щал в июне. «Сегодня мы делаем основную 
ставку на развитие зеленой генерации как 
производителя электроэнергии,— пояснял 
гендиректор ДТЭК Максим Тимченко.— Мы 
готовы рассматривать продажу наших элек-
тростанций и угольных шахт». По его словам, 
в первую очередь может быть продано шахто-
управление «Обуховская».

Управляющий директор Национально-
го рейтингового агентства Сергей Гришу-
нин считает, что с учетом роста цен в 2021 

году суммарная выручка предприятий мо-
жет увеличиться до 14 млрд руб. При сред-
ней маржинальности по EBITDA на уровне 
30% можно ожидать EBITDA на уровне 4 млрд 
руб. по итогам 2021 года. Оценки угольных 
компаний по EV/EBITDA низкие — на уровне 
4, так что оценить капитал можно в 16 млрд 
руб., говорит он, долг — на уровне 13 млрд 
руб. «Таким образом, стоимость компании 
вряд ли превысит цену покупки в 2012 году, 
а может оказаться и ниже при использова-
нии сторонами более консервативного под-
хода к обоснованию стоимости сделки»,— 
говорит эксперт.

На «Обуховской» добывается хороший 
уголь, который востребован в Турции и стра-
нах АТР, а текущая конъюнктура рынка позво-
ляет его отправлять туда через черноморские 
порты РФ, говорит господин Гришунин. Для 
Рината Ахметова же весь смысл владения ак-
тивом заключался в возможности поставок 
продукции на Украину, а отсутствие такой 
возможности делает владение компанией 
бессмысленным для ДТЭК, считает аналитик.

Евгений Зайнуллин,  
Яна Рождественская

Онлайн-площадки подводят к регулированию
ФАС рассмотрит проект хартии добросовестных операторов

Озаботившаяся регулиро-
ванием рынка онлайн-плат-
форм «Опора России» предло-
жила бизнесу более мягкий 
вариант, чем ужесточение за-
конодательства. Организация 
направила Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС) 
проект хартии добросовест-
ных операторов, предусматри-
вающей отказ с их стороны от 
давления на производителей 
и ограничения конкуренции. 
Проблема стала актуальной 
после конфликта российских 
отельеров с сервисом брони-
рования Booking.com, кото-
рый обвиняли в навязыва-
нии  невыгодных условий. 
 Документ будет рассмотрен 
12 августа.

«Опора России» направила за-
местителю руководителя ФАС Рос-
сии Петру Иванову проект хартии 
добросовестных операторов он-
лайн-платформ. Копия соответст-
вующего обращения с проектом 
хартии есть у „Ъ“. Там отмечается, 

что онлайн-платформы могут ис-
пользовать недобросовестные ме-
тоды ведения бизнеса, вмешива-
ясь в экономические отношения 
на товарных рынках. Например, 
ограничивать конкуренцию, ре-
гулировать спрос на продукцию 
и оказывать влияние на потребите-
лей, что нарушает антимонополь-
ное законодательство, говорится 
в тексте. В ФАС заявили „Ъ“, что во-
прос будет обсуждаться на заседа-
нии 12 августа.

«Опора» озаботилась вопро-
сом регулирования работы он-
лайн-платформ после затяжного 
конфликта российских отельеров 
с сервисом бронирования Booking.
com, который обвиняли в навязыва-
нии невыгодных условий — пари-
тета цен. В конце 2020 года ФАС вы-
дала предписание об устранении 
нарушений, потребовав исклю-
чить условия о паритете цен из до-
говоров. Сейчас Booking.com B.V. 
оспаривает решение в суде. Пред-
ставитель компании оперативный 
комментарий не предоставил.

Конфликт поставил вопрос о не-
обходимости регулирования все-
го сегмента онлайн-платформ: по-
лучив рекомендации экспертного 
совета ФАС, в июле «Опора России» 
направила в службу концепцию 
правил недискриминационного 
доступа ко всем онлайн-платфор-
мам. Как поясняет вице-президент 
«Опоры России» Алексей Кожевни-
ков, хартия могла бы стать альтер-
нативой ужесточению законода-
тельства, и сами участники рынка 
высказались в пользу саморегули-
рования. По словам господина Ко-
жевникова, подписавшие хартию 
компании ФАС сможет привлекать 
к ответственности в рамках закона 
о защите конкуренции.

Подписавшие документ плат-
формы должны отказаться от навя-
зывания ценовой политики, обя-
зуются раскрывать информацию 
о бонусных программах и забла-
говременно информировать об из-
менении условий сотрудничества. 
Хартия предполагает, что в откры-
том доступе будут находиться све-

дения о предоставляемых услугах, 
правилах идентификации про-
давцов, которую операторы также 
возьмут на себя, критерии ранжи-
рования предложений и рейтинга, 
выдачи предложений в контекст-
ной рекламе, размер и порядок 
оплаты услуг, сроки приема, хра-
нения и доставки товаров, поря-
док рассмотрения жалоб и пр. 
Регистрация для продавцов и по-
требителей на платформах должна 
быть бесплатной.

Источник „Ъ“ в крупной интер-
нет-компании говорит, что поло-
жения хартии, по сути, лишают 
онлайн-платформы возможности 
воздействия на продавцов в ча-
сти гарантий качества товаров, со-
блюдения сроков доставки, публи-
кации достоверной информации 
о продукте. В прошлом году, на-
поминает он, операторы блоки-
ровали продавцов, которые нео-
боснованно завышали цены на 
дефицитные маски, перчатки и ан-
тисептики в сотни раз. Президент 
Ассоциации компаний интер-

нет-торговли (АКИТ) Артем Соко-
лов говорит, что идею о саморегу-
лировании рынка организация 
поддерживает, но нынешняя вер-
сия хартии создает дисбаланс и не 
учитывает сложные бизнес-про-
цессы онлайн-рынка. В Ozon со-
гласны, что текущая версия требует 
обсуждения с бизнес-сообществом 
и регулятором. «AliExpress Россия» 
в целом выступает за саморегули-
рование отрасли, но обсуждать до-
кумент там не стали.

Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федю-
кин предупреждает, что реальных 
действенных механизмов, чтобы 
обязать участников рынка подпи-
саться под хартией, нет. По его мне-
нию, проект не найдет поддержки 
ни со стороны бизнеса, ни со сто-
роны ФАС: «Компаниям, очевидно, 
не понравятся вводимые ограни-
чения на их деятельность, а регуля-
тору — возлагаемые на него контр-
ольные функции». 

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Следствием этого стало снижение поставок на 
экспорт по газопроводу «Ямал—Европа» с 2,1 млн до 
в среднем 1,5 млн кубометров в час, максимальное па-
дение — до 1 млн кубометров в час, по данным немец-
кого оператора Gascade. Чтобы выполнять экспортные 
контракты, «Газпром» начал подъем газа из хранилищ 
в Европе. На этом фоне цены на газ в Европе продол-
жают расти: сентябрьский фьючерс на индекс газо-
вого хаба TTF на ICE на 10 августа достигал €44,955 за 
1 МВт•ч — это около $550 за 1 тыс. кубометров.

По данным „Ъ“, сейчас ни одна из двух установок 
деэтанизации в Уренгое не работает — УДК-1 полно-
стью разрушена, УДК-2 пока отключена для ремонта 
коммуникаций и планируется к вводу ориентировоч-
но в начале сентября. При этом с 8 августа «Газпром» 
возобновил поставку конденсата в Сургут, хотя и в не-
больших объемах. Из-за этого сургутский завод в авгу-
сте не будет производить моторные топлива, выпада-
ющие объемы составят 73 тыс. тонн бензина и 50 тыс. 
тонн дизтоплива. По словам источников „Ъ“, ожида-
ется, что после ввода УДК-2 объем переработки нес-
табильного конденсата в Уренгое вырастет на 7 тыс. 
тонн в сутки, до 20,7 тыс. тонн в сутки. Что касается 
сроков восстановления УДК-1, то они на данный мо-
мент неясны.

В «Газпроме» „Ъ“ сообщили, что ведется анализ при-
чин и последствий аварии.

На фоне аварии биржевые цены на СУГ, которые 
и так стремительно росли, устремились к новым мак-
симумам: 10 августа на СПбМТСБ цена в европейской 
части страны выросла на 8,6%, до 50,9 тыс. руб. за тон-
ну. На этом фоне Минэнерго объявило, что производи-
тели в августе снимут 40 тыс. тонн СУГ с экспорта и пе-

ренаправят на внутренний рынок, а СИБУР сообщил, 
что практически прекратит экспорт в этом месяце.

По оценке Александра Бурганского из Renaissance 
Capital, если работа УДК-1 не будет восстановлена до 
конца 2021 года, то объем переработки нестабильно-
го газового конденсата может снизиться на 2 млн тонн, 
а производство природного газа — на 3,2 млрд кубоме-
тров. При этом, по мнению аналитика, «Газпром» смо-
жет компенсировать выпадающие объемы газа допол-
нительным ростом добычи на других месторождениях. 
В то время как производство жидких углеводородов, по 
его оценке, будет находиться на пониженном уровне до 
полного возобновления работы завода в Уренгое.

Татьяна Дятел

«Газпромово» уренгоре

Рынок M&A постепенно вос-
станавливается после панде-
мического провала в прошлом 
году. Объем сделок за полуго-
дие достиг $17,2 млрд, превы-
сив на 17% прошлогодний по-
казатель. Лидерами по коли-
честву и объему сделок оста-
лись строительная отрасль и IT. 
При этом компании с россий-
скими акционерами стали ис-
пользовать для приобретения 
новых активов механизм SPAC. 
Хотя этот инструмент является 
рискованным, его использова-
ние может привести к росту чи-
сла сделок M&A.

По итогам шести месяцев теку-
щего года объем сделок M&A на 
российском рынке составил почти 
$17,2 млрд, что на 16,5% выше прош-
логоднего показателя. Причем ко-
личество сделок выросло почти на 
39% и составило 294 единицы. Та-
кие данные приводятся в исследо-
вании агентства AK&M (с ним оз-
накомился „Ъ“). Выросло и число 
крупных сделок: за отчетный пе-
риод было четыре сделки стоимо-
стью более $1 млрд, тогда как год 
назад — три сделки. Но в итоге со-
хранилась тенденция (см. „Ъ“ от 12 
мая) к снижению средней стоимо-
сти сделок (за вычетом крупней-
ших) — до $38,6 млн, на 6,4% ниже, 
чем годом ранее.

• Крупнейшей сделкой стала январ-
ская покупка Citrix Systems IT-компа-
нии Wrike у Андрея Филева и фонда 
Vista Equity Partners за $2,25 млрд. 
Второе место заняла продажа на 
конкурсных торгах имущества Ан-
типинского НПЗ, которое приобрела 
компания «Русинвест» Анатолия Яб-
лонского за $1,51 млрд (см. „Ъ“ от 19 
мая). На третьем месте — покупка 
ТМК группы ЧТПЗ у Андрея Комаро-
ва за $1,11 млрд (см. „Ъ“ от 10 мар-
та). Замыкает четверку крупней-
ших сделок продажа Олегом Ткачом 
и Владимиром Узуном издательства 
«Просвещение» консорциуму Сбер-
банка, РФПИ и ВЭБ.РФ за $1,1 млрд.
Лидеры по объему сделок по-

менялись местами по сравнению 

с прошлым годом. На первое место 
вышел сегмент IT ($3,75 млрд), тог-
да как сегмент строительства и де-
велопмента опустился на второе ме-
сто ($3,07 млрд). Вместе с тем почти 
половина сделок (131 единица) при-
шлась на сегмент недвижимости, 
тогда как с активами IT-компаний 
заключалась лишь каждая десятая 
сделка. Спрос на активы сектора 
строительства и девелопмента сни-
жаться не будет, несмотря на сокра-
щение объемов трансакций, в том 
числе из-за перевода жилищного 
строительства на проектное финан-
сирование, которое постепенно вы-
тесняет слабых игроков с рынка, 
уверена заместитель гендиректора 
AK&M Людмила Еремина.

В целом эксперты ожидают, 
что высокая активность на рынке 
M&A сохранится. На российском 
рынке сделки проходили более 
оживленно, чем в 2020 году, отмеча-
ет руководитель практики M&A PwC 
в России Елена Ершова. Так, в бли-
жайшие полгода-год, по заявлени-
ям самих компаний, ожидается 
завершение около 30 сделок стои-
мостью выше $100 млн. В основном 
это строительные активы, также 
ожидается рост числа крупных сде-
лок в торговле, электроэнергетике 
и телекоммуникациях, указывает 
госпожа Еремина. Сдерживающим 
фактором будет ограниченность за-
рубежного капитала — сказывают-
ся и санкции, и пандемия, отмечает 
гос пожа Ершова.

Одним из новых трендов на рын-
ке M&A в отчетном периоде ста-
ло использование российскими 

компаниями механизма SPAC, но 
пока за рубежом. В этом случае со-
здается компания, которая при-
влекает средства инвесторов для 
поглощения реального бизнеса 
в течение определенного времени. 
Если сделка поглощения не скла-
дывается, то средства возвращают-
ся инвесторам. В частности, по дан-
ным Комиссии по ценным бумагам 
и биржам США (SEC), в первом квар-
тале «Яндекс» инвестировал более 
$131 млн в несколько IPO, прове-
денных с привлечением специаль-
ных компаний SPAC. И этот тренд 
будет только усиливаться, уверены 
авторы исследования. В частности, 
уже прорабатывается данный ме-
ханизм в рамках «“дорожной кар-
ты“ по формированию и развитию 
механизмов инвестиционного раз-
вития РФ». С внедрением механиз-
мов SPAC в российские реалии есть 
смысл ожидать дальнейшего роста 
сделок в технологически значимых 
отраслях — IT, телекоммуникациях, 
энергетике, точном машинострое-
нии, уверена госпожа Еремина.

У SPAC есть несколько ключе-
вых рисков, предостерегает руково-
дитель направления исследований 
Центра исследования финансовых 
технологий «Сколково-РЭШ» Егор 
Кривошея. «Изначально инвесто-
ры вкладываются в спонсора, а не 
в компанию, и от дальнейших его 
действий зависит исход всей це-
почки сделок. При приближении 
к окончанию срока выбор может 
уходить в пользу доступных, а не 
лучших компаний»,— поясняет он.

Полина Трифонова

Слияния отошли от карантина
Рынок M&A переходит на SPAC

Акционеры крупнейшего 
российского регистратора 
НРК-Р.О.С.Т. приобрели крупно-
го игрока из смежного сегмен-
та — Объединенный специали-
зированный депозитарий. Про-
дажа спецдепа была обусловле-
на предстоящим уходом круп-
ного клиента — НПФ «Достой-
ное будущее», который объеди-
няется с другими пенсионны-
ми фондами группы «Регион»-
«Россиум». Для регистратора это 
может стать хорошей отправ-
ной точкой для освоения сег-
мента рынка, однако, как отме-
чают эксперты, конкурировать 
с действующими игроками бу-
дет довольно сложно.

Акционеры регистратора НРК- 
Р.О.С.Т.— Олег Жизненко, Иван Ты-
рышкин, Олег Савченко и Алек-
сандр Москаленко — в равных долях 
приобрели 100% акций Объединен-
ного специализированного депо-
зитария (ОСД), сообщил „Ъ“ пред-
ставитель регистратора. Смена 
акционеров была завершена 10 авгу-
ста 2021 года. Он отметил, что новые 
собственники ожидают синергии 
в результате приобретения нового 
бизнеса и роста прибыли ОСД, в том 
числе за счет расширения спектра 
услуг, предоставляемых спецдепо-
зитарием, благодаря возможностям 
НРК-Р.О.С.Т. По его словам, действую-
щая команда спецдепозитария про-
должит работу.

• Спецдепозитарий осуществляет 
учетные и контрольные функции 
при работе с инвестфондами, паевы-
ми фондами, НПФ на соответствие 
их деятельности и размещения их 
активов законодательству, а так-
же функции по хранению активов 
страховых компаний. В настоящее 
время на рынке работают 25 спец-
депозитариев. Согласно отчетно-
сти ОСД, выручка от оказания услуг 

и комиссионные доходы в 2020 году 
составили 484,8 млн руб. (четвертое 
место среди спецдепов), чистая при-
быль — 148,1 млн руб.
Гендиректор и совладелец НРК- 

Р.О.С.Т. Олег Жизненко отмечает, 
что рынок услуг спецдепозитариев 
наиболее близок к регистраторско-
му. К тому же законодатели недавно 
разрешили в одном юрлице иметь 
регистраторскую и спецдепозитар-

ную лицензию. «Мы видим боль-
шую синергию. У многих бенефици-
аров наших крупнейших клиентов 
есть активы, требующие обслужи-
вания в спецдепах. Но, чтобы зай-
ти в этот сегмент, мы должны были 
приобрести игрока из первой пятер-
ки, с сильной командой, с истори-
ей»,— пояснил Олег Жизненко.

ОСД был ранее выставлен на про-
дажу из-за предстоящего ухода од-
ного из основных клиентов — НПФ 
«Достойное будущее» (ранее НПФ 
«Сафмар»), выручка от обслуживания 
которого составляла 70–90 млн руб. 
в год (см. „Ъ“ от 14 апреля). В конце 
марта фонд был приобретен у одной 
из структур ПФГ «Сафмар» инвестком-
панией «Ленинградское адажио» ма-
жоритарного акционера ГК «Регион» 
Сергея Сударикова (см. „Ъ“ от 9 февра-
ля). Как сообщил источник „Ъ“, близ-
кий к группе «Регион», НПФ «Достой-

ное будущее» останется клиентом 
ОСД до октября-ноября. Потом после-
дует его объединение с НПФ «Эволю-
ция», который обслуживается в Неза-
висимом спецдепозитарии наряду 
с почти всеми НПФ, входящими в ко-
алицию «Регион»-«Россиум».

Олег Жизненко не раскрыл цену, 
за которую был куплен ОСД, одна-
ко отметил, что «не вышли из диа-
пазона, в котором привыкли по-
купать,— от двух до пяти годовых 
прибылей». Исходя из последней 
отчетности, оценка находилась 
в диапазоне 300–750 млн руб. Ра-
нее источники „Ъ“ оценивали ОСД 
из расчета трех годовых прибылей, 
то есть около 450 млн руб. В эту сто-
имость входит капитал компании 
(300 млн руб.), а также лицензия 
и инфраструктура (оцениваются 
в 100–200 млн руб.).

Участники рынка говорят о ди-
версификации бизнеса крупней-
шего регистратора. Для НРК-Р.О.С.Т. 
приобретение ОСД является про-
должением экспансии в смежные 
области рынка, говорит гендирек-
тор спецдепозитария «Инфинитум» 
Павел Прасс. По его словам, ОСД од-
номоментно принесет новому вла-
дельцу довольно значимую долю 
рынка спецдепозитарных услуг 
и клиентскую базу. Гендиректор 
«ВТБ Специализированный депо-
зитарий» Илья Фомичев не исклю-
чает, что в результате сделки прои-
зойдет «синергия и развитие», но 
многое будет зависеть от страте-
гии и управленческой команды. 
Гендиректор регистратора ДРАГА 
Максим Мурашов указывает, что на 
рынке спецдепов есть очень силь-
ные игроки с многолетним опытом 
и профессиональными команда-
ми, конкурировать с которыми бу-
дет довольно сложно.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Объединенный спецдеп  
нашел новое будущее
Акционеры НРК-Р.О.С.Т.  
расширяют инфраструктурный бизнес

с1

Его поздравляет народный артист СССР, лауреат Государ-
ственных премий СССР и РФ Юрий Башмет:
— Дорогой Леонид Викторович! От всей души хочу по-
здравить тебя с Днем Рождения! Ты абсолютно уникаль-
ный человек, и я очень рад, что мы много лет знакомы и 
дружим. Твой бесконечный неподдельный интерес ко 
всему происходящему вокруг, фантазия, творческое на-
чало во всем, чем ты занимаешься, не оставляют никого 
равнодушными. В сочетании с невероятной целеустрем-

ленностью, силой воли и настоящим стремлением к 
максимальному результату везде, за что ты берешься в 
жизни. Я хочу пожелать тебе сохранять все то же жела-
ние жить, творить, работать и радоваться достижениям 
во всех областях. И чтобы на все, конечно, хватало вре-
мени и сил! Я хочу пожелать счастья тебе и твоей замеча-
тельной семье! Всегда твой!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
председателю правления ПАО НОВАТЭК  
Леониду Михельсону

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СТРУКТУРА СДЕЛОК M&A В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2021 ГОДА ($ МЛРД) 

ИСТОЧНИК: AK&M.
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ТЭК

Торговля
Металлургия
Лесная и целлюлозно-
бумажная; издательства
Финансовые институты

Транспорт
Сельское хозяйство
Другие

IT

Строительство 
и девелопмент

всего:
$17,17

млрд

450 миллионов 
рублей
могли заплатить собст-
венники регистратора 
НРК-Р.О.С.Т.  
за Объединенный 
спецдепозитарий

На сегодняшний момент  
по аварии «Газпрома» мы проводим  

проверочные работы.  
Предварительные результаты  

у нас будут только, я думаю,  
к середине сентября

— Светлана Радионова, 
глава Росприроднадзора,  

10 августа

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Крупнейший в России книго-
издатель «Эксмо-АСТ» подал 
в Мосгорсуд первые иски к мес-
сенджеру Telegram из-за пи-
ратских копий книг Стивена 
Кинга и Дмитрия Глуховского 
в Telegram-каналах. Издатель 
планирует набрать критиче-
скую массу судебных решений 
в свою пользу, чтобы открыть 
возможность блокировки Tele-
gram за многократные наруше-
ния. Но цель судебной кампа-
нии не блокировка, а внедре-
ние в мессенджере по аналогии 
с «ВКонтакте» системы цифро-
вых отпечатков, которая поз-
волила бы удалять пиратский 
контент системно, уточняет 
истец.

Издательства АСТ и «Эксмо», вхо-
дящие в группу «Эксмо-АСТ», по-
дали два иска к Telegram 20 июля 
из-за неудаления пиратского кон-
тента, обнаружил „Ъ“ в картотеке 
Мосгорсуда. Суд удовлетворил тре-
бование об обеспечительных ме-
рах, обязав Роскомнадзор заблоки-
ровать доступ к книгам «11/22/63» 
Стивена Кинга, «Метро 2033» Дмит-
рия Глуховского и др., которые рас-
пространяются в Telegram-каналах. 

Как пояснил член правления Ассо-
циации по защите авторских прав 
в интернете (АЗАПИ, представляет 
«Эксмо-АСТ» в суде) Максим Рябыко, 
истец  требует прекращения созда-
ния условий для распространения 
конкретных литературных произ-
ведений.

Это первые иски к Telegram от 
«Эксмо-АСТ». Прежде группа доби-
валась удаления пиратского кон-
тента через обращения в мессен-
джер и жалобы в Apple и Google, 
которые переадресовывали тре-
бования в магазины приложений. 
С 2019 года по требованию АЗАПИ 
в интересах «Эксмо-АСТ» Telegram 
удалил 52 тыс. пиратских публика-
ций и 31 канал в своей web-версии. 
Кроме того, после обращений ассо-
циации в Apple по требованию кор-
порации мессенджер заблокировал 
346 каналов в iOS, а по требованию 
Google заблокировал 69 каналов 
в Android, рассказали в группе.

Но Telegram реагирует не на все 
претензии, говорят книгоиздате-
ли, чьи ежегодные убытки из-за пи-
ратских копий в Telegram-каналах 
АЗАПИ оценивала в прошлом году 
в 55 млрд руб. Она безуспешно тре-
бовала от мессенджера внедрить 

технологию «цифровых отпечат-
ков», которая позволила бы уда-
лять пиратский контент систем-
но. Сейчас ассоциация решила 
набрать «критическую массу» су-
дебных решений, чтобы появилась 
возможность блокировки Telegram 
за многократные нарушения, по-
ясняет Максим Рябыко. Но истцы 
нацелены не столько на блокиров-
ку, сколько на внедрение системы 
цифровых отпечатков в мессендже-
ре, подчеркивают они. Вице-прези-
дент Telegram Илья Перекопский 
не ответил на вопросы „Ъ“.

АЗАПИ активно преследует со-
цсети и другие площадки с пользо-
вательским контентом, на которых 
размещаются нелегальные элек-
тронные и аудиокниги. Ассоциация 
судилась с «ВКонтакте», разбиратель-
ство завершилось в сентябре 2019 
года подписанием антипиратского 
меморандума с издателями. Мемо-
рандум предусматривал премодера-
цию загружаемых файлов с исполь-
зованием «цифрового отпечатка».

У истцов действительно есть воз-
можность в перспективе потребо-
вать блокировки Telegram, говорит 
советник IT-практики Tomashevs-
kaya & Partners Роман Янковский. 

«Когда накапливается несколько 
решений о блокировке по контен-
ту, нарушающему права, то можно 
обратиться в Мосгорсуд с отдельным 
требованием о вечной блокиров-
ке»,— говорит он. С мобильными 
приложениями сложнее, но пра-
ктика подтверждает, что можно бло-
кировать отдельные чаты и каналы 
в Telegram, соответственно, Роском-
надзор смогут обязать и блокировать 
приложение, рассуждает Роман Ян-
ковский. «Другое дело, получится ли 
технически это сделать, памятуя пре-
дыдущий опыт»,— говорит он.

С 1 октября 2020 года в силу всту-
пили поправки к 149-ФЗ, которые 
распространяют механизм ограни-
чения доступа к пиратскому кон-
тенту в интернете на мобильные 
и иные приложения, напомина-
ет управляющий партнер Semenov 
& Pevzner Роман Лукьянов. «В зако-
не нет терминов „блокировка“ или 
„удаление из магазина“, есть тер-
мин „ограничение доступа“. В зави-
симости от этапа процедуры и лица 
это может быть как ограничение до-
ступа к контенту, так и ограничение 
доступа к приложению»,— заклю-
чает юрист.

Дмитрий Шестоперов

В суде прислушаются к аудиокнигам
«Эксмо-АСТ» подала иски к Telegram

Занимающаяся редевелопмен-
том районных московских ки-
нотеатров ADG Group Михаи-
ла и Григория Печерских заду-
малась о корректировке про-
екта. Вместо «Ленты» якорным 
арендатором в 30 объектах мо-
жет стать «Перекресток», что 
должно увеличить трафик поку-
пателей. Сделки по аренде с од-
ной сетью не позволяют учиты-
вать потребности жителей каж-
дого района, поэтому необходи-
мо подбирать разных продукто-
вых ритейлеров, предупрежда-
ют эксперты.

ADG Group Михаила и Григория 
Печерских может сменить якорно-
го арендатора в 30 центрах «Место 
встречи», планируемых к открытию 
на месте старых районных москов-
ских кинотеатров, рассказали два 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. По словам одного из них, на 
место сети «Лента» рассматриваются 
магазины «Перекресток» (входит в X5 
Group). Как отмечает источник „Ъ“, 
менеджмент ADG Group оказался не 
удовлетворен трафиком, который 
показывает «Лента» в шести откры-
тых центрах. Другой собеседник „Ъ“ 
утверждает, что «Лента» сама обра-
тилась к девелоперу с предложени-
ем о расторжении договоров аренды 
или изменении форматов из-за низ-
кого трафика в запущенных объек-
тах. «Открывать супермаркеты, в ко-
торых ежемесячный оборот меньше 
20 млн руб., невыгодно обеим сторо-
нам»,— указывает источник „Ъ“.

Григорий и Михаил Печерские 
выкупили 39 старых кинотеатров 
у мэрии Москвы за 9,5 млрд руб. 
в 2014 году. По условиям торгов 30% 
площади объектов должно сохра-
ниться под культурно-просвети-
тельское назначение. По задумке 
мэрии, районные кинотеатры долж-
ны стать «центрами притяжения» 
и «клубами для встреч, местами се-
мейного, спортивного и культур-
ного досуга». Общий объем инвес-
тиций в проект — 60 млрд руб., из 
которых 46 млрд руб. предоставил 
банк ВТБ. «Лента» стала одним из 
первых крупных арендаторов про-
екта, подписав в 2017 году пакет-
ную сделку об аренде помещений 
в 36 объектах ADG Group. Изначаль-
но все 39 центров должны были от-
крыться к 2018 году, пока открылось 
только 7 объектов.

В ADG Group сообщили „Ъ“, что 
ни один из арендаторов, с кем под-
писывались пакетные сделки по 
аренде помещений в объектах, не 
вышел из проекта полностью. «Что 
касается сокращения объема пакет-
ных сделок, у каждого бренда на 
это свои причины, но важно пони-
мать, что арендные ставки, подпи-
санные до пандемии, отличаются от 
текущих»,— заявили в компании, не 
уточнив, о каких арендаторах идет 

речь. В «Ленте» и X5 Group отказа-
лись от комментариев.

Управляющий партнер фонда 
AREF Наталия Тишендорф говорит, 
что в среднем вакантность в центрах 
«Место встречи» достигает 25–35%. 
Для сравнения: средний показатель, 
по данным CBRE, в торгцентрах Мо-
сквы в первом полугодии 2021 года 
был на уровне 9,6%. Собеседник „Ъ“ 
говорит, что ежедневно объекты 
ADG Group посещают 3–4 тыс. чело-

век. Тогда как для их формата тре-
буемый трафик должен быть око-
ло 10 тыс. человек в день, отмечает 
управляющий партнер компании 
«Ванчугов и партнеры» Алексей Ван-
чугов. Но, добавляет он, стабилизи-
руется трафик только на второй год 
жизни комплекса, а большинство из 
них открылись в 2020 году.

По словам Наталии Тишендорф, 
на московском рынке «Лента» пока 
не вышла на качественный уровень, 
а «Перекресток», напротив, сильно 
укрепляет позиции и показывает бо-
лее высокие обороты, поэтому готов 
платить более конкурентные ставки. 
Алексей Ванчугов подтверждает, что 
у «Перекрестка» гораздо лучше вы-
строена логистика, а трафик и про-
дажи могут быть на 15–20% выше, 
чем у «Ленты».

Но, подчеркивает господин Ван-
чугов, в целом пакетная сделка на 
размещение якорного арендатора — 
это архаизм. «Каждый московский 
район — это уникальный потреби-
тельский рынок, где у каждого ри-
тейлера своя доля. В одной локации 
нужна „Лента“, в другой — „Перекре-
сток“, а где-то „Пятерочка“ в новом 
формате»,— говорит он. Директор 
департамента ритейла CBRE Мари-
на Малахатько согласна, что у ауди-
тории в районах, где расположены 
комплексы «Место встречи», разная 
покупательная способность, поэто-
му в каждой локации необходимо 
в индивидуальном порядке подхо-
дить к подбору арендаторов.

Дарья Андрианова

«Лента»  
потянулась 
из кинотеатров
ADG Group может сменить  
якорного арендатора

Участники рынка нашли лазей-
ку, которая позволит получать 
кредиты, несмотря на плохую 
кредитную историю. Ее создает 
сочетание положения ЦБ, всту-
пающего в силу в следующем 
году, и уже действующее поста-
новление правительства. Это ста-
нет возможно, если поиск кре-
дитной истории (КИ) будет про-
изводиться только по паспорту, 
из которого власти разрешили 
убрать сведения о ранее выдан-
ных документах, удостоверяю-
щих личность. Выходом из ситу-
ации может стать внесение в чи-
сло идентификаторов КИ СНИЛС 
и ИНН, которые не меняются 
в течение всей жизни.

Как стало известно „Ъ“, в конце 
прошлой недели Национальный 
совет финансового рынка (НСФР) 
направил в Банк России письмо, 
в котором отметил, что согласно по-
ложению 758-П поиск информации 
о гражданине РФ проводится по его 
действующему паспорту и двум пре-
дыдущим. Однако согласно поста-
новлению правительства РФ №1205, 
с 16 июля вписывать данные преды-
дущих паспортов в действующий 
стало необязательно. По словам гла-
вы НСФР Андрея Емелина, теперь 
заемщик с плохой кредитной исто-
рией может заявить об утере паспор-

та, получить новый и идти в банк за 
кредитом. «При этом в бюро кредит-
ных историй (БКИ) банку сообщат, 
что у этого заемщика кредитной 
истории нет. В результате у недобро-
совестных граждан появился ин-
струмент осознанного мошенниче-
ства»,— говорит он.

Для противодействия этому 
НСФР предложил добавить в пере-
чень идентификаторов для поиска 
кредитной истории ИНН и СНИЛС, 
которые не меняются на протяже-
нии всей жизни заемщика. «Пред-
ложение мы отправили в Банк Рос-
сии, и если он внесет эти изменения 
в свое положение 758-П, то пробле-
ма будет решена,— поясняет Андрей 
Емелин.— Положение ЦБ вступа-
ет в силу 1 января 2022 года, и к это-
му времени банки и БКИ должны 
успеть перенастроить системы».

В ЦБ сообщили „Ъ“, что письмо 
НСФР находится на рассмотрении. 
«Предложенные подходы будут рас-
смотрены с учетом необходимости 
исключения рисков некорректного 
„связывания“ КИ различных субъ-
ектов (в историю одного лица не 
должна попасть информация, отно-
сящаяся к другому лицу) по итогам 
накопленной практики примене-
ния нормативных актов»,— сообщи-
ли там. А также обратили внимание, 
что в большинстве случаев сведения 

об ИНН и СНИЛС предоставляются 
клиентами с их слов или переносят-
ся из заполненной клиентом заявки 
без подтверждения оригиналами до-
кументов. «Впоследствии кредитор 
данную информацию зачастую не 
проверяет,— отмечают в ЦБ.— В не-
которых случаях это приводит к пре-
доставлению в БКИ некорректных 
ИНН и СНИЛС».

В Банке России обратили внима-
ние и на то, что сведения о ранее 
выданных паспортах являются од-
ним из способов корректно связать 
КИ, но не единственным. Но про-
блема заключается в том, что ИНН 
и СНИЛС не являются обязательны-
ми данными, которые необходимо 
сообщать в БКИ, ни по текущему ФЗ 
«О кредитных историях», ни по буду-
щей редакции, вступающей в силу 
с 1 января 2022 года, заключает ди-
ректор по правовым и корпоратив-
ным вопросам ГК Eqvanta Алексан-
дра Новицкая.

Собеседник „Ъ“ в банке из топ-50 
указывает, что скоринговые модели 
действительно учитывают множест-
во факторов помимо КИ, в том числе 
данные о телефоне и даже об исто-
рии геолокации. Если мошенник 
с новым паспортом захочет набрать 
кредитов, то без кредитной истории 
он сможет получить только неболь-
шие суммы до 100 тыс. руб. «С ка-

ждым новом обращением в банк кре-
дитный рейтинг будет ухудшаться 
и суммы снижаться, поэтому ему 
придется за один день обойти не-
сколько банков. За такой срок мож-
но подать заявку в три-пять банков, 
соответственно, он сможет рассчи-
тывать на 300–500 тыс. руб.»,— отме-
чает собеседник „Ъ“.

Такой заемщик, по мнению бан-
киров, скорее пойдет в МФО, где 
охотно выдают кредиты на неболь-
шие суммы и менее строгий ско-
ринг. Однако по словам директора 
СРО «МиР» Елены Стратьевой, боль-
шинство МФО уже давно не выда-
ют заём «по одному только паспор-
ту». «Иными словами, кредиторы 
сами заинтересованы в проверке 
максимально возможного количест-
ва данных и документов у потенци-
ального заемщика, и запрос как ми-
нимум „второго документа“ (СНИЛС 
и ИНН, водительские права и др.) 
уже давно является обычной рядо-
вой практикой»,— утверждает она. 
При этом Елена Стратьева соглас-
на, что фиксация кредитных исто-
рий по документу, имеющему еди-
ный идентификационный номер, 
не нуждающийся в замене, выгля-
дит логичной, и именно СНИЛС ре-
шает такого рода задачи.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Паспорта обнулят историю
Для заемщиков предложено ввести иной обязательный идентификатор

Xiaomi начал ввозить свои 
смартфоны в Россию напрямую 
через дочернюю компанию. Это 
позволит бороться с серым рын-
ком, поскольку сейчас каждый 
пятый смартфон Xiaomi ввезен 
неофициально и по объему се-
рого импорта компания лиди-
рует среди конкурентов. В ре-
зультате прямых поставок цена 
на официально ввезенные гад-
жеты снизится на 10–15%, про-
гнозируют эксперты. 

Xiaomi начал поставлять смартфо-
ны через российское дочернее ООО 
«Сяоми», рассказали „Ъ“ в несколь-
ких дистрибуторах. В пресс-службе 
Xiaomi подтвердили, что начинают 
локализацию поставок: «Мы при-
ложим все усилия, чтобы поставить 
в Россию еще больше устройств в те-
чение года». Пока прямые поставки 
совсем небольшие — в первом полу-
годии так ввезено 2,4 тыс. устройств, 
а всего — 5,3 млн устройств (на 133% 
больше, чем годом ранее), указано 
в отчете аналитического центра GS 
Group.

По данным этого центра, у Xiao-
mi в России три основных дистри-
бутора: diHouse (входит в «Ланит»), 
«Марвел-Дистрибуция» и DNS, на 
них приходится почти 90% поставок 
вендора. Xiaomi решил более жестко 
и оперативно контролировать сбыт 

в России и делает серьезную став-
ку на этот рынок, указывают в цен-
тре GS Group. По его данным, во вто-
ром квартале 2021 года доля России 
в глобальных поставках Xiaomi пре-
высила 6%, что больше, чем у других 
крупных вендоров; такими темпа-
ми поставки китайской компании 

в России по итогам 2021 года мо-
гут превысить 11,5 млн смартфонов 
и стать новым рекордом для России, 
добавили в GS Group. 

Доля Xiaomi в поставках смартфо-
нов в Россию достигла 32,5% и, как 
сообщал „Ъ“, Xiaomi и его суббренд 
Poco впервые заняли первое место 
по продажам в штуках, обойдя Sam-
sung. Всего за первое полугодие 2021 
года в РФ было ввезено 20,3 млн 
мобильных телефонов, что на 6% 
больше, чем в аналогичном перио-

де прошлого года, и совсем немно-
го меньше уровня 2018–2019 годов, 
указывают в GS Group. 

Крупные вендоры часто пере-
ходят на прямые поставки; по схе-
ме продаж с собственного склада 
в России работают Samsung, Hua-
wei, Honor, указывает независимый 
эксперт в сфере электроники Арка-
дий Маркарьян. Для дистрибуторов 
в этом есть и плюсы: закупки това-
ра в рублях убирают курсовые ри-
ски, ведь партнеры будут закупать 
уже ввезенный и растаможенный 
товар, другого официального пути 
не будет, говорит гендиректор «Мар-
вел-Дистрибуции» Алексей Мельни-
ков. diHouse консультирует Xiaomi 
в вопросе самостоятельной органи-
зации импорта, сам же дистрибутор 
продолжит продавать продукцию 
Xiaomi крупнейшим ритейлерам 
в стране, сообщил исполнительный 
директор diHouse Андрей Тарасов. 
В сети «М.Видео-Эльдорадо», по сло-
вам ее представителя, представлен 
практически весь ассортимент Xiao-
mi, включая смартфоны, и плани-
руется его расширять. В DNS не от-
ветили на запрос „Ъ“, МТС, Ozon, 
«Ситилинк» отказались от коммен-
тариев.

Если у дистрибуторов уже сло-
жились многолетние отношения 
с крупными ритейлерами, то ки-

тайцам с нуля «придется искать под-
ход», отмечает источник „Ъ“ в одном 
из партнеров производителя. Напри-
мер, Xiaomi может быть «негибок» 
в объеме желаемых поставок. «При 
этом инструментов давления на фе-
деральных продавцов у них нет»,— 
заметил источник.

Зато переход на прямые прода-
жи позволит Xiaomi эффективнее 
бороться с серым импортом, счита-
ет аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. Сейчас 20% ввезен-
ных в Россию смартфонов Xiaomi — 
серые. И хотя год назад эта доля была 
на уровне 30%, это все еще больше, 
чем у других вендоров, добавил го-
сподин Муртазин. 

Серая доля смартфонов Xiaomi за-
нимает значимую долю продаж, со-
гласен Аркадий Маркарьян. Отсут-
ствие контроля за рынком создает 
преграды для официального раз-
вития канала сбыта, считает он. По 
мнению эксперта, прямые контрак-
ты с ритейлерами позволят снизить 
розничную цену на смартфоны на 
10–15%, тем самым приблизив ее 
к расценкам на сером рынке. Таким 
образом, Xiaomi сможет потенциаль-
но увеличить долю продаж за счет 
пользователей, которые откажутся 
от покупки серых устройств, заклю-
чил господин Маркарьян. 

Анастасия Гаврилюк

Xiaomi взял смартфоны в свои руки
Вендор переходит на прямые поставки в Россию

В то же время, продолжает экс-
перт, небольшим сетям, продол-
жающим работать, все равно недо-
ступны коммерческие соглашения 
с производителями лекарств и бону-
сы от продаж. «У них остается только 
два варианта: войти в ассоциацию 
аптек или поднять цены»,— добав-
ляет господин Беспалов. Гендирек-
тор DSM Group Сергей Шуляк также 
говорит, что выручка крупных се-
тей выросла за счет консолидации 
рынка.

В АСНА (Ассоциация независи-
мых аптек) подтвердили, что в пер-
вом полугодии 2021 года число ап-
тек, присоединившихся к ней, 
увеличилось на 33,5% год к году, до 
16,4 тыс. точек. Гендиректор сети 
«36,6» Александр Кузин считает, что 
аптечный рынок сейчас очень фраг-
ментирован и консолидация рынка 
только начинается.

Фармрознице удалось заработать 
в первом полугодии этого года за 
счет антикоагулянтов, которые при-
меняются при лечении COVID-19, 
а также психотропных средств, 

включая антидепрессанты и пре-
параты для похудения. Их продажи 
в рознице за этот период увеличи-
лись на 26% и 19% соответственно, 
следует из данных AlphaRM. Основ-
ными производителями, увеличив-
шими выручку от аптечных продаж 
в первой половине года, по данным 
AlphaRM, стали Bayer (выпускает 
ксарелто, применяемый при CO-
VID-19) и подконтрольная «Фарм-
стандарту» «Отисифарм», которая 
производит арбидол, также исполь-
зуемый при лечении коронавиру-
са. Продажи препаратов каждой из 
этих двух компаний выросли на 
14%. По подсчетам DSM Group, за 
пять месяцев этого года аптечные 
продажи обоих препаратов превы-
сили 5 млрд руб.

Сергей Шуляк говорит, что препа-
раты, применяемые при COVID-19, 
пока остаются одной из самых во-
стребованных групп. По его сло-
вам, помимо этих средств в аптеках 
росли продажи лекарств от заболе-
ваний желудка, а в летний сезон — 
препаратов, применяемых при пи-
щевых отравлениях.

Александр Осипов

Аптекам воздалось 
арбидолжное
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Операторы с опаской 
относятся к развитию 
собственного бизнеса 

и инвестированию  
в новые локации

— Григорий Печерский,
совладелец ADG Group,  

в интервью газете «Ведомости»,  
июнь 2021 года

Ц И Т А Т А

253 млрд рублей
составил объем  
продаж смартфонов  
в России в январе—мае  
2021  года, по оценке  
«М.Видео-Эльдорадо»
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При этом источники „Ъ“ на рынке говорят, 
что до COVID‑19 через погранпереход Забай‑
кальск—Маньчжурия проезжало примерно 
150–200 грузовиков в день. Сейчас же порой 
квот нет совсем. Учредитель VIG Trans Игорь 
Ребельский говорит, что в январе—феврале 
власти КНР на две недели полностью остано‑
вили пропуск машин на свою территорию 
по причине разбирательств в коррупцион‑
ных схемах по выдаче квот для российских пе‑
ревозчиков.

Власти Китая ввели именную систему кво‑
тирования. Китайский грузоотправитель или 
работающий на территории КНР агент подает 
заявку в электронную очередь в Китае и, когда 
та до него доходит, заявляет номер машины, 
которая на следующий день должна будет зай‑
ти из России в Китай и загрузиться.

По данным участников рынка, сейчас Ки‑
тай нарастил квоту до 100 грузовиков в сутки. 
Но МАПП «Забайкальск» может обработать 
на заезд в Китай только примерно 80 порож‑
них автопоездов. Китайская очередь каждые 
сутки формируется заново, и те 20 грузови‑
ков, которые не успели заехать в предыдущий 
день, должны снова встать в нее. «Машины 
пытаются в эту очередь прорваться, объезжая 
по полю или по встречной полосе,— расска‑
зывает господин Игнатов.— В очереди возни‑
кают конфликты, прежде всего между водите‑
лями Забайкальского края и Бурятии и даль‑
нобойщиками из других регионов. Порой до‑
ходит до драк за порядок заезда. Серьезно из‑
били водителя московского федерального пе‑
ревозчика, из очереди его увезли на скорой 
в бессознательном состоянии». Машины, по‑
лучившие пропуск, но не успевшие въехать, 
вынуждены отправляться в конец очереди, 
и это существенно обостряет и без того напря‑
женную обстановку, подтверждает директор 
по развитию бизнеса Gebrueder Weiss Нико‑
лай Гладун.

«Мы загружаем в среднем десять машин 
в неделю, и стабильно одна‑две остаются 
в РФ в ожидании следующей квоты»,— рас‑
сказывает Ирина Синявская, руководитель 
подразделения автомобильного экспедиро‑
вания Stalogistic. «Примерно месяц назад 
приезжала читинская транспортная служба 
и контролировала заторы, потому что фуры 
зачастую не давали проехать другим маши‑
нам,— рассказывает она.— Пиковая ситуа‑
ция на погранпереходе наблюдалась две‑три 
недели назад. Сейчас на границе свободнее, 
но порядок прохода сохранился: кто провор‑
нее, тот и прошел». По словам госпожи Си‑
нявской, приоритет проезда сейчас отдается 
машинам с рефрижераторными грузами, 
фруктами и овощами, даже при наличии 
квоты, если на границу внезапно прибудет 
партия с рефгрузом — ему нужно будет усту‑
пить дорогу.

Круговорот грузовиков 
на границе
Еще одна проблема — тестирование водите‑
лей. «Российские водители, въезжающие 
на территорию КНР через пункт пропуска 
„Маньчжурия“, должны предоставить справ‑
ку с отрицательным ПЦР‑тестом, сделанным 
не ранее семи дней назад,— рассказывают 
в Минтрансе.— Дополнительное тестирова‑
ние также проводится на китайской стороне».

Третья проблема — заработавшая в декаб‑
ре 2020 года система бесконтактного взаимо‑
действия на пунктах пропуска. Как отмеча‑
ют в ФТС, китайская сторона разработала 
следующую схему: грузовой автомобиль за‑
езжает в пункт пропуска КНР, оставляет при‑
цеп, затем возвращается в Россию без него. 
После того как в Китае прицеп загружен то‑
варами, автомобиль снова въезжает и заби‑
рает прицеп в Россию. «Подобная схема зна‑
чительно увеличивает количество времени 
на оформление каждого въезда / выезда од‑

ного автомобиля и существенно увеличива‑
ет нагрузку на российские таможенные орга‑
ны»,— говорят в ФТС. О перецепной систе‑
ме, когда китайский тягач отбуксовывает 
российские прицепы на нейтральную тер‑
риторию, где товар перегружается в ТС ки‑
тайских перевозчиков для дальнейшего дви‑
жения по стране, говорит и Николай Гладун.

Разгрузка ТС, говорят в Минтрансе, про‑
изводится в день заезда по мере разгрузки 
уже находящихся на территории КНР рос‑
сийских автомобилей. Остальные грузови‑
ки находятся на российской территории 
в ожидании въезда в КНР. «При данных усло‑
виях количественный состав убывших 
из России автомобилей снижается, вследст‑
вие чего возникают очереди в ожидании 
пропуска»,— резюмируют в министерстве.

В ФТС подтверждают скопление грузового 
автотранспорта у погранперехода МАПП «За‑
байкальск»: «По состоянию на 8:00 утра 6 авгу‑
ста количество автомобилей перед пунктом 
пропуска составило 258 единиц. Однако при‑
чиной простоя не являются российские тамо‑
женные органы». В ФТС отмечают, что инфор‑
мация о пропуске лишь части китайской кво‑
ты в 100 машин «не соответствует действи‑
тельности», говоря о том, что «через МАПП 
„Забайкальск“ таможенную границу ЕАЭС 
ежедневно в обоих направлениях пересека‑
ют в общей сложности свыше 300 транспорт‑
ных средств, в том числе по направлению 
„въезд в РФ“ до 80 единиц груженых транс‑
портных средств и до 25 единиц новой техни‑

ки, перемещаемой через таможенную грани‑
цу в качестве товара (своим ходом)».

Ускорить своих и чужих
В ФТС говорят, что таможенные органы пы‑
таются ускорить процедуру оформления: 
Читинской таможней в отдел таможенного 
оформления и таможенного контроля №1 
прикомандированы должностные лица 
иных структурных подразделений таможен‑
ного поста МАПП «Забайкальск», а также до‑
полнительно организовано пять рабочих 
мест. В Минтрансе сообщают, что в этом году 
уже направляли обращения в адрес китай‑
ского Минтранса и главного таможенного 
управления. «Вопрос ограничения проезда 
транспортных средств планируется обсу‑
дить с китайской стороной в рамках заседа‑
ния рабочей группы по пунктам пропуска 
подкомиссии по сотрудничеству в области 
транспорта комиссии по подготовке регу‑
лярных встреч глав правительств России 
и Китая, которая состоится во второй поло‑
вине августа»,— говорят в министерстве.

Дальнейшее развитие ситуации спрогно‑
зировать сложно, говорит Ирина Синявская, 
с учетом зарегистрированных в Китае новых 
вспышек заболевания: «Китайских водите‑
лей начинают тщательнее проверять на ко‑
ронавирус, что удлиняет транзитные сроки».

Игорь Ребельский говорит, что помимо 
низкой пропускной способности погранпе‑
рехода проблема и в огромном количестве 
грузов, скапливающихся на складах в горо‑

де Маньчжурия. Это подтверждает Артем 
Викторович, говоря, что время консолида‑
ции грузов на приграничных и нейтраль‑
ных зонах увеличилось до двух‑трех недель, 
что существенно сказалось на транзитных 
сроках доставки.

Вместе с тем ряд перевозчиков говорят, 
что проблема несколько сгладилась. «Сейчас 
время ожидания в очереди сократилось 
до двух‑трех дней,— говорит трейд‑лейн‑ме‑
неджер AsstrA Владислав Антонов.— Эти яв‑
ления постоянны, и периодически ситуация 
ухудшается». «В июне мы наблюдали значи‑
тельные очереди на въезд в Китай,— говорит 
руководитель отдела закупок по междуна‑
родным перевозкам FM Logistic в России Ев‑
гений Дятлов.— Временные задержки со‑
ставляли 8–12 дней. В настоящий момент 
очереди сократились, и перевозчики тратят 
два‑три дня на проезд через погранпереход 
Забайкальск—Маньчжурия. Были приняты 
некоторые меры: на границе находятся не‑
сколько инспекторов ДПС, которые следят, 
чтобы водители не объезжали очередь».

Гендиректор и сооснователь Alltrucks Ми‑
хаил Мезенцев отмечает, что рост спроса 
на трансграничные перевозки с Китаем по‑
мимо прочих факторов также вызван тайфу‑
ном в порту Шанхая и заторами на железно‑
дорожных погранпереходах — проще пере‑
вести груз через границу автотранспортом, 
чтобы потом вновь поставить его на желез‑
ную дорогу. По словам господина Мезенцева, 
может помочь запуск моста Благовещенск—

Хэйхэ, который позволит дополнительно 
пропускать до 650 грузовиков в сутки.

На рельсах те же проблемы
Отправки в Китай по железной дороге тоже 
тормозятся. В ОАО РЖД ждут роста перевозок 
груза в контейнерах в направлении Китая 
на 8,5% в этом году. «Есть затруднения, связан‑
ные с приемом контейнеров, которые едут 
в Китай через порты Дальнего Востока,— рас‑
сказывает замгендиректора ОАО РЖД Алек‑
сей Шило.— То есть судно отгружается, после 
этого стоит несколько дней в связи с неприе‑
мом китайскими портами». По данным ОАО 
РЖД, проблемы связаны в том числе с тем, 
что, если у одного докера выявили вирус, 
всю смену отправляют на карантин. «Такая 
же ситуация у нас была в прошлом году 
в Маньчжурии: там технология приема‑пере‑
дачи выстроена таким образом, что наши ра‑
ботники приезжают в Маньчжурию и работа‑
ют с грузами, прибывающими из Китая, 
на их территории,— говорит господин Ши‑
ло.— И у нас были серьезные сложности 
с прохождением всех санитарных процедур. 
В конечном итоге мы пришли к необходимо‑
сти полностью изменить технологию и пре‑
кратили отправлять туда своих людей».

Ситуация с пунктами пропуска, говорит 
господин Шило, пока кардинально не меня‑
ется. «Нарастающим итогом за июль снизи‑
ли объем перевозок всех грузов из России 
в Китай на 11,5%, в первые дни августа сни‑
жение составило 27,7%, по углю — 45%,— со‑
общил он.— Есть дополнительные опасения 
у коллег в связи с новой вспышкой корона‑
вирусной инфекции, и мы ожидаем, что 
здесь прорывных изменений не будет». Бо‑
лее того, как признается Алексей Шило, об‑
щий план погрузки ОАО РЖД на 2022 год, 
предполагающий рост на 2,2% к 2021 году, 
во многом «будет зависеть от того, как будет 
работать с приемом грузов Китай».

При этом работающие с железной доро‑
гой компании отмечают и наличие проблем 
в РФ. «Российская сторона не справляется 
с объемом перевозок, не может предоста‑
вить необходимое количество железнодо‑
рожных платформ»,— говорит гендиректор 
таможенного брокера КВТ Юлия Шленская. 
«На стороне Забайкальска наблюдается де‑
фицит порожних вагонов „Трансконтейне‑
ра“, контейнеры стоят в ожидании перегру‑
за по четыре яруса,— рассказывает Игорь Ре‑
бельский.— На Ворсино поезда отгружаются 
в нынешнем дефиците один‑два раза в неде‑
лю, как и на Белый Раст, как и на Колядичи. 
Срок ожидания с момента прибытия в За‑
байкальск до момента отгрузки сейчас со‑
ставляет до шести дней. Также искусственно 
сдерживается входящий поток контейнер‑
ных поездов из Маньчжурии, поэтому ско‑
пление поездов стоит на китайской стороне 
по два‑четыре дня (в ожидании передачи 
в Забайкальск)». Юлия Шленская говорит, 
что Китай не дает вагоны на Россию, так как 
здесь те надолго застревают на перегрузке 
на другую колею. «Вагон приезжает на пере‑
ход с китайской стороны и ждет, пока рос‑
сийская сторона согласится принять состав, 
а согласится она тогда, когда будет свобод‑
ное место,— говорит она.— На российской 
стороне вечно то пробка, то ветер, то нет по‑
рожняка, то мост смыло. Неделя ожида‑
ния — это нормально. Сейчас, прежде чем 
попасть на переход, составы отстаивают 
за несколько станций до него».

Сложная ситуация сейчас наблюдается 
на всех погранпереходах, говорит директор 
Rail Cargo Logistics — RUS Андрей Детинкин: 
«Объем контейнерных перевозок стабильно 
растет из года в год, а ситуация с погранпере‑
ходами почти не меняется. Большинство 
из них — Забайкальск, Замын‑Ууд, Брест — 
находятся в плохом состоянии и уже 
не справляются с текущими объемами».

Наталья Скорлыгина

Об инфраструктурных ас-
пектах контейнерной тор-
говли с КНР „Ъ“ рассказал 
директор по стратегии 
и развитию транспортной 
группы FESCO Максим 
Шишков.

— Справляется ли портовая 
инфраструктура Дальнего 
Востока с возросшим спро-
сом на контейнерные пере-
возки из Китая? Есть ли уз-
кие места?
— Контейнерный рынок России 
по итогам первого полугодия 
вырос на 18%, до 3,196 млн TEU. 
В июне рост составил 21%. Им‑
портные перевозки через порты 
Дальнего Востока за шесть меся‑
цев 2021 года выросли на ре‑
кордный 41%. Из‑за увеличив‑
шегося контейнерного потока 
портовая инфраструктура Даль‑
него Востока России, можно ска‑
зать, подверглась настоящему 
испытанию. Но, несмотря 
на это, дефицита портовых мощ‑
ностей в целом по региону пока 

нет. Есть узкие места, но это не‑
критично и не сильно влияет 
на качество предоставляемых 
клиентам услуг. При этом, пони‑
мая, что повышенный спрос со‑
хранится, мы будем увеличи‑
вать пропускную способность 
Владивостокского морского тор‑
гового порта (входит в FESCO) 
за счет расширения площадей 
хранения и увеличения про‑
пускной способности железно‑
дорожного фронта. 
— Отражаются ли на вашей 
деятельности периодиче-
ские перебои в работе ки-
тайских портов, связанные 
с санитарными ограничени-
ями? Есть ли трудности с за-
ходом в китайские порты?
— Из‑за пандемии COVID‑19 Ки‑
тай периодически вводит раз‑
личные санитарные ограниче‑
ния, в том числе в своих портах. 
Так, в июне они были введены 
в ряде значимых портов Китая, 
к примеру в Яньтяне. Тогда нам 
пришлось перенаправлять 
часть наших судов в другие пор‑

ты. В настоящее время портовая 
инфраструктура юга Китая ра‑
ботает уже практически в штат‑
ном режиме, но сейчас мы фик‑
сируем определенные сложно‑
сти в северных портах Китая. 
Но наибольшие неудобства до‑
ставляют ограничения при пе‑
ревозках грузов через сухопут‑
ные погранпереходы на грани‑
це России и Китая, где проверя‑
ется достаточно большое коли‑
чество экспортируемого из Рос‑
сии груза. При этом хотел бы от‑
метить, что, несмотря на все ог‑
раничения, в целом ситуация 
в Китае сейчас лучше, чем 
в США, где формируются основ‑
ные заторы.
— Как долго, на ваш взгляд, 
продлится рост спроса на кон-
тейнерные перевозки на на-
правлении АТР—Европа?
— В базовом сценарии мы рас‑
считываем, что повышенный 
спрос на контейнерные пере‑
возки через российский Даль‑
ний Восток продлится до кон‑
ца текущего года, в том числе 
в связи с сезонностью поставок 
различных товаров. Опять 
же возможные непрогнозируе‑
мые ограничения в портах 
Азии из‑за пандемии могут 
вновь сдвинуть спрос. В 2022 
году мы не ожидаем такой 
же рост контейнерного потока 
в связи с высокой базой 2021 
года и увеличением цен. Но бо‑
лее точные прогнозы давать 
пока сложно.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Портовая инфраструктура 
Дальнего Востока подверглась 
настоящему испытанию»

Максим Шишков, 
директор по стратегии группы FESCO

Вице-президент по ком-
мерческой деятельности 
ПАО «Трансконтейнер»  
Сергей Мухин рассказал 
„Ъ“ о ситуации на железно-
дорожных погранперехо-
дах с Китаем.

— Транзитные перевозки 
по маршруту Китай—Европа 
растут, справляется ли с этим 
объемом наземная инфра-
структура?
— Действительно, транзит 
на протяжении последних не‑
скольких лет является самым 
быстрорастущим сегментом 
перевозок контейнеров по се‑
ти ОАО РЖД. Темпы роста 
в 2020 году существенно увели‑
чились на фоне пандемии 
и связанных с ней ограниче‑
ний, а также в силу роста стои‑
мости фрахта. Время от време‑
ни возникают локальные труд‑
ности в портах и на погранпе‑
реходах, но общую ситуацию 
тяжелой назвать нельзя. Учи‑
тывая, что все участники рын‑

ка заинтересованы в наращи‑
вании объема перевозок по же‑
лезной дороге, в том числе для 
решения поставленной прези‑
дентом задачи увеличить кон‑
тейнерный транзит в четыре 
раза к 2024 году, мы считаем ре‑
альным достичь к этому време‑
ни цифры в 2 млн TEU. При 
этом параллельно необходимо 
расширять возможности физи‑
ческой инфраструктуры и раз‑
вивать технологии перевозки. 
Основу транзитного грузопото‑
ка формируют грузы из Китая 
и в Китай, которые идут боль‑
шей частью через сухопутные 
погранпереходы, поэтому осо‑
бое значение имеет примене‑
ние сквозных технологий, 
в частности в Забайкальске, 
а также согласование с китай‑
ской стороной сквозного рас‑
писания по твердым ниткам 
графика, формирование еже‑
месячного плана подвода и пе‑
редачи поездов на погранпере‑
ходах, приоритетное согласо‑
вание транзитных грузов.

— Отражаются ли на работе 
«Трансконтейнера» повы-
шенные меры санитарной 
защиты, введенные Китаем?
— Да, разумеется, они сказыва‑
ются на  нас,  равно к ак 
и на остальных участниках 
рынка. Объем и оборачивае‑
мость вагонов и контейнеров 
могут и должны быть выше. Ви‑
дим, что во второй половине 
2021 года ситуация немного 
улучшается. В первом полуго‑
дии среднесуточные задержки 
поездов на погранпереходах 
достигали 30 единиц, сегодня 
этот показатель колеблется 
на уровне двух‑трех. Считаем, 
что устранить простои помо‑
жет закрепление китайскими 
партнерами требований к гру‑
зоотправителям по дезинфек‑
ции грузов, а в условиях сокра‑
щенного приема и отправле‑
ния поездов целесообразно 
с российской стороны приме‑
нять прозрачный механизм со‑
гласования отправления пое‑
здов. Он должен включать кво‑
ты на отправление по регио‑
нам с ежеквартальным пере‑
смотром, ограничения перио‑
да подачи заявок на декады, 
предоплату согласованных за‑
явок на уровне 50%, перечень 
грузов, которые согласовыва‑
ются автоматически (госзаказ, 
стратегические и военные гру‑
зы), а также увеличение ответ‑
ственности операторов путем 
введения штрафов за непредо‑
ставление груза под согласо‑
ванные нитки.

— Сколько еще будет расти 
спрос на контейнерные пере-
возки на этом направлении?
— По моему мнению, рост 
спроса и популярности желез‑
нодорожных продуктов Ки‑
тай—Европа естественен 
и не зависит на 100% от цен 
и нехватки вместимости 
на морских маршрутах. Это на‑
правление развивается во мно‑
гом благодаря китайской ини‑
циативе «Один пояс — один 
путь», усилиям российской сто‑
роны, реализации проектов, 
обозначенных в указах прези‑
дента. Мы фиксировали увели‑
чение количества транзитных 
поездов и до пандемии. Новой 
точкой роста сегодня являются 
перевозки в Европу из Кореи 
и Японии через порты Дальне‑
го Востока. «Трансконтейнер» 
развивает эти направления, 
организуя мультимодальные 
сервисы через терминал в На‑
ходке в партнерстве с Global 
Ports. Думаю, мы будем наблю‑
дать планомерный рост пере‑
возок по наземным маршрутам 
в Европу еще несколько лет.
— Если говорить о встреч-
ной загрузке контейнеров 
на пути из Европы в Китай, 
есть ли сложности с их пере-
возкой?
— Этот сегмент также растет. 
Здесь как раз сложностей нет, 
этот груз и двигается, и прини‑
мается китайской стороной до‑
статочно оперативно.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Объем и оборачиваемость 
 вагонов и контейнеров  
 может и должна быть выше»

Сергей Мухин,
вице-президент «Трансконтейнера»

Экономика погранпереходного периода

Новосибирск

Урумчи

Ховд

Алматы

Кемерово

Красноярск

Бийск
Кызыл

Кяхта

Иркутск Чита

Сковородино

Улан-Удэ

Владивосток
Находка

Харбин

Чанчунь
Чифын

Цицикар

Лоян
Линьфэнь

Сиань

Ухань

Ланьчжоу

Чэнду

ЧаншаГуйян
Фучжоу

Токио

Нанкин

0 300 600 км

УЛАН-
БАТОР

НЬЮ-ДЕЛИ
КАТМАНДУ

ПЕКИН
ДаляньТяньцзинь

Циндао

Ляньюньган

Шанхай
Нинбо

Забайкальск—
Маньчжурия

Соловьевск—
Эрэнцав

Алтынколь—
Хоргос

Замын-Ууд—Эрлянь

Достык—
Алашанькоу

Наушки—
Сухэ-Батор

Кяхта—
АлтанбулагХандагайты—

Боршоо

Ташанта—
Цагаан-Нуур

Староцурухайтуйский—
Хэйшаньтоу

Олочи—Шивэй

Благовещенск—
Хэйхэ

Гродеково—
Суйфэньхэ
Пограничный—
Суйфэньхэ

Полтавка—Дуннин

Махалино—
Хуньчунь

Нижнеленинское—
Тунцзян

Поярково—
Сюнькэ

Турий Рог—
Мишань

Покровка—
Жаохэ

Хабаровск—
Фуюань

К Н Р

КАЗАХСТАН

МОНГОЛИЯ

ЯПОНИЯ

ЮЖНАЯ
КОРЕЯ

СЕВЕРНАЯ
КОРЕЯ

Японское
море

Восточно-
Китайское

море Тихий
океан

Р О С С И Я

ОСНОВНЫЕ МАРШРУТЫ ЭКСПОРТА-ИМПОРТА ИЗ КНР В ЗАПАДНОМ НАПРАВЛЕНИИ

Погранпереходы РФ—КНР
Погранпереходы РФ—Монголия
Погранпереходы Казахстан—КНР
Погранпереход Монголия—КНР

Основные ж/д маршруты
Основные автомобильные маршруты
Основные морские маршруты
Северный Евразийский коридор

Государственные границы

ТРАНЗИТНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ КОНТЕЙНЕРОВ ПО СЕТИ ОАО РЖД 
В НАПРАВЛЕНИИ КИТАЙ—ЕВРОПА—КИТАЙ (ТЫС. TEU)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ОАО РЖД.
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На состоявшейся в Париже пресс-
конференции руководитель орг-
комитета FIAC Дженнифер Флай 
подтвердила, что 47-я ярмарка 
современного искусства пройдет 
осенью этого года. Никаких отмен 
и переносов FIAC, связанных с са-
нитарными ограничениями, боль-
ше не ожидается. С 21 по 24 октя-
бря галереи-участники соберутся 
в новом временном Большом 
дворце на Марсовом Поле.

 Пресс-конференция FIAC — 
еще не выставка, а только ее обеща-
ние. Тем не менее она внушает оп-
тимизм. В прошлом году Парижская 
ярмарка современного искусства 
FIAC стала такой же жертвой сани-
тарных ограничений, как Biennale 
Paris (бывшая Биеннале антиква-
ров). Ее пытались перенести, потом 
отменили вовсе. Конкуренты, худо-
жественная ярмарка ART Paris, чу-
дом проскочившая в 2020-м между 
двумя периодами запретов, собрала 
всю публику и всю прессу других, от-
сутствовавших на реальной художе-
ственной сцене салонов. Ну а FIAC, 
которая в течение многих лет была 
одним из самых заметных событий 
в современном искусстве, вынужде-
на была отступить в сеть, как и Биен-
нале антикваров.

Организаторы, как сказала на 
пресс-конференции Дженнифер 
Флай, все равно считают созданную 
взамен виртуальную платформу 
FIAC Online Viewing Rooms успехом. 
Возможно, это так и выглядит с точ-
ки зрения продавцов и покупателей, 
но зрители увидели в этом скорее по-

пытку сохранить хорошую мину при 
плохой игре. Сам принцип откры-
той художественной ярмарки был 
поставлен под угрозу: выставку не 
может заменить доска объявлений.

Тем более такую масштабную вы-
ставку, хорошо заметную в городе. 
Пусть билет стоил дорого, но всякий 
раз FIAC выходил за стены Большого 
дворца, где он проводился, в город-
ские парки и на площади. Одним из 
залов ярмарки давно стала Вандом-
ская площадь. Она будет использова-
на и в этот раз, но вот имя художни-
ка, работы которого будут выставле-

ны рядом с Вандомской колонной, 
пока что держат в тайне. Этого объ-
явления ждут с интересом. С 2014 го-
да, когда зеленая надувная ель аме-
риканца Пола Маккарти, напомнив-
шая секс-игрушку, вызвала не про-
сто скандал, а привела к нападению 
на художника, публика очень внима-
тельна и критична к тому, что здесь 
появится.

Зато известно, кого будет пока-
зывать постоянный партнер FIAC с 
2016 года — музей Малого дворца. 
В дни ярмарки там пройдет выстав-
ка «Теорема Нарцисса» известного 
современного художника, монумен-
талиста, мастера работы со стеклом 
Жан-Мишеля Отоньеля. Партнером 

выставки станет парижская галерея 
Perrotin. Ну а Лувр, как и в прошлые 
годы, откроет доступ галереям для 
выставок под открытым небом в са-
ду Тюильри.

Из старинного Большого дворца 
возле Елисейских полей, который 
закрылся на реконструкцию, FIAC 
переедет в только что открытый на 
Марсовом Поле новый временный 
Большой дворец, построенный по 
проекту архитектора Жан-Мише-
ля Вильмотта. 10 тысяч квадратных 
метров новой выставочной площа-
ди — это меньше, чем 13,5 тысячи, 

которые были заняты в главном не-
фе исторического дворца, поэтому 
в дни ярмарки к основному зданию 
добавят пристройку, названную га-
лереей Эйфеля, со стороны Эйфеле-
вой башни. Достаточно, чтобы раз-
местить 160 участников из 25 стран. 
Среди них все важнейшие фран-
цузские галереи, в том числе Air 
de Paris, Applicat-Prazan, Templon, 
kamel mennour, Nathalie Obadia, 
Perrotin, как и имеющие филиалы 
во Франции международные игро-
ки-иностранцы вроде Thaddaeus 
Ropac, Gagosian или Fitzpatrick 
Gallery. Выбор участников прово-
дился по заявкам, которые рассма-
тривала комиссия экспертов. Как 

сказала Дженнифер Флай, некото-
рые из заявок были отклонены с по-
желанием вернуться через год с бо-
лее интересной программой — про-
сто купить место на выставке невоз-
можно. В то же время руководство 
FIAC продолжило программу по-
мощи молодым галереям: как всег-
да с 2009 года, десять участников из 
Америки, Западной и Восточной Ев-
ропы получат 50-процентную скид-
ку на аренду стендов.

Среди новых адресов участни-
ков — Сеул, Дакар, Бейрут, Варша-
ва, Стамбул. Как и в прошлые годы, 
на ярмарке нет галерей из России. 
Корреспондент „Ъ“ спросил у Джен-
нифер Флай, с чем это связано: не 
было заявок или же они были от-
клонены. «Российские художники, 
как и художники из Восточной Ев-
ропы, несомненно, будут присутст-
вовать в подборках галерей,— от-
ветила госпожа Флай.— Я считаю 
важным принимать мастеров из 
страны с такой огромной культур-

ной историей. На FIAC в свое вре-
мя участвовали галереи Айдан Са-
лаховой, Марата Гельмана и галерея 
XL. В этот раз галерей из России не 
будет, и отчасти это связано не с ка-
чеством предложения, а с санитар-
ными ограничениями: ваша страна 
отнесена МИДом к „красной зоне“, 

как ни жаль». Новая забота органи-
заторов — закон о «санитарном па-
спорте», который вплоть до 15 ноя-
бря останется условием не только 
въезда во Францию, но и свободной 
жизни в Париже и посещения музе-
ев и выставок.

Алексей Тарханов, Париж

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

FIAC выздоровеет к осени
Парижская ярмарка современного искусства пройдет в октябре

Доминирующий женский гендер-
ный акцент красноречиво прояв-
ляется на фестивале в Локарно 
даже в фильмах, снятых режис-
серами-мужчинами. Среди них — 
«Медея» Александра Зельдо-
вича, одна из двух российских 
картин, отобранных в междуна-
родный конкурс. Комментирует 
Андрей Плахов.

 ельдович, режиссер двух 
значительных фильмов — «Москва» 
(2000) и «Мишень» (2011),— снятых 
в сотрудничестве с Владимиром Со-
рокиным, с тем же десятилетним ин-
тервалом предстает как автор (уже 
без Сорокина) «Медеи». И на сей раз 
с помощью оператора Александра 
Ильховского он выстраивает услов-
ное символическое пространство, 
обладающее несомненной магией. 
Действие завязывается в Тоскане и 
завершается в Израиле, но на самом 
деле укоренено в России эпохи оли-
гархата с его культом модельных де-
вушек, которых берут на содержа-
ние, поселяют на зарубежных вил-
лах и осеменяют ради мужского удо-
вольствия и деторождения.

Именно так поступает Алексей, 
гений бетонного бизнеса, создав с 
Медеей (Тинатин Далакишвили) вто-
рую семью и возложив на жену-на-
ложницу обязанности образцовой 
матери двоих детей. Алексея, пол-
ностью пригасив актерский темпе-

рамент, играет Евгений Цыганов: он 
совершенно бесстрастен и оживля-
ется, только когда речь заходит о бе-
тоне или о нанотехнологиях. Увлече-
ние последними вознаграждается от-
личной прибылью и лишь незначи-
тельно падает в цене от знания того 
факта, что данные технологии разра-
батывает та же немецкая фирма, что 
некогда производила газ для Освен-
цима. Этим беглым мотивом не ог-
раничивается еврейская составляю-
щая проблематики фильма, а в тра-
гическом финале, который разыг-

рывается на бастионах крепости Ма-
сада, помимо греческого мифа о Ме-
дее отыгрывается в травестирован-
ном виде иудейский архетип Сало-
меи. Так бескомпромиссно заверша-
ется трилогия Зельдовича о совре-
менной России, начатая «Москвой»: 
дети убиты, будущего нет. Но прежде 
всего контекст фестиваля в Локарно 
побуждает рассматривать этот фильм 
как манифест женской силы, доброй 
или, скорее, злой, но неизбежно до-
минирующей в мире все более сла-
бых и бесперспективных мужчин.

Об этом же на гораздо более поп-
совом художественном языке гово-
рит индонезийский фильм «Я мщу, 

остальные платят наличными». Ре-
жиссер Эдвин взбивает жанровый 
коктейль из мелодрамы и фильма бо-
евых искусств. А по сути это прозрач-
ная метафора краха мачистской куль-
туры, переживаемого даже в самых 
патриархальных уголках планеты. Ге-
рой картины живет под гнетом секре-
та (впрочем, известного всей округе): 
у него не встает член. Попытки лече-
ния врачами и знахарями ничего не 
дают, и парень все больше наполня-
ется агрессией, выход которой нахо-
дит, в совершенстве овладев приема-

ми борьбы. Однажды он встречает де-
вушку — достойную соперницу в этом 
преимущественно мужском искусст-
ве. История их любви-борьбы стано-
вится сюжетом фильма, в котором им-
потенция предстает травматическим 
следствием культуры насилия. Лю-
бовь помогает осознать эту травму, но 
вряд ли до конца преодолеть.

Это оказывается намного проще, 
если вы находитесь в обществе, по-
добном исландскому. Представля-
ющий эту страну фильм «Полицей-
ский секрет» снял ее национальный 
герой Ханнес Тоур Халльдоурссон — 
вратарь футбольной сборной Ислан-
дии, в 2018 году отразивший на чем-

пионате мира пенальти от Месси. 
Действие комедийного боевика как 
раз разыгрывается в преддверии и 
во время важнейшего международ-
ного футбольного матча, которым 
хочет воспользоваться колоритная 
банда преступников для ограбления 
банков и разрушения компьютер-
ной системы страны. Главный герой 
коротышка Бусси — самый крутой 
полицейский Рейкьявика — иногда 
выходит за рамки закона, но его про-
щают за неизменно блестящий ре-
зультат любой операции. На сей раз 
он оказывается в связке с другим по-
лисменом, и вот после хорошего ве-
чернего марафона с егермейстером 
и виски два мачо (один, правда, про-
шел школу модельного бизнеса) об-
наруживают себя, как некогда эвфе-
мистически говаривали, «в древнег-
реческих отношениях». Вспыхнув-
шая любовь не только не мешает, но 
даже способствует успеху операции, 
и оправдавшее себя во всех отноше-
ниях партнерство закрепляет на слу-
жебном уровне шеф полиции — раз-
умеется, женщина. Слом гендерных, 
жанровых и прочих клише знаме-
нитый спортсмен, дебютирующий в 
полнометражном кино, осуществля-
ет лихо и без комплексов: как гласит 
иронический постулат, в режиссуре 
может преуспеть каждый, кто не до-
казал обратного.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Пол силы
В Локарно показали «Медею» Александра Зельдовича

Фабулу древнегреческого 
мифа о Медее фильм 
 Александра  Зельдовича 
переносит в современные 
отечественные реалии   
ФОТО «11»

Руководитель оргкомитета FIAC Дженнифер Флай  
анонсировала перенос ярмарки на парижское Марсово Поле   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

На Зальцбургском  фестивале 
прошла премьера спектакля 
 Карин Хенкель «Ричард, ребе-
нок и король». Адаптацию шекс-
пировских исторических хроник 
оценивает Алексей Мокроусов.

пектакль Карин Хенкель «Ри-
чард, ребенок и король», объединив-
ший две пьесы, трехчастного «Генри-
ха VI» и «Ричарда III»,— не столько о 
хрониках войн Алой и Белой розы, 
сколько о жизненном пути самого же-
стокого их участника, сначала герцо-
га Глостера, затем короля Ричарда III. 
Там все, конечно, были хороши, идеи 
итальянского гуманизма еще не про-
никли в головы английских полити-
ков, кровь лилась рекой. Но даже на 
этом фоне Ричард, каким его рисова-
ла официальная историография тю-
доровских времен, выглядит чудови-
щем из чудовищ, ему что брата род-
ного убить, что малое дитя извести 
— безделица, лишь бы никто не сто-
ял на пути к трону.

На бывшей солеварне на острове 
Пернер история преступлений рас-
сказывается в скупых декорациях 
Катрин Брак. Огромный черный круг 
украшен большими и маленькими 
белыми шарами-звездами, порой 
они светятся, опускаются и поднима-
ются. Реквизита в черном, бессолнеч-
ном мире немного — лошадка-каче-
ли, которую маленькому Генриху вы-
носит суровая мама, машинка, на ко-
торой он ездит; затем игрушки взро-
слеют и превращаются в пистолеты.

Хроники войн Алой и Белой ро-
зы кажутся довольно герметичной 
историей для тех, кто не занимается 
английским прошлым всерьез и на-
долго, так что в программке к спек-
таклю введен специальный раздел 
«Who’s who». К счастью, сами текс-
ты пьес обладают антистрессовой 
устойчивостью к адаптациям. В по-
становке Карин Хенкель использо-
ваны новые переводы фламандско-
го писателя Тома Лануа, которые он 
начал делать еще в 90-е по заказу Лю-
ка Персеваля: тот как раз в Зальцбур-
ге ставил 12-часовой марафон «Уби-
вать!» по хроникам Шекспира — ре-
жиссеру потребовались новые ак-
центы, связанные с насилием и же-
стокостью. В результате перемон-
тажа знаменитый монолог Ричар-
да «Окончилась зима тревоги на-
шей» оказался разделен на несколь-
ко фрагментов, «всплывающих» по 
ходу спектакля, финальной битвы с 
Ричмондом нет, а фраза о коне отсы-
лает к детской лошадке-качалке, по-
являющейся в прологе: ее вспомина-
ет Ричард перед смертью — и ему ее 
выносят на прощание.

Анонсы обещали, что во второй 
части спектакля режиссер разберет-
ся с тем, как окружение порождает 
тирана или, по крайней мере, не ме-
шает ему стать тираном. Откровений 

об окружении не случилось, и, в об-
щем, свита большей частью осталась 
в роли массовки, разве что герцог Бе-
кингем (Пауль Хервиг), самый близ-
кий к Ричарду человек, не затерял-
ся на фоне толпы. Короля играет сви-
та, но тут свиту сыграл король, и это 
фантастическая работа Лины Бекман 
(с ней Хенкель работала в Зальцбур-
ге в «Розе Бернд» Гауптмана). Из неу-
клюжего застенчивого подростка, 
страдающего от строгости и холодно-
сти матери, он(а) неуловимо и неумо-
лимо вырастает в чудовище, равно-
го которому вроде бы и нет — а если 
присмотреться, так ведь похоже на 
многих персонажей политического 
Олимпа сразу, и прошлого, и насто-
ящего. В очередной раз шекспиров-
ские тексты оказываются с точки зре-
ния наших дней актуальнее, содер-
жательнее и уместнее, чем иная по-
литологическая болтовня.

Все роли распределены между де-
вятью актерами и полудюжиной ста-
тистов. Выделяется среди них, поми-
мо Бекман, бельгийский актер Крис-
тоф ван Бовен: он играет четыре ро-
ли, причем две из них женские. На-
чинает он как Генрих, выходящий 
на сцену с пластиковыми пакетами, 
набитыми винными бутылками,— 
впрочем, поскольку перед нами не 
алкоголик, а король, благородный 
фужер из недр пакетов извлекается 
сразу. Но при первом же его диалоге 
с женой, неаполитанской принцес-
сой Маргаритой, он перевоплощает-
ся в женский образ и с тех пор из не-
го не выходит, меняются только на-
ряды и имя.

На фестивале ван Бовену доста-
лась еще одна роль. Вместе с Мави 
Хёрбигер, которая этим летом игра-
ет Черта в зальцбургском «Имяре-
ке» Гофмансталя, он зачитывал по-
литические манифесты последних 
180 лет, те, что оказали влияние на 
жизнь мира в целом и фестиваля в 
частности. От Великой французской 
революции и «Манифеста Коммуни-
стической партии» Маркса-Энгельса 
до декрета Ленина, речей Рузвельта 
и современных манифестов о ядер-
ном оружии и мирном атоме, миг-
рантах и климате — диапазон тем 
для обсуждения отразился в после-
дующей дискуссии. В ней участво-
вали звезды из числа интеллектуа-
лов, включая легендарного участ-
ника французских бунтов 1968 года 
Даниэля Кон-Бендита; театр принял 
форму актуального диспута, публич-
ные мыслители, эти родные братья 
актеров, перешли с одной сцены на 
другую. Так политическое — а в про-
грамме Зальцбурга-2021 ведь есть и 
протестная «Нетерпимость» Луид-
жи Ноно — оказывается еще одним 
участником юбилейного процесса. 
Из-за коронавируса столетие фести-
валя не удалось толком отметить в 
2020-м, и празднества растянулись 
на второй год. Но больше уступок 
пандемии не планируется.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Полцарства за лошадку
«Ричард, ребенок и король»  
в Зальцбурге

З

С

Контекст фестиваля в Локарно  
побуждает  рассматривать «Медею»  
как манифест женской силы, неизбеж-
но доминирующей в мире все  более 
слабых и бесперспективных мужчин

Одним из залов ярмарки давно  
стала Вандомская площадь.  
Она будет использована и в этот раз,  
но имя художника, чьи работы  
будут выставлены рядом с Вандомской  
колонной, держат в тайне
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Лионель Месси спустя пять дней 
после официального призна-
ния «Барселоны» в том, что она 
не в состоянии, прежде всего по 
экономическим причинам, удер-
жать игрока, являвшегося ее ли-
дером и символом более полуто-
ра десятилетий, присоединился 
к клубу, который с самого нача-
ла выглядел главным претенден-
том на аргентинскую суперзве-
зду. Месси должен помочь ПСЖ, 
не испытывающему таких серь-
езных финансовых проблем, как 
каталонцы, а нынешним летом 
не урезавшему платежную ве-
домость, а наоборот, усиливав-
шему состав знаменитостями, 
восполнить жуткий дефицит зна-
чимых титулов.

лавным вчерашним спортив-
ным событием стало короткое пу-
тешествие, которое совершил ше-
стикратный обладатель «Золотого 
мяча» Лионель Месси. Из барселон-
ского аэропорта Эль-Прат он отпра-
вился в парижский Ле-Бурже, где ар-
гентинца встречали сотни фанатов. 
Этот перелет стал самым убедитель-
ным подтверждением информации 
о том, что новым местом работы вы-
дающегося аргентинского игрока 
будет именно флагман французско-
го футбола ПСЖ.

Последний сразу после при-
бытия Месси в столицу Франции 
опубликовал в своем аккаунте In-
stagram видео, похожее на про-
мо-ролик и собравшее за полчаса 
несколько миллионов просмотров. 
Оно анонсирует появление в коман-
де «нового бриллианта», демонстри-
руя футболку сборной Аргентины 
с десятым номером и шесть мячей 

золотого цвета с Эйфелевой баш-
ней на заднем плане. А бразильский 
форвард ПСЖ Неймар, который дол-
го играл с Месси в «Барселоне», от-
кликнулся на перелет публикаци-
ей совместного фото с аргентинцем, 
подписанного слишком красноре-
чиво: «Снова вместе». ПСЖ сообщил 
также, что пресс-конференция Лио-
неля Месси пройдет в среду на Parc 
des Princes — домашнем стадионе 
парижского клуба.

О том, что Лионель Месси, в кон-
це прошлой недели объявивший об 
уходе из «Барселоны», в которой про-
вел всю начавшуюся еще в 2003 году 
карьеру, достиг окончательной дого-
воренности о контракте с ПСЖ, со-
общило еще перед его полетом мно-
жество различных источников. По 

мнению большинства из них, речь 
идет о договоре сроком на два года 
с возможностью продления еще на 
сезон. AP предполагает, что годо-
вая зарплата Месси по этому согла-
шению составит примерно €35 млн 
«чистыми», после уплаты налогов. 
Это примерно вдвое меньше, чем 
аргентинец получал в «Барселоне», 
которая, оказавшись в сложной фи-
нансовой ситуации и накопив за-
долженность на общую сумму свы-
ше €1 млрд, пыталась удержать его 
как раз с помощью 50-процентного 
понижения контрактных выплат.

Лионель Месси станет далеко 
не первым новичком ПСЖ, кото-
рый уже провел ударную летнюю 
селекционную кампанию. До него 
клуб заключил контракты с четырь-

мя футбольными знаменитостями, 
выступавшими за «Интер», «Реал», 
«Ливерпуль» и «Милан»,— марок-
канским и испанским защитни-
ками Ашрафом Хакими и Серхио 
Рамосом, голландским хавбеком 
Джорджиньо Вейналдумом и геро-
ем недавнего чемпионата Европы, 
вратарем сборной Италии Джанлу-
иджи Доннаруммой. Эти приобре-
тения, кажется, с ходу не просто 
гарантируют парижанам возвра-
щение титула чемпионов Франции 
(его неожиданно отнял у футбольно-
го гиганта «Лилль»), а превращают 
их в безусловных фаворитов очеред-
ного розыгрыша Лиги чемпионов. 
Ведь ПСЖ, еще ни разу не выиграв-
ший наиболее престижный евро-
кубок и лишь однажды — в августе 

2020 года — добравшийся до фина-
ла турнира, в котором уступил «Ба-
варии», укрепляя состав, не расстал-
ся ни с кем из своих суперзвезд. По 
яркости и дороговизне заявки у него 
теперь точно нет конкурентов, а па-
рижская тройка нападения с Месси, 
бразильцем Неймаром и французом 
Килианом Мбаппе выглядит потен-
циально безумно опасной.

Самое любопытное, что эта удар-
ная кампания прошла на фоне появ-
ления финансового отчета ПСЖ по 
итогам позапрошлого, то есть завер-
шившегося летом 2020 года, сезона. 
Он зафиксировал понесенные клу-
бом — в первую очередь из-за пан-
демии коронавируса и связанных 
с ней ограничений — потери в раз-
мере почти €125 млн. Более того, 

AFP уверено, что картина, которую 
нарисует следующий отчет, будет 
еще хуже, а убытки ПСЖ достигнут 
отметки €230 млн.

Впрочем, в данном случае тема 
соблюдения клубом, принадлежа-
щим катарскому фонду Qatar Sports 
Investments, правил финансового 
фейр-плея Союза европейских ас-
социаций (UEFA), остро стоявшая на 
повестке дня, например, в 2017 году, 
когда он осуществлял оцениваемую 
в €222 млн сделку по приобретению 
у той же «Барселоны» друга Лионеля 
Месси Неймара, сейчас едва ли столь 
же актуальна. Во-первых, UEFA ра-
нее объявил о смягчении регламен-
та в связи с проблемами, вызванны-
ми пандемией. А во-вторых, как ни 
странно, исключительно дорогой 
летнюю селекцию ПСЖ все-таки не 
назовешь. Единственный новичок, 
чей трансфер ему пришлось оплачи-
вать,— это Ашраф Хакими, обошед-
шийся парижанам в €60 млн. Ли-
онель Месси, как и Серхио Рамос, 
Джорджиньо Вейналдум и Джанлу-
иджи Доннарумма, перешел в ПСЖ 
в статусе свободного агента.

Известный эксперт по испанско-
му футболу Гильем Балаге, коммен-
тируя для BBC переход Месси в ПСЖ, 
нашел в нем несомненный плюс не 
только для французского клуба, дав-
но мечтающего о месте на верхушке 
футбольной иерархии, но и для са-
мого игрока с чисто спортивной точ-
ки зрения. Балаге обратил внима-
ние на то, что уровень конкуренции 
во французском первенстве значи-
тельно ниже, чем в других первенст-
вах «большой пятерки», в том числе 
испанском. По мнению эксперта, 
это обстоятельство позволит 34-лет-
нему аргентинцу сохранить тонус 
для участия в более значимых тур-
нирах — той же Лиге чемпионов, 
а также чемпионате мира, который 
в конце 2022 года примет Катар.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Лионеля Месси увидел Париж
Шестикратный обладатель «Золотого мяча» переходит в ПСЖ

Болельщики ПСЖ надеются, что с приходом Лионеля Месси их команду ждут большие победы  ФОТО AFP, REUTERS
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Телевизионные рейтинги завер-
шившейся в воскресенье токийской 
Олимпиады не внушают оптимиз-
ма. Вещательная сеть NBC, владе-
ющая правами на трансляцию Игр 
на рынке США и являющаяся наи-
более важным медийным партне-
ром Международного олимпийско-
го комитета (МОК), сообщила, что 
рейтинги трансляций не соответст-
вовали ожиданиям. Среднесуточ-
ная аудитория Олимпиады в США со-
ставила 15,5 млн зрителей, что в два 
раза меньше, чем в 2012 году, когда 
Игры проходили в Лондоне. В общей 
сложности олимпийские соревно-
вания хотя бы раз посмотрели почти 
на 50 млн американцев меньше, чем 
пять лет назад в Рио-де-Жанейро.

ещательная сеть NBC, являющая-
ся крупнейшим покупателем прав на те-
летрансляции Олимпийских игр (кон-
тракт NBC с МОК рассчитан на период 
2021–2032 годов и обойдется вещате-
лю в $7,75 млрд), обнародовала данные 
о том, как американцы смотрели сорев-
нования токийской Олимпиады. В сред-
нем за 17 дней турнира они привлека-
ли внимание 15,5 млн зрителей. Цифра 
на первый взгляд внушительная, если 
не учитывать, что соревнования Лон-
дона-2012 привлекали в среднем по 
31,1 млн зрителей в сутки, а Рио-де-Жа-
нейро-2016 — 26,7 млн. Даже зимняя, 
куда менее масштабная, чем летняя, 
Олимпиада-2018 в Пхёнчхане собирала 
в среднем по 20 млн зрителей. Сообщает-
ся также, что хотя бы один раз олимпий-
ские соревнования посмотрели 150 млн 
американцев. В 2016 году этот показатель 
составлял 198 млн человек.

То, что рейтинги Олимпиады не 
оправдают надежд, стало понятно уже 
после церемонии ее открытия. Обычно 
красочное шоу привлекает самую боль-
шую аудиторию. Но в этот раз его по-
смотрели только 16,9 млн зрителей, что 
является худшим результатом с Олимпи-
ады-1988 в Сеуле. В NBC тем не менее от-
метили, что хоть показатели и «несколь-
ко ниже прогнозировавшихся», сеть 
считает, что Игры принесут ей прибыль. 
В заявлении руководителя NBC Sports 
Пита Бевакуа отмечается, что «в мире 
медиа нет ничего более мощного, чем 
Олимпиада», что токийские Игры, не-
смотря на все трудности, и доказали. 
Компания также обращает внимание на 
то, что зрители посмотрели через стри-
минговые сервисы в общей сложности 
6 млрд минут соревнований, что явля-
ется рекордом. Впрочем, на уменьше-

ние общей аудитории такая внушитель-
ная цифра все равно никак не повлияла. 
В NBC также напомнили, что Игры-2020 
были перенесены на год, что с начала 
пандемии коронавируса люди просто 
устали и им не до развлечений, что раз-
ница во времени между Токио и Восточ-
ным побережьем США составляет 13 ча-
сов, что зрителей на трибунах не было 
и это сильно портило ощущение празд-
ника даже для телезрителей.

Что касается европейского рынка, то 
тут картина смешанная. Права на транс-
ляцию Игр с 2018 по 2024 год на терри-
тории 49 стран Европы (к этой зоне МОК 
отнес и Израиль) за $1,45 млрд приобре-
ла американская медиакомпания Dis-
covery, владеющая в том числе телека-
налом Eurosport. Россия не вошла в этот 
пул. Раньше МОК не прибегал к практи-
ке оптовой продажи медийных прав на 
европейском рынке. Учитывая это, а так-
же то, что для Discovery это была пер-
вая летняя Олимпиада, показатели То-
кио-2020 попросту не с чем сравнивать. 
К тому же итоговых цифр по турниру Dis-
covery еще не обнародовала. Впрочем, 
есть данные по первым девяти дням. 
Они солидные: Discovery сообщила 
о 275 млн зрителях по Европе. В среднем 
выходит 30,5 млн в день. Если экстрапо-
лировать этот показатель на остававши-
еся восемь дней Игр, то получится, что 
Discovery добилась аудитории, превы-
шающей 500 млн зрителей.

Однако нельзя исключать, что такие 
цифры являются следствием перекрест-
ного учета. Согласно контракту с МОК, 
Discovery должна предоставить субли-
цензии не менее чем на 200 часов транс-
ляций вещателям из стран, включенных 
в пул. По данным самой Discovery, из вы-
шеозначенных 275 млн зрителей через 
телеканалы и сервисы компании Игры 
посмотрели только 100 млн зрителей. 
Однако отдельно взятый человек вполне 
мог смотреть одни соревнования посред-
ством сервисов Discovery, другие — че-
рез национальных вещателей и быть уч-
тенным, таким образом, в обоих случаях.

Что касается российского рынка, то 
его показатели трудно считать выдаю-
щимися. Данных по суммарной аудито-
рии пока нет (Игры, напомним, транс-
лировали «Первый», «Россия 1» и «Матч 
ТВ»). Но согласно подсчетам Mediascope, 
лишь дважды олимпийские трансляции 
попадали в топ-10 рейтинга. Это церемо-
ния открытия и личное многоборье в ху-
дожественной гимнастике, запомнив-
шееся, напомним, несправедливым, 
как считают многие болельщики и экс-
перты, судейством в отношении россий-
ских спортсменок.

Александр Петров

ТОКИО-2020

Болельщики проявили 
несмотрительность
Телевизионные рейтинги Олимпиады  
не оправдали ожиданий

В хоккее возникла интрига, 
связанная с ближайшим бу-
дущим одного из самых ярких 
российских форвардов Кирил-
ла Капризова. Американские 
источники сообщают, что при-
знанный лучшим новичком 
НХЛ прошлого сезона Капри-
зов может вернуться в ЦСКА — 
клуб, из которого в 2020 году 
перешел в «Миннесота Уайлд». 
«Миннесота» до сих пор не 
договорилась с хоккеистом 
об условиях нового контрак-
та, в то время как армейцы го-
товы предложить ему выгод-
ное с финансовой точки зрения 
соглашение.

резидент Ассоциации про-
фессиональных хоккейных жур-
налистов Фрэнк Серавалли сооб-
щил в Twitter о том, что Кирилл 
Капризов заключил «предвари-
тельное» соглашение с ЦСКА, ко-
торое вступит в силу 1 сентября, 
в день старта очередного чемпи-
оната Континентальной хоккей-
ной лиги. Сумму договора, пред-
положительно, сроком на один 
год Серавалли оценивает как 
«восьмизначную» в американ-
ской валюте, то есть как минимум 
в $10 млн. При этом, по его сло-

вам, и клуб Национальной хок-
кейной лиги «Миннесота Уайлд», 
за который Капризов выступал 
в минувшем сезоне, будет продол-
жать переговоры с ним.

Эта новость добавила огня, мо-
жет быть, главной интриге НХЛ 
в рамках нынешнего межсезонья, 
связанной как раз с будущим Ки-
рилла Капризова. В прошлом году 
форвард, превратившийся на из-
лете предыдущего десятилетия, 
играя за ЦСКА, в суперзвезду ми-
рового хоккея, успевший выиг-
рать со сборной России золото 
Олимпиады в Пхёнчхане в 2018 
году, наконец в 23-летнем возрасте 
отправился в НХЛ — в задрафто-
вавшую его «Миннесоту». В дебют-
ном чемпионате в североамери-
канской лиге Кирилл Капризов 
проявил себя блестяще. Несмо-
тря на то что из-за пандемии ко-
ронавируса регулярное первенст-
во было укороченным, Капризов 
смог установить клубные рекорды 
для новобранцев по забитым го-
лам (27) и набранным очкам (51). 
В борьбе за Calder Trophy, приз 
лучшему новичку НХЛ, у него не 
было конкурентов.

Между тем еще в июле стало из-
вестно, что переговоры о продол-
жении сотрудничества Кирилла 
Капризова с «Миннесотой», у по-
клонников которой он быстро за-

воевал колоссальную популяр-
ность, проходят тяжело. Об этом 
проинформировал целый ряд 
источников, таких как ESPN, TSN, 
The Athletic.

В минувшем сезоне контракт 
Капризова не представлял собой 
серьезную нагрузку для бюдже-
та «Миннесоты». Дело в том, что 
в НХЛ существует максимальный 
предел годовой зарплаты для но-
вичков, так что российский напа-
дающий заработал всего $925 тыс. 
Однако после того как срок дейст-
вия соглашения истек, Капризов 
получил возможность при подпи-
сании нового договора потребо-
вать увеличения зарплаты.

«Миннесота» находится не в са-
мом плохом положении с точки 
зрения наличия свободного места 
под жестким потолком зарплат, 
установленным в НХЛ на отметке 
$81,5 млн. По оценке CapFriendly, 
на данный момент размер платеж-
ной ведомости клуба — $61,8 млн. 
Это значит, что он может заклю-
чить контракты на общую сумму 
более $19 млн. Однако тот же ре-
сурс прогнозирует, что через год 
ситуация наверняка существенно 
ухудшится.

Daily Face Off отмечал, что «Мин-
несота» предлагала Кириллу Ка-
призову два варианта контракта, 
в которых сочеталось стремление 

клуба сохранить у себя форварда 
как можно дольше и одновремен-
но «хеджировать» траты,— вось-
милетний на $9 млн в год и семи-
летний на $8–8,5 млн. Оба были 
отвергнуты. Представители Ки-
рилла Капризова настаивали на 
коротком — в идеале двухлет-
нем — контракте, по истечении ко-
торого, получив статус свободного 
агента, он мог бы претендовать на 
зарплату от $10 млн.

В ЦСКА, без Кирилла Капризова 
весной потерявшего звание обла-
дателя Кубка Гагарина после пора-
жения в финальной серии омско-
му «Авангарду», очень сдержанно 
отреагировали на новость о яко-
бы имеющейся у него договорен-
ности с армейцами. «ЦСКА будет 
рад, если нападающий продол-
жит карьеру в нашем клубе. Но 
все зависит от позиции Кирилла 
и его готовности вести перегово-
ры о возвращении в армейскую ко-
манду»,— цитирует ответ клубной 
пресс-службы Sport24.

Возвращение в КХЛ гаранти-
рует участие Капризова в зимней 
Олимпиаде в Пекине в феврале 
2022 года. НХЛ, проигнорировав-
шая Игры в Пхёнчхане, до сих пор 
не приняла окончательного реше-
ния по поводу того, отпустит ли 
своих игроков в Китай.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Кирилл Капризов  
завис между лигами
Лучший новичок НХЛ может вернуться в ЦСКА

Футбольный клуб «Урал», выступающий 
в премьер-лиге, объявил об отставке глав-
ного тренера Юрия Матвеева. Екатерин-
буржцы неудачно начали чемпионат Рос-
сии, потерпев два поражения и набрав 
в трех турах лишь одно очко. Очевидно, 
что неудовлетворительные спортивные 
результаты команды на старте сезона 
и стали причиной расставания с 54-летним 
специалистом. Новым главным тренером 
«Урала» назначен Игорь Шалимов.

Российской премьер-лиге (РПЛ) сыг-
раны всего три тура, а уже состоялась вторая 
тренерская отставка. Вслед за «Ростовом», ко-
торый попрощался с Валерием Карпиным, на 
столь радикальный шаг решился «Урал». На 
следующий день после поражения от «Сочи», 
которому екатеринбуржцы уступили со сче-

том 0:2, пост главного тренера покинул Юрий 
Матвеев. Один из самых ярких и результатив-
ных нападающих в истории уральского футбо-
ла, 13 лет работавший в клубной системе «Ура-
ла» и уже возглавлявший основную команду 
в сезоне-2011/12 в качестве исполняющего обя-
занности, руководил оранжево-черными чуть 
больше года. Какого-то прогресса под его ру-
ководством им достичь не удалось. В прошлом 
чемпионате «Урал» финишировал только 12-м, 
а нынешнее первенство и вовсе начал откро-
венно слабо. Сначала екатеринбуржцы дома 
крупно проиграли «Краснодару» (0:3), затем не 
сумели одолеть на своем поле дебютанта РПЛ 
«Нижний Новгород» (1:1) и, наконец, потерпе-
ли поражение от «Сочи», оказавшись по итогам 
трех туров на 15-м месте.

На официальном сайте «Урала» сообщается, 
что клуб и тренер пришли к совместному ре-
шению о прекращении сотрудничества. Мат-
веева тепло поблагодарили за продуктивную 

работу с молодежью в «Урале-2» и с главной 
командой, а также выразили надежду, что он 
продолжит свою трудовую деятельность в си-
стеме клуба. Пока же 54-летний специалист 
взял паузу в профессиональной карьере.

А вот «Урал» паузу брать не стал и сразу после 
отставки Юрия Матвеева назвал его преемни-
ка. Екатеринбуржцы назначили на освободив-
шийся пост более известного тренера Игоря 
Шалимова, за плечами которого, несомнен-
но, гораздо больше опыта по сравнению с тем 
же Матвеевым. В последние годы он работал 
с «Краснодаром», «Химками» и «Ахматом», хотя 
значимых успехов Шалимов тоже не добивал-
ся и надолго нигде не задерживался.

«Урал» заключил контракт с Игорем Шали-
мовым на два года. В среду он проведет первую 
тренировку с командой, а уже в субботу ее ждет 
выездной матч со «Спартаком» в рамках четвер-
того тура чемпионата России.

Александр Ильин

КАДРЫ

Игорь Шалимов едет на Урал
Клуб из Екатеринбурга поменял главного тренера
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